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ВМЕСТЕ В ЕВРОПУ

Глава Временной административно-территориальной единицы, созданной на территории бывшей
Юго-Осетинской автономной области, Дмитрий Санакоев впервые в истории выступил с речью на
осетинском языке перед европарламентариями в Брюсселе. Выступление Санакоева длилось 15
минут. Текст предоставлен информационным агентством GHN.

«Для меня огромная
честь выступать сегодня
перед вами в Европейс-
ком парламенте и гово-
рить от имени осетинско-
го народа на своем род-
ном осетинском языке.

В первую очередь,
хочу воспользоваться
случаем и поблагода-
рить сопредседателей
комитета, госпожу
Мари–Анн Ислер-Бегин
и господина Давида Бак-
радзе, а также персо-
нально каждого из вас за
поддержку, благодаря
которой стал возможным
мой визит в Европарла-
мент и выступление на
сегодняшнем заседании.

Для меня и для тех
людей, которых я пред-
ставляю, сегодняшний
день имеет огромное
значение. Всего не-
сколько лет или даже
месяцев назад невоз-
можно было представить
себе, что представитель

Южной Осетии может
выступать с трибуны Ев-
ропарламента, на осе-
тинском языке.

Для нас Европарла-
мент не является пусть и
очень значительной, но
только лишь политичес-
кой организацией – он
означает гораздо боль-
шее. Для моего народа
Европа всегда была при-
мером того, как можно
достойно жить, преодо-
леть проблемы прошлого
и создать такое обще-
ство, где всем людям га-
рантировано безопасное,
достойное, мирное суще-
ствование, где защищены
права каждого человека и
в то же время создана аб-
солютно уникальная мо-
дель сосуществования
всех национальностей.

Всегда, и тем более в
годы тяжелейшего воо-
руженного противостоя-
ния, Европа оставалась
для нас как далекая меч-
та. Мечта о том, каким
должно быть будущее
наших детей. Сегодня
эта мечта близка как ни-
когда. Надежду на это
дают те изменения, кото-
рые произошли в Грузии
за последние три года.
Грузия возвращается в
Европу, которая всегда
была ее естественным

окружением. Вместе с
Грузией в Европу должен
вернуться и мой край –
Южная Осетия.

Сегодня в Грузии стро-
ится либеральная демок-
ратия, где нет места дис-
криминации людей по на-
циональному, религиоз-
ному или любому друго-
му признаку. В сегодняш-
ней Грузии все люди рав-
ны в правах, все одинако-
во являются хозяевами
страны. В том числе и
мой народ – осетины.

Сегодня я обращаюсь
к вам с трибуны Евро-
парламента как рядовой
представитель осетинс-
кого народа, на соб-
ственном опыте испы-
тавший все несчастья,
выпавшие на долю осе-
тинского населения в
последние 17 лет.

Бесспорно, что конф-
ликт, в основе которого
лежало порочное совет-
ское наследие, этничес-
ки мотивированный аг-
рессивный национа-
лизм, тяжелые ошибки,
допущенные обеими
сторонами и политика
внешних сил, основан-
ная на принципе «разде-
ляй и властвуй», должен
быть завершен и предан
истории как трагичес-
кое и постыдное пятно в

многовековой летописи
братских отношений
грузинского и осетинс-
кого народов.

Сегодня, как никогда,
нам нужно задуматься
над тем, какую дорогу из-
брать, чтобы спасти наше
будущее, сохранить для
будущих поколений нашу
национальную самобыт-
ность и культуру.

Мысли об этом приве-
ли меня к выводу, что
справедливое, мирное
решение конфликта не-
возможно без восстанов-
ления доверия и взаимо-
уважения между грузи-
нами и осетинами. А это
возможно только посред-
ством прямого диалога.

Для реального реше-
ния конфликта в Грузии
уже появилась полити-
ческая воля, основываю-
щаяся на взаимных ком-
промиссах. Проявлени-
ем именно этой воли яв-
ляются те процессы воз-
рождения, которые мы
начали проводить у нас в
последнее время и, бла-
годаря которым, появи-
лась надежда на оконча-
тельное и мирное урегу-
лирование конфликта.

Появилась вера в то,
что грузины и осетины
снова будут жить рядом
как братья. Эта вера под-

толкнула меня и моих
единомышленников к со-
зданию общественно-по-
литического движения
для утверждения мира и
демократии и к тому, что-
бы возглавить новую
Временную администра-
тивную единицу.

Людей к нам привело
чувство протеста. Прохо-
дят годы и в условиях т.н.
замороженного конфлик-
та ежедневно похищают и
убивают людей. Прожи-
вающие в зоне конфлик-
та грузинские и осетинс-
кие сограждане живут в
постоянном страхе перед
завтрашним днем. Мы
все вместе можем поло-
жить этому конец. Наши
народы заслуживают луч-
шего будущего. Мы хотим
уже сегодня жить в сво-
бодном демократичес-
ком государстве, в кото-
ром будет защищено
наше будущее и будущее
наших детей. Я считаю,
что такое будущее моего
народа – в единой, демок-
ратической и стабильной
Грузии, в которой будут
защищены самобыт-
ность всех национально-
стей, в том числе – осе-
тинской, а также права
каждого гражданина.

Окончание
на 3-й стр.

Мир –
против
пыток

Блэр уходит

Иашвили
признан
лучшим

Архитектор
моды
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«Невозможно, как бы
сильно кому-то этого ни хо-
телось, вдруг повернуться
спиной к Цхинвали и начать
контакты с представителя-
ми Тбилиси на местах, не яв-
ляющимися стороной в кон-
фликте и по определению
не имеющими никакого от-
ношения к переговорному
процессу», - говорится в со-
общении на сайте департа-
мента информации и печа-
ти МИД.

Документ опубликован в
связи с появившимися в
российских СМИ сообщени-
ями о том, что Россия, яко-
бы, склоняется к тому, что-
бы отказать правительству

Ахалкалакской базы больше нет
Вчера в Министерстве обороны представители

ГРВЗ и оборонного ведомства Грузии подписали
акт о передаче грузинской стороне российской во-
енной базы в Ахалкалаки.

В соответствии с соглашением между Российской
Федерацией и Грузией 62-я российская военная база в
Ахалкалаки должна была быть передана официальному
Тбилиси к концу 2007 года. В 2008 году окончательно дол-
жна быть выведена 12-я российская военная база в Ба-
туми.

В Ахалцихе найден
склад оружия

Сотрудники Департамента контрразведки МВД об-
наружили в селе Грели Ахалцихского района боль-
шой склад оружия и боеприпасов.

Как сообщает телекомпания «Рустави-2», несколько
лет эту территорию занимало одно из российских воинских
подразделений. Предположительно, оружие принадлежит
им.

Кишмария пошел на повышение
Президент непризнанной Республики Абхазия Сер-
гей Багапш подписал указ о назначении «министром
обороны» Мераба Кишмария, сообщает РИА Ново-
сти.

Кишмария сменит в этой должности Султана Сосналиева,
который ушел в отставку в начале мая в связи с состоянием
здоровья.

Кишмария родился в 1961 году. Кадровый советский офи-
цер, выпускник Алма-Атинского общевойскового командно-
го училища, служил в Афганистане. Удостоен ряда прави-
тельственных наград СССР.

Во время войны в Абхазии 1992-1993 годов командовал
т.н. «Восточным фронтом» в Очамчирском районе, имеет
звание «Героя Абхазии».

В Тамарашени
ранен спецназовец

Грузинский спецназовец ранен в зоне грузино-осе-
тинского конфликта 27 июня, сообщает телекомпа-
ния «Рустави-2».

Инцидент произошел в селе Тамарашени, где три дня на-
зад получил ранения еще один грузинский военнослужа-
щий.

По данным телекомпании, состояние раненого нормаль-
ное – он помещен в больницу в селе Курта.

Дорога должна
быть отремонтирована

Участок дороги Никози-Авневи должен быть от-
ремонтирован, чтобы у населения, которое находит-
ся в блокаде, был контакт с остальной Грузией, зая-
вил журналистам командующий грузинским мирот-
ворческим батальоном в зоне грузино-осетинского
конфликта Мамука Курашвили. Так он прокоммен-
тировал действия российских миротворцев, воспре-
пятствовавших строительству дороги Никози-Авне-
ви.

Вчера российские миротворцы вновь не дали грузинским
строителям продолжить работу, передает Новости-Грузия.
Точно так, как две недели назад. По распоряжению команду-
ющего Смешанными миротворческими силами Марата Ку-
лахметова около десяти единиц бронетехники перекрыли
объездную дорогу.

В беседе с журналистами генерал Кулахметов заявил,
что не позволит возобновить строительство до тех пор, пока
соглашение об этом не будет достигнуто между сопредсе-
дателями Смешанной контрольной комиссии Мерабом Ан-
тадзе и Борисом Чочиевым.

«Люди в Авневи должны жить хорошо, нормально, долж-
ны ездить по дороге. Вопросов нет, пускай договоряться,
чтобы из-за четырех машин с щебнем и двух экскаваторов
не началась стрельба. Не дай Бог – кто-нибудь будет ранен
или погибнет - нам не простят», - сказал генерал.

К вечеру строители и миротворцы покинули «конфликт-
ную территорию».

——————————————————————

Россия не будет вести
переговоры с Санакоевым

Россия не намерена вести переговоры с альтернативным правительством
Южной Осетии, цитирует РИА Новости заявление МИД России.

Южной Осетии в праве выс-
тупать в качестве стороны
в грузино-осетинском конф-
ликте, а вместо нее при-
знать альтернативное пра-
вительство Дмитрия Сана-
коева.

«Мы не видим смысла об-
суждать что-то с грузински-
ми властями местного уров-
ня, если есть возможность
вести разговор непосред-
ственно с центральным ру-
ководством страны», - гово-
рится в сообщении. Москва
хорошо понимает, кому ре-
ально принадлежит власть
в Южной Осетии и кого дей-
ствительно поддерживает
подавляющее большинство

ее населения, заявляет
МИД. «Любые попытки идти
наперекор этой логике
были бы противоестествен-
ными».

МИД РФ призвал сред-
ства массовой информации
воздержаться от тиражиро-
вания «непроверенных све-
дений из сомнительных ис-
точников... Подобные пуб-
ликации, представляющие
политику России в искажен-
ном свете, лишь вводят об-
щественность в заблужде-
ние и не способствуют ус-
тановлению доверия меж-
ду участниками переговор-
ного процесса», - заявляет
МИД.

Ко второму чтению боль-
шинство учло  замечание
представителей оппозици-
онных фракций Ираклия
Иашвили и Георгия Цагаре-
ишвили о необходимости
заполнения репатриантами
при подаче документов на

Закон о репатриации
«обсуждался» в пустом зале

Грузинский парламент на внеочередном заседании в среду во втором чте-
нии обсуждал проект закона «О репатриации насильственно переселенных
из Грузии лиц в 40-х годах ХХ века советскими властями» практически в пус-
том зале, передает Новости-Грузия.

возвращение в Грузию фи-
нансовой и имущественной
декларации. Республиканец
Давид Бердзенишвили
предложил всем коллегам
открыто зафиксировать
свою позицию по поводу за-
конопроекта.

В то же время один из
авторов закона Павле Куб-
лашвили заявил, что, при-
няв документ, «Грузия раз и
навсегда исчерпает пробле-
му, которая называлась обя-
зательством перед Сове-
том Европы».

Грузинская железная дорога не про-
дается, заявил журналистам госми-
нистр Грузии по координации реформ
Каха Бендукидзе, комментируя зако-
нопроект о поправках в закон о при-
ватизации, которыми снимаются огра-
ничения на приватизацию с опреде-
ленных объектов.

Железная дорога не продается
По словам Бендукидзе, железная до-

рога не продается. «Просто в законопро-
екте более четко сформулировано то
имущество, приватизация которого до-
пускается», - сказал он. По его словам,
что до этого такой четкой формулиров-
ки в законодательстве  не существова-
ло.

Иностранцев штрафовать не будут
Парламент Грузии на внеочередном заседании 27 июня обсудил в третьем чте-

нии поправки в закон о правовом положении иностранцев, сообщает Новости-
Грузия. Законопроект снимает ограничения на пребывание иностранцев в Грузии.

Иностранцы, которые на законных основаниях находятся в стране, по истечении срока
действия визы не будут подвергаться штрафам. В закон также внесено дополнение,
согласно которому законным основанием для пребывания в стране иностранца может
считаться удостоверение беженца.

за
ко

н

Сотрудники Департамента консти-
туционной безопасности задержали
по обвинению во взяточничестве дол-
жностных лиц Батумской мэрии, со-
общает пресс-служба МВД.

Среди задержанных - начальник службы
благоустройства Батумской мэрии Лаша
Чихладзе, заместитель начальника службы
архитектуры и урбанистического планиро-
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В Батуми опять задержали чиновников
вания мэрии Леван Пхакадзе, а также со-
трудники мэрии Лали Герсамия, Ираклий
Махарадзе и Темур Киладзе. Они подозре-
ваются в получении взятки в шесть тысяч
лари за утверждение архитектурно-стро-
ительного проекта и выдачу некоему Ав-
тандилу Гурджидзе разрешения на строи-
тельство. Задержан и сам Автандил Гурд-
жидзе.

По данным Агентства гражданского реестра женщин в Грузии больше, чем муж-
чин, сообщает Департамент по связям с общественностью и прессой Минюста.

На основе статистических данных граждан, имеющих удостоверения личности, под-
считано, что численность населения свыше 16 лет достигает 3.588.353 человека. Из них
1.868.571 или 52,07 процента – женщины. 1.719.782 или 47,93 процента - мужчины.

Самая большая разница с этой стороны в столице Грузии, где женщин больше, чем
мужчин, на девять процентов. Самая незначительная разница - в регионе Квемо Картли.
Там количество женщин превышает количество мужчин лишь на два процента.

Женщин больше, чем мужчин

Мэрия Тбилиси не собираются приватизировать кладбища. Об этом заявил
журналистам вице-мэр столицы Мамука Ахвледиани.

По его словам, в Тбилиси городские кладбища контролирует муниципальное ООО «Гер-
мес», есть также четыре частных кладбища. «Но на сегодняшний день речь о продаже
какого-нибудь из них не идет», - сказал вице-мэр.
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Кладбища приватизироваться не будут
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Окончание
Прежде чем прийти к это-

му убеждению, мы со многи-
ми моими единомышленни-
ками прошли сложный путь.
В начале конфликта я лично
стоял по другую сторону раз-
рушенного моста между
нами. Многие осетины ис-
кренне опасались, что под уг-
розой – их национальная са-
мобытность. Многие из них
взяли в руки оружие. Среди
них был и я. Но все мы убеди-
лись, что вооруженное про-
тивостояние не принесло на-
шим народам ничего, кроме
несчастья. Мне стало ясно, что
мы оказались в тупике.

Выход один - прямой диа-
лог между грузинским и осе-
тинским народами, нейтрали-
зация внешних и внутренних
деструктивных сил, их заме-
щение здоровой и эффек-
тивной поддержкой между-
народного демократическо-
го сообщества.

В деле восстановления
доверия и экономической
реабилитации особенно ве-
лика роль Евросоюза. Необ-
ходимо противопоставить
антидемократической пропа-
ганде и агитации смелые
мирные инициативы нашего
движения и проекты эконо-
мического развития. Знаю,
что также необходимо идти
на определенные компро-
миссы, к чему мы должны
быть готовы. Нам, молодому
поколению грузинских и осе-
тинских политиков, предос-
тавляется уникальный шанс -
создать прецедент мирного
урегулирования конфликта
на постсоветском простран-
стве. Мы должны показать
всем, что осетины и грузины
могут строить единое госу-
дарство на основах взаимно-
го доверия и уважения. В
этом я вижу назначение на-
шего движения и мою роль
как представителя осетинс-
кого народа.

Для диалога необходима
воля, усилия и что самое глав-
ное – диалогу необходимы
соответствующие обстанов-
ка и друзья, которые готовы
помочь в критических ситуа-
циях. Именно поэтому, для
строительства доверия и
экономической реабилита-
ции, особенно велика роль
Евросоюза.

Знаю, что понадобятся и
определенные компромис-
сы, к которым мы должны
быть готовы. Мы, молодое по-
коление грузинских и осе-
тинских политиков, получи-
ли уникальный шанс – со-
здать прецедент мирного
урегулирования конфликта
на постсоветском простран-
стве. Мы должны показать
всем, что осетины и грузины
могут на основании взаимо-
уважения и доверия постро-
ить единое государство. В
этом я вижу назначение на-
шей администрации и свое
личное как представителя
осетинского народа.

Это прекрасно понимают
сегодняшние правители в
Цхинвали и их иностранные
«надсмотрщики», которые
все делают для того, чтобы
разжечь распрю между наши-
ми народами. Их цель – в кор-
не пресечь любую попытку
восстановить доверие, что-
бы проводить собственные
геополитические интересы в
регионе.

Пропагандистская машина

Выступление Дмитрия Санакоева на Девятом заседании Комитета парламентского сотрудничества Евросоюз - Грузия

Вместе в Европу
работает в Цхинвали на то,
чтобы поддерживать среди
населения постоянный
страх перед будущим и не-
нависть к нашим братьям –
грузинам.

В Цхинвали объявлена
охота на всех, кто подозре-
вается в критике режима.
Фактически осетинский на-
род стал заложником режи-
ма, который из-за диктата
северного соседа ориенти-
рован на сохранение суще-
ствующего статус-кво в
зоне конфликта.

В Южной Осетии стано-
вится все меньше осетинс-
кого населения. Этому слу-
жит уродливая кадровая по-
литика местного режима: в
течение последних лет ве-
дется активное вытеснение
местных, коренных осетин с
различных должностей и их
замена представителями
спецслужб иностранных го-
сударств, которые нашими
же руками уничтожают наше
будущее.

Наши дети растут в усло-
виях бесконечного конфлик-
та, в постоянном стрессе и
напряжении. У них нет нор-
мального детства. Они не
знают, что происходит за
шлагбаумами и блокпоста-
ми, охраняемыми воору-
женными солдатами. Зато
они знают не только как
строчит автомат, но и как его
разобрать и собрать, знают,
как передвигается бронет-
ранспортер и стреляет гау-
бица.

Так растут поколение за
поколением, точнее, так они
гибнут. Так дальше не может
продолжаться! Сегодня это
катастрофа моего народа.

Цхинвали, Знаури и Джа-
ва сегодня – в плену наси-
лия. Наши дети, живущие
там, растут в обществе, по-
давленном и запуганном
насильственным режимом.
Мы теряем целые поколе-
ния.

Я этого не допущу! Мы
этого не должны допустить!

Я не за это боролся! Я бо-
ролся и буду бороться за луч-
шее будущее наших детей.
Буду бороться за то, что мож-
но осуществить уже сегод-
ня.

Буду бороться за то, что-
бы наши молодые родители
водили детей гулять не от
поста к посту, а в скверы и
на детские площадки. Чтобы
дети учились в хороших
школах и воспитывались в
хороших детских садах. Что-
бы они устраивали концер-
ты и ставили спектакли. Что-
бы у подростков были ком-
пьютеры. Чтобы они уча-
ствовали в спортивных и на-
учных олимпиадах и дости-
гали успехов.

Это и есть настоящая сво-
бода! Свобода выбора и ре-
ализации возможностей че-
ловека! Это – та свобода, за
которую я буду бороться!

У этого будущего нет аль-
тернативы. Все это может
быть сделано уже сегодня!

Мы боремся за то, чтобы
наш красивейший край Осе-
тия смогла реализовать
свои возможности. Я уве-
рен, что и у нас появятся ку-
рорты международного
уровня, куда будут приез-
жать со всей Грузии, а также
иностранцы, но не для того,
чтобы воевать, а для того,
чтобы отдохнуть.

К нам будут приезжать не
солдаты, не военные наблю-
датели, а туристы и бизнес-
мены, спортсмены и артис-
ты. Политиков разных стран,
которые сегодня приезжают
к нам на переговоры, мы хо-
тим видеть у себя гостями
или туристами. Чтобы с ра-
достью показать великую
культуру нашего народа,
наши неповторимые танцы,
наши традиции, наше безгра-
ничное гостеприимство и не-
повторимую красоту нашего
народа.

Осетинскому народу есть
что сказать миру! Мы не зас-
луживаем того, чтобы мир
знал о нас только как об оча-
ге насилия! Из зоны конф-
ликта Южная Осетия должна
превратиться в зону мира,
туризма.

Это - наш сегодняшний
вызов! Это - наша сегодняш-
няя цель! Создадим новую
Осетию, сильную и вольную,
свободную от насилия, Осе-
тию свободного народа.

Наш путь – это путь к сво-
боде! Путь из плена насилия
– к свободе реализации воз-
можностей!

С учетом сказанного, един-
ственным путем спасения на-
рода я считаю начало полной
демилитаризации региона,
начало прямого диалога меж-
ду осетинами и грузинами с
учетом современных реалий
и восстановление доверия за
счет обоюдных компромис-
сов. Надеюсь, что такой под-
ход станет прочной основой
строительства совместного
государства с гарантирован-
ным учетом интересов осе-
тинского населения.

Понадобится много уси-
лий для того, чтобы зале-
чить раны прошлого. При
этом решающее значение
придается правильным, пос-
ледовательным шагам цен-
тральных властей Грузии,
рассчитанным на оконча-
тельный результат. Наша ад-
министрация готова макси-
мально сотрудничать с вла-
стями Грузии в деле всеобъ-
емлющего, мирного урегу-
лирования конфликта. Мы
видим искреннее желание
центральных властей Грузии.
Много чего уже сделано в
этом направлении, но не-
сравненно больше еще
предстоит сделать.

Считаю, что окончатель-
ным результатом всеобъем-
лющего грузино-осетинского
диалога должно стать гаран-
тирование региону широкой
автономии и предоставле-
ние осетинскому народу га-
рантий политического пред-
ставительства и культурной
самобытности в пределах
единого государства.

Этому должно предше-
ствовать и сопутствовать
осуществление совместных
социальных, экономических
и культурных проектов, кото-
рые станут почвой для вос-
становления доверия, улуч-
шения положения измучен-
ного конфликтом населения.

Мы выражаем глубокую
благодарность Евросоюзу за
ту финансовую помощь, ко-
торую получает от Вас наш
регион. Вместе с тем хочу
подчеркнуть, что эта помощь
не должна стать жертвой по-
литических капризов цхин-
вальского режима. Помощь
должна служить всему реги-
ону, всему населению, каждо-

му жителю зоны конфликта.
С нашей стороны, мы го-

товы активно сотрудничать
как с непосредственно соот-
ветствующими службами Ев-
росоюза, так и со всеми за-
интересованными сторона-
ми с целью увеличения эф-
фективности предпринимае-
мых усилий.

Среди задач первостепен-
ного значения – задействова-
ние принятого Парламентом
Грузии закона о реституции
имущества людей, постра-
давших в результате конф-
ликта.

Начало процесса реститу-
ции станет конкретным ша-
гом, который поможет тыся-
чам людей поверить в то, что
наша цель – не просто приня-
тие политических деклара-
ций, а реальная забота о лю-
дях, защита и восстановле-
ние прав всех пострадавших,
усиление доверия между на-
селением и государством. В
этом процессе будет очень
важным участие наших меж-
дународных партнеров и в
первую очередь – Евросою-
за.

Финансовая поддержка
процесса реституции со сто-
роны Евросоюза выявит со-
вершенно новую возмож-
ность активизировать учас-
тие Европы в процессе уре-
гулирования конфликта. Бла-
годаря Вашему участию в
этом процессе у населения
появится вера в то, что спра-
ведливость - на нашей сто-
роне и нас поддерживает де-
мократическая Европа. По-
этому я обращаюсь к Вам с
просьбой серьезно рассмот-
реть возможность финансо-
вого участия Евросоюза в
процессе реституции и под-
держать нашу идею.

Мы уже начали работу для
создания модели широкой
автономии Южной Осетии в
рамках единого государства
и гарантий политического
представительства и сохра-
нения культурной самобыт-
ности.

В ближайшем будущем
планируется создание соот-
ветствующей рабочей груп-
пы и вместе с центральными
властями продолжение рабо-
ты над разработкой согласо-
ванной модели.

Вместе с тем, уже на этом
этапе могу откровенно ска-
зать – несмотря на общую за-
дачу, есть много вопросов, по
которым наши взгляды отли-
чаются от взглядов централь-
ных властей.

Мы много спорим по по-
воду того, как лучше выпол-
нить эту общую задачу. По-
этому для нас очень важно
участие в этом процессе
компетентного, объективно-
го и доброжелательного ар-
битра. Именно таким арбит-
ром является Европа. Мы хо-
тим иметь автономию имен-
но европейского типа, на-
пример, такую, как в Южном
Тироле или во многих других
европейских регионах. Та-
кую автономию, которая од-
новременно обеспечит за-
щиту государственного
единства, этнической само-
бытности и индивидуальных
прав каждого человека.

Надеемся, что Европа, ев-
ропейские институты, поли-
тики и эксперты активно
включатся в предстоящие
дебаты относительно стату-
са Южной Осетии. Мы просим

и призываем вас проявлять
большую активность.

В то же время не могу не
выразить от себя лично и от
имени осетинского народа
нашу огромную благодар-
ность за те усилия, которые
Европарламент по сей день
прилагает для помощи наше-
му региону. Я знаю, что сегод-
ня в этом зале есть люди, ко-
торые сделали все для того,
чтобы Европарламент прини-
мал постановления по Южной
Осетии – большое спасибо
всем им. Эти постановления
стали надеждой моего наро-
да на то, что у нас есть друзья,
которых волнует мир и бла-
гополучие Южной Осетии,
друзья, которые стоят рядом
с нами в критические минуты.

По моему глубокому убеж-
дению, ключи к урегулирова-
нию конфликта находятся
именно в Европе – в Брюссе-
ле, Страсбурге, Париже, Бер-
лине, Вене, Братиславе, Вар-
шаве, Вильнюсе – во всех
странах и столицах свобод-
ной Европы.

Ключи к урегулированию
конфликта находятся и в ев-
ропейской и демократичес-
кой Грузии. Ключи к урегули-
рованию конфликта находят-
ся и в европейской и демок-
ратической Южной Осетии.
Ключ к урегулированию кон-
фликта и в вашем активном
участии, активизации евро-
пейской дипломатии. Ключ к
урегулированию – в диалоге
всех местных сил, некоторые
из которых сегодня, к сожале-
нию, отмежевались от мир-
ных процессов и из-за служе-
ния внешним силам наносят
вред собственному населе-
нию.

Мы готовы к перестройке.
Мы готовы к обновлению и
строительству. Мы готовы к
диалогу.  Мы протягиваем
руку представителям всех
политических сил в Южной
Осетии, как бы трудно это ни
было. Однако, это возможно
только с вашим активным
участием, участием евро-
пейских политиков. Будьте
активными, чтобы помочь
осетинскому народу и всему
населению Южной Осетии.
Проявите активность, чтобы
окончательно завершить
конфликт, принесший
столько жертв и несчастий.
Проявите активность, чтобы
спасти будущее наших детей.
Проявите активность, чтобы
мы сообща сумели сделать
то, что еще недавно казалось
невозможным. Если мы бу-
дем действовать вместе, то
у нас есть шанс и не исполь-
зовать эту возможность -
преступление перед будущи-
ми поколениями.

Сегодня над Грузией реет
знамя, под которым грузины
и осетины добивались исто-
рических побед в золотой век
сильной и единой Грузии.

Я верю, что под этим же
флагом нам, двум братским
народам, удастся заложить
основы новых совместных
достижений. Я верю, что мы
вместе построим совре-
менное и в то же время до-
стойное великих предков
государство,  в  котором
наши дети будут жить счас-
тливо.

Это наша высшая цель. Я
хочу поблагодарить всех, так
как сегодняшний день еще на
один шаг приблизил нас к до-
стижению этой цели...»
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«Москва заявля-
ет,  что проект
Транскаспийского 
газопровода нереа-
лен. Это не соот-
ветствует действи-
тельности.  Также
нереальной каза-
лась перспектива
н е ф т е п р о в о д а
Б а к у - Т б и л и с и -
Джейхан, но это се-
годня реальность.
Уверяю, что Транс-
каспийский газо-
провод будет для
всех выигрышным.
Более того, это в
интересах России с
тем, чтобы в сфере
энергетики учреди-
лась здоровая кон-
куренция», - заявил
Михаил Саакашви-
ли. 

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили считает,
что у Грузии уже гарантиро-
вана своя часть энергобе-
зопасности.

«Мы свою проблему ре-
шили. Сейчас мы помогаем
Европе решить проблему
энергобезопасности Евро-
пы и одновременно это ес-
тественно увеличит значе-
ние Грузии», - заявил Миха-
ил Саакашвили.

«У Грузии уже гарантиро-
вана своя часть энергобе-
зопасности. Это газопро-
вод, по которому поступа-
ет азербайджанский газ и
развитие проекта транс-
каспийского газопровода.
Нынешней зимой мы уже
подтвердили, что стабиль-
но можем обеспечить себя
энергоносителями, и это
мы подтвердим и предсто-
ящей зимой», - сказал Саа-
кашвили. 

«Естественно, Россия
будет строить свои газо-
проводы, и другие страны
будут создавать свои. Но и
Грузия в этом процессе
сыграет свою значитель-
ную роль, и что самое глав-
ное - мы получим дополни-
тельные гарантии своей
энергобезопасности. Но в
принципе, они уже у нас

Конкуренция экспортных
и транзитных потоков

Президент Грузии Михаил Саакашвили считает, что строительство Транс-
каспийского газопровода входит и в интересы России. Об этом президент
Грузии заявил в ходе своего выступления в Стамбуле   на 10-й Международ-
ной энергетической  конференция «Восток встречается с Западом».

есть и население страны
может не беспокоиться по
этому поводу», - отметил
президент.

«Энергетическая катаст-
рофа нам не угрожает. Об
этом должны заботиться
другие, и мы тут для того,
чтобы помочь им», - заявил
глава грузинского государ-
ства

«У нас стабильный реги-
он, у него достаточно ре-
сурсов, поэтому проект
транскаспийского газопро-
вода обязательно будет ре-
ализован», - сказал он. М.Са-
акашвили подчеркнул, что
всем странам нужны энер-
горесурсы, но «в то же вре-
мя энергетика не должна
становиться предметом по-
литического шантажа».

Одним из приоритетов в
деле укрепления энергети-
ческой безопасности Укра-
ина видит диверсифика-
цию путей энергоснабже-
ния. Об этом заявил прези-
дент Украины Виктор
Ющенко в своем выступ-
лении на десятой ежегод-
ной Стамбульской конфе-
ренции «Восток встречает
Запад: новые границы
энергетической безопас-
ности» .

Ключевой проблемой в
этом плане, по мнению

«Газпром» и ENI построят новый
газопровод «Южный поток»

Российский концерн «Газпром» и итальянская
компания ENI договорились о строительстве но-
вой газопроводной системы «Южный поток» из
России в Европу по дну Черного моря.

президента Укра-
ины, являются
«попытки монопо-
лизации экспорт-
ных и транзитных
потоков энерго-
носителей». «Уже
неоднократно мы
были свидетеля-
ми, как тем или
иным образом
энергетичес кие
рычаги использо-
вались как сред-
ство давления.
Это - нежелатель-
ная и очень опас-
ная тенденция», -
сказал он.

Именно поэто-
му, подчеркнул
Ющенко, Украина
принадлежит к
инициаторам раз-

работки общеевропейской
энергетической политики,
которая в равной мере
удовлетворит права и инте-
ресы стран, которые добы-
вают и вырабатывают энер-
гетические ресурсы, стран-
транзитеров и стран-потре-
бителей. «Прозрачные и
взаимовыгодные отноше-
ния между всеми партне-
рами в энергетической
сфере - это основа буду-
щей глобальной системы
энергетической безопасно-
сти», - убежден глава укра-
инского государства. По его
словам, «к приоритетам Ук-
раины в деле укрепления
энергетической безопасно-
сти, диверсификации путей
энергоснабжения, безус-
ловно, принадлежит созда-
ние единого пространства
транзита энергоресурсов,
которое объединит регио-
ны Балтики, Черного моря
и Каспия».

«Эта инициатива полно-
стью соответствует «целям
и духу» Европейской энер-
гетической хартии, и Укра-
ина полностью поддержи-
вает обращение Европар-
ламента к России о рати-
фикации Европейской
энергетической хартии», -
резюмировал глава украин-
ского государства.

Соглашение по «Южному
потоку» представители ENI
и «Газпрома» подписали   в
Риме в присутствии мини-
стра экономического раз-
вития Италии Пьерлуиджи
Берсани и министра про-
мышленности и энергети-
ки РФ Виктора Христенко,
сообщает РИА Новости.

«Подписанный мемо-
рандум - яркое событие,
направленное на дальней-
шее развитие долгосроч-
ного, взаимовыгодного и
стратегического партнер-
ства между «Газпромом» и
ENI... Это очередной реаль-
ный шаг в реализации
стратегии «Газпрома» по
диверсификации маршру-
тов поставок российского
природного газа в европей-
ские страны и весомый
вклад в обеспечение энер-
гетической безопасности
Европы», - заявил зампред
правления российского
концерна Александр Мед-
ведев на пресс-конферен-
ции в Риме.

Меморандум предус-
матривает подготовку тех-
нико-экономического обо-
снования проекта, прове-
дение необходимого ана-
лиза политических и нор-
мативных аспектов, а так-
же определяет порядок со-
трудничества между двумя
компаниями по проектиро-
ванию, финансированию,
строительству, техничес-
кой и коммерческой эксп-
луатации газопроводов.

Христенко и Берсани в
совместном заявлении
одобрили планы компаний
по созданию новой газо-
проводной системы. Пра-
вительства России и Ита-
лии создадут максималь-
но благоприятные условия
для эффективной реали-
зации проекта, говорится в
документе.

«Инициатива «Газпрома»
и ENI по созданию нового
маршрута транспортиров-
ки газа, отвечающего са-
мым современным эколо-
гическим, техническим и
экономическим критери-
ям, может стать суще-
ственным вкладом в повы-
шение безопасности энер-
госнабжения стран Евро-
пы», - отмечается в заявле-
нии министров.

Христенко и Берсани от-
мечают, что строительство
газопровода из России в
Европу через акваторию

Черного моря обеспечит
создание дополнительных
маршрутов энергоснабже-
ния, позволит увеличить
объемы поставок природ-
ного газа в Европу.

«Южный поток» - систе-
ма новых газопроводов, ко-
торые соединят Россию и
Европейский Союз по дну
Черного моря. Это очеред-
ной шаг в реализации
стратегического соглаше-
ния, подписанного в нояб-
ре 2006 года между ENI и
«Газпромом».

Ориентировочная мощ-
ность черноморского уча-
стка нового газопровода
«Южный поток» составит
около 30 миллиардов кубо-
метров газа в год, сообщил
зампред правления «Газп-
рома» Александр Медве-
дев на пресс-конференции
в Риме.

Предусматривается,
что морской участок газо-
провода пройдет по дну
Черном моря от компрес-
сорной станции «Берего-
вая» на российском побе-
режье до побережья Болга-
рии. Общая протяженность
черноморского участка со-
ставит около 900 километ-
ров, а максимальная глу-
бина - более двух километ-
ров. Для наземного участ-
ка от Болгарии рассматри-
ваются два возможных
маршрута - один на севе-
ро-запад, другой - на юго-
запад.

 Правление ОАО «Газп-
ром» на ближайшем засе-
дании примет решение об
обоснованности проекта
строительства Балтийского
завода сжиженного природ-
ного газа (СПГ) в Приморс-
ке (Ленинградская об-
ласть), сообщил зампред
правления компании Алек-
сандр Медведев.

Он напомнил, что уже
отобран «короткий список»
предполагаемых компа-
ний-участников, и «если на
правлении будет принято
положительное решение,
а, я считаю, у нас достаточ-
но аргументов в обоснова-
нии этого проекта, начнет-
ся строительство».

Медведев отметил, что
на данный момент у «Газп-
рома» есть два проекта в за-
вершающей стадии прора-
ботки обоснования - завод
СПГ на балтийском побере-
жье РФ и Штокмановский
проект в Баренцевом море.

Азербайджан: импортировано
около 600 миллионов киловатт
электроэнергии

 Азербайджан в январе-мае текущего года им-
портировал 576,1 миллиона киловатт электро-
энергии на сумму 16,948 миллиона долларов, со-
общает Государственный таможенный комитет
республики, передает РИА Новости.

Азербайджан осуществляет энергообмен с Россией,
Грузией, Ираном и Турцией.

Основной целью строительства
второй линии газопровода Иран-Ар-
мения является увеличение его про-
пускной способности. Об этом зая-
вил премьер-министр Армении Серж
Саркисян. Вопрос заключался в том,
будет ли новый газопровод из Ира-
на использоваться в качестве тран-
зитного.

По словам армянского премьера, это не
означает, что трубопровод будет автоном-
ным, и может стать транзитным или предо-
ставить транзитные возможности. «Но если
будут подобные предложения, мы готовы
их рассмотреть», - заявил Серж Саркисян,
добавив, что это связано с многочислен-
ными проблемами «в первую очередь, фи-
нансовыми». Премьер отметил такие про-
блемные аспекты, как, «кто согласится вло-
жить средства, и какие будут предоставле-
ны гарантии».

Напомним, что торжественное откры-
тие первого 40-км отрезка газопровода
Иран - Армения состоялось 19 марта при

Ереван говорит о «транзитности»
газопровода Иран-Армения

участии президентов двух стран Робер-
та Кочаряна и Махмуда Ахмадинежада.
Газопровод, связывающий Иран с Арме-
нией, имеет в сечении 711 миллиметров,
а мощность его составит 1,2 млрд. кубо-
метров в год. Отметим, что газопровод
подключен к газораспределительной
системе компании «АрмРосгазпром», ко-
торая на данный момент позволяет им-
портировать иранский газ в объеме по-
рядка 300-400 млн. куб. м газа. С целью
повышения объемов импорта иранско-
го газа в Армению компания приступила
к строительству газопровода Каджаран
- Арарат (вторая часть газопровода). В
общей сложности в трехлетний проект
будет инвестировано 52 млрд. драмов
($148 млн.). После завершения проекта
Армения на начальной стадии сможет
импортировать 1,1 млрд. куб. м, а с 2019
года - 2,3 млрд. куб. м. Договор заклю-
чен сроком на 20 лет. За каждый 1 куб. м
иранского газа Армения должна возвра-
тить 3 кВт электроэнергии.Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Высоко оценивают идею
создания кольцевой автодо-
роги вокруг Черноморского
побережья и лидеры Украи-
ны и Молдавии, которые уже
пришли к договоренности
по данному прокету. Так
президент Украины Виктор
Ющенко заявил, что «такие
проекты укрепят сотрудни-
чество между нашими стра-
нами, они оживят туризм и
усилят взаимное доверие»,
- сказал глава Украины. Ра-
нее глава Молдавии Влади-
мир Воронин также поддер-
жал проект строительства
черноморской кольцевой
дороги, отметив, что «вся
система транспортных кори-
доров сблизит Черноморс-
кий регион с Европой».

Отметим, что речь идет
о высокопропускной коль-
цевой автомагистрали вок-
руг Черного моря, которая
будет состоять из двух фи-
зически разделенных про-
езжих частей, каждая из них
будет иметь, как минимум,
две полосы движения. Это
позволит обеспечить высо-
кое качество транспортно-
го движения, гарантируя
при этом безопасность,
скорость и удобство в со-
ответствии с современны-
ми стандартами. Согласно
проекту, маршрут будет
проходить через города
Стамбул-Самсун-Трабзон

Проект строительства
«Черноморского кольца»
Он может быть реализован при условии стабильного
экономического и политического сотрудничества

В Турции завершился юбилейный саммит Организации Черноморского эко-
номического сотрудничества (ОЧЭС). Одним из перспективных проектов в
рамках ОЧЭС Россия считает строительство кольцевой автомагистрали вок-
руг Черного моря.

(Турция) - Батуми-Поти (Гру-
зия) - Новороссийск-Ростов-
на-Дону-Таганрог (Россия) -
Мариуполь-Мелитополь-
Одесса (Украина) - Чисинау
(Молдавия) - Бухарест (Ру-
мыния) - Хасково (Болгария)
- Эдирне-Стамбул (Турция) и
Комотини-Александропо-
лис (Греция) - Стамбул (Тур-
ция). Протяженность доро-
ги, согласно предваритель-
ным оценкам, составит бо-
лее 7100 км. Протяженность
украинского участка (Мари-
уполь - Мелитополь - Одес-
са) составит 618 километ-
ров. .

Для реализации новых
проектов с участием всех
стран региона необходимо
урегулировать существую-
щие конфликты и создать
твердые основы экономи-

ческого и политического со-
трудничества. Об этом гла-
ва парламента Грузии Нино
Бурджанадзе заявила  в
Стамбуле в беседе с журна-
листами в ходе юбилейного
саммита Организации Чер-
номорского экономического
сотрудничества .

«Есть очень интересные
новые экономические про-
екты, которые конкретно
связывают все страны реги-
она, хотя, естественно, гово-
рили и о том, что конфлик-
ты в регионе должны быть
обязательно урегулирова-
ны. Необходимо, чтобы
между странами-членами
ЧЭС  были нормальные от-
ношения и твердые основы
экономического и полити-
ческого сотрудничества», -
заявила Бурджанадзе.

В этой должности Р.Зел-
лик сменит Пола Вулфови-
ца, который уйдет в отстав-
ку 30 июня с.г. Новый глава
банка приступит к исполне-
нию своих обязанностей 1
июля с.г. Он будет занимать
пост президента в течение
пятилетнего срока действия
контракта.

16 июня с.г. стало извест-
но, что в совет директоров
Всемирного банка поступи-

Главой Всемирного
банка стал Роберт Зеллик

Совет директоров Всемирного банка (ВБ) утвердил бывшего заместителя
госсекретаря США Роберта Зеллика на посту президента организации, сооб-
щает Associated Press.

ла только одна
кандидатура
на пост прези-
дента - Р.Зел-
лика. Таким об-
разом, его на-
значение явля-
ется формаль-
ностью.

Президен-
тами Всемир-
ного банка тра-
диционно из-
б и р а ю т с я
представите-
ли США. О со-
гласии других
стран - членов
ВБ с выбором
кандидата на
пост главы
банка говорит

также факт отсутствия дру-
гих заявок на президент-
ство.

53-летний Р.Зеллик являл-
ся торговым представите-
лем США с 2001г. по фев-
раль 2005г., после чего он по-
лучил должность замести-
теля американского госсек-
ретаря, в которой прорабо-
тал до июля 2006г. Позже
Р.Зеллик оставил службу в
Госдепартаменте США и пе-

решел на работу в качестве
управляющего директора в
инвестиционный банк
Goldman Sachs. Его кандида-
тура на пост главы ВБ была
выдвинута президентом
США Джорджем Бушем 30
мая 2007г.

Причиной отставки П.Вул-
фовица стал скандал, разра-
зившийся после того, как вы-
яснилось, что глава Всемир-
ного банка установил непо-
мерно высокую зарплату со-
труднице Шахе Ризе, с кото-
рой состоял в близких отно-
шениях. Специальная бан-
ковская комиссия пришла к
выводу, что П.Вулфовиц на-
рушил условия контракта,
чем вызвал кризис руковод-
ства во Всемирном банке.

Однако просто так поки-
дать свой пост П.Вулфовиц
не захотел и заявил, что го-
тов добровольно уйти лишь
при определенных услови-
ях, одним из которых явля-
лось признание банка, что в
назначении чрезмерно высо-
кой зарплаты для его подру-
ги виноват не один он.Пока
неизвестно, на какую рабо-
ту перейдет нынешний гла-
ва ВБ.

Минфин   возвратит
предпринимателям ...

 Советом по налоговым спорам, существующим
при Министерстве финансов Грузии,  в  мае было
рассмотрено 29 жалоб от налогоплательщиков. Об
этом Новости-Грузия сообщили в Министерстве
финансов Грузии.

Претензионная сумма рассмотренных жалоб состави-
ла  2 млн. 782 тыс. 730 лари.

Совет по спорам принял решение удовлетворить 8 
жалоб,  что составляет 27,6 % от рассмотренных жалоб.
Сумма, которая будет возвращена предпринимателям,
составит 121 тыс. 076 лари, что составляет  4,4% от объе-
ма  претензионной суммы.

Кроме того, по 3 жалобам на сумму 538 000 лари было
приостановлено рассмотрение споров, и Службе дохо-
дов Министерства финансов поручено представить до-
полнительную информацию по указанным жалобам.

Среднемесячный обменный
курс лари укрепился

В мае 2007 года среднемесячный номинальный
обменный курс лари по отношению к доллару ук-
репился на 6,8% по сравнению с апрелем 2006
года. Об этом Новости-Грузия сообщили в Нацио-
нальном банке Грузии.

В то же время, в мае 2007 года номинальный эффек-
тивный обменный курс лари к доллару по сравнению с
апрелем 2006 года укрепился только на 2,5%.

В Нацбанке отметили, что если бы не интервенции
Нацбанка на валютном рынке, укрепление курса лари
было бы большим.

В мае по сравнению с апрелем номинальный курс лари
на конец отчетного периода укрепился по отношению к
доллару на 0,7%, а среднемесячный показатель составил
0,6%. В то же время, номинальный эффективный курс
лари снизился на 0,1%.

В мае по сравнению с апрелем курс лари понизился
по отношению к турецкой лире и армянскому драму. По
отношению к другим валютам стран торговых партне-
ров Грузии, лари укрепился.

За отчетный период на торговых сессиях на ТМВБ Нац-
банком Грузии было продано 24 875 тыс долларов и при-
обретено 330 084 тыс долларов.

Россия создаст
в Азербайджане
центр по инновациям

Торговое представительство России в Азербай-
джане, Азербайджано-российская торговая пала-
та делового сотрудничества и Посольство России
в Азербайджане планируют организовать посто-
янный координационно-методический центр. B
Баку на пресс-конференции на тему «Торгово-эко-
номическое и научно-техническое сотрудничество
между Россией и Азербайджаном: состояние и
перспективы» торговый представитель России в
Азербайджане Юрий Щербин заявил, что центр по-
может российскому бизнесу в Азербайджане.

«В постоянном координационно-методическом цент-
ре будут вести подготовку и переподготовку специали-
стов в инновационной сфере», - сказал Щербин.

В настоящее время в Азербайджане действуют более
300 компаний с российским капиталом.

От экспорта газа в 2007г.
Газпром получит $38,1 млрд.

 Экспортная выручка Газпрома от продажи газа
в дальнее зарубежье ожидается в размере 38,1
млрд долл. в 2007г., сообщил на брифинге замес-
титель председателя правления газового холдин-
га Александр Медведев. По его словам, в 2006г.
выручка составила 37,2 млрд долл.

  Компания по-прежнему считает Европу своим основ-
ным экспортным рынком и планирует построить новые га-
зопроводы в Европу в обход стран СНГ для обеспечения
стабильности поставок и повышения экспортных объемов.

Газпром также стремится стать ведущим участником
прибыльного рынка сжиженного природного газа (СПГ).
Планы компании в отношении экспорта многообещающие,
но их реализация зависит от целого ряда факторов. В 2006г.
Газпром увеличил экспорт газа в Европу на 2,7% относи-
тельно 2005г. - до 151 млрд куб. м. При этом средняя реа-
лизационная цена составила порядка 260 долл./тыс. куб.
м. Доля Газпрома в европейском импорте газа достигла
35%. Компания планирует построить новые газопроводы
- «Северный поток» и «Южный поток».

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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Сотрудник патрульной полиции Тбилиси,
37-летний Ираклий Кутателадзе, погиб во
вторник, спасая бросившуюся в Куру девуш-
ку. Случай произошел возле рынка на улице
Элиава.

Полицейский пытался спасти девушку, но его унес-
ло течением. В итоге спасатели вытащили самоубий-
цу, а вот Кутателадзе спасти не удалось. По предва-
рительным данным, девушка пыталась покончить с
собой из-за несчастной любви.

Во-первых, я хотел
бы отметить, что док-
лад сенатора Марти и
выводы, к которым он
приходит на основа-
нии собранной им ин-
формации, вызывают
тревогу. Я не склонен
вступать в полемику
по вопросам пред-
ставленных свиде-
тельств, однако ду-
маю, что государ-
ствам-членам Совета
Европы, упомянутым
в первом и втором
докладах, следовало
бы ответить на подня-
тые сенатором Марти
конкретные вопросы,
а не отрицать все подряд,
что не очень способствует
установлению истины.

Во-вторых, я должен
подчеркнуть, что государ-
ства-члены заблуждаются,
считая, что они могут «от-
сидеться» в надежде, что
эта ситуация пройдет и
проблема исчезнет. На са-
мом деле, все происходит
с точностью до наоборот.
Журналисты, парламента-
рии, представители граж-
данского общества и су-
дебные органы в ряде го-
сударств-членов продол-
жают проводить свои рас-
следования. В обществе
нарастает чувство нетер-
пения и беспокойства в
связи с нежеланием прави-
тельств европейских стран
раскрыть всю информацию
и принять меры по предуп-

Экзаменационные тесты –
в хранилищах НБГ

В главные города Грузии прибыли тесты, по ко-
торым абитуриенты будут сдавать Единые нацио-
нальные экзамены 2007 года, передает Медиань-
юс. Контейнер был доставлен в порт Поти из Ве-
ликобритании. Тесты напечатала британская ком-
пания «Стивен Остин», победившая в международ-
ном тендере.

По грузинскому языку и литературе напечатано 42 ты-
сячи тестов, по общим навыкам - 52.500, английскому язы-
ку – 25.500 тестов, русскому - 10.875, немецкому – 6.150,
французскому – 1.800, математике – 15.500, истории Грузии
и общественным наукам – 4.950, естественным наукам –
1.425, по литературе – 2.025.

Их поместят в хранилища Национального банка Грузии
в Поти, Батуми, Кутаиси, Гори, Гурджаани и Тбилиси. Тесты
и ответы на них будут вскрыты непосредственно в день
экзаменов.

Единые национальные экзамены пройдут со второго по
18 июля. Регистрацию прошли 39.278 абитуриентов, 15.444
из них станут студентами.

Константин Гамсахурдиа требует
По информации лидера политического движе-

ния «Свобода» Константина Гамсахурдиа, опреде-
ленные силы угрожают съемочной группе, снимав-
шей фильм «Против течения» - о гибели первого
президента Грузии Звиада Гамсахурдиа и семье Гур-
цкая, в доме которой он провел свои последние
дни.

По словам Константина Гамсахурдиа, которого цитиру-
ет Медианьюс, сыплются угрозы и в адрес «Свободы».
Неизвестные требуют прекращения съемок фильма и за-
пугивают семью Гурцкая.

«Нас обвиняют в обострении ситуации в Самегрело и
накаливании отношений между теми семьями, в чьих до-
мах в 1993 году проживал первый президент», - говорит
лидер «Свободы». Он направил обращение на имя мини-
стра внутренних дел и генерального прокурора с требо-
ванием предоставить охрану семье Гурцкая.

Чиновники получат надбавки
Размер надбавки за выслугу лет к зарплате со-

трудников публичных служб Грузии, согласно но-
вому кодексу «О публичной службе» снижается, пе-
редает IPN. Обсуждение проекта нового кодекса
планируется во время осенней сессии парламен-
та. Согласно законопроекту, надбавка к зарплате
публичных служащих будет определяться по но-
вым правилам.

В частности, лицам, проработавшим в публичной служ-
бе с девятого апреля 1991 года от пяти до десяти лет, к
должностному окладу прибавится пятипроцентная надбав-
ка. Тем, кто в тот же период проработал от десяти до 15
лет – десятипроцентная, от 15 лет и выше – 15-процентная
надбавка.

Сейчас чиновники за каждый год выслуги получали над-
бавку к должностному окладу в один процент.

К ад р
недели

Героизм Мир – против пыток
Генеральный секретарь Совета Европы Терри ДЭВИС:
«Европа полностью и безоговорочно
отказывается от пыток»

Сегодня Международный день в поддержку жертв пыток. Если государ-
ства-члены Совета Европы хотят отметить этот день конструктивными дей-
ствиями, им не нужно обращать свои взоры слишком далеко. Работа, проде-
ланная сенатором Марти для Парламентской Ассамблеи и мое собственное
расследование и рекомендации в отношении практики перевозки задержан-
ных и тайного содержания под стражей дают Европе повод продемонстриро-
вать свой полный и безоговорочный отказ от пыток.

реждению аналогичных на-
рушений прав человека в
будущем.

В-третьих, я хотел бы на-
помнить, что в эту субботу
исполняется ровно год с
момента распространения
моего доклада о практике
тайного содержания под
стражей и выдачи задер-
жанных, содержащего конк-
ретные рекомендации в от-
ношении мер по устране-
нию существующих законо-
дательных и администра-
тивных пробелов в вопро-
сах защиты от таких серьез-
ных нарушений Европейс-
кой конвенции о правах че-
ловека. В ходе моего рас-
следования было установ-
лено существование подоб-
ных пробелов во всех госу-
дарствах-членах, а не толь-
ко в тех, которые признали

свою причаст-
ность к случа-
ям выдачи
или были упо-
мянуты в обо-
их докладах
с е н а т о р а
Марти. Я счи-
таю, что один
год — доста-
точный срок
для изучения
п р ав и т е л ь -
ствами моих
р е ко м е нд а -
ций и ответа
на них. Наде-
юсь, что отве-
ты скоро по-
ступят, по

крайней мере уже есть об-
надеживающие признаки,
что это, может быть, про-
изойдет.

Некоторые правитель-
ства стран Европы начинают
наконец осознавать, что по-
ставлено на карту. То, что
произошло — при этом я
имею в виду лишь то, о чем
мы точно знаем — уже само
по себе плохо. Но если Евро-
па не сможет предотвратить
подобные нарушения прав
человека в будущем, она тем
самым будет играть на руку
террористам. Террористы —
это убийцы. Они убивают лю-
дей. Однако их основная цель
заключается в том, чтобы
подорвать наши политичес-
кие и правовые системы, ос-
нованные на принципах де-
мократии, прав человека и
верховенства закона.

Правительство Грузии ранее взяло
обязательство сформировать до 22
июня 2007 года национальные меха-
низмы превенции пыток, но пока это-
го обязательства не выполнило, зая-
вила на прошедшей в Тбилиси кон-
ференции руководитель Южнокав-
казского офиса организации «Между-
народная реформа тюрем» Мэри Мэр-
фи, сообщает GHN.

Она подчеркнула, что организации до сих
пор не известно, ведется ли в правитель-
стве Грузии работа над этим вопросом или

В тему

В Грузии – пока проблемы
нет. Участники конференции представили
проект документа, определяющего наци-
ональные механизмы превенции пыток, ко-
торый позднее будет представлен прави-
тельству Грузии.

* * *
В связи с Международным днем в под-

держку жертв пыток «Информационный и
документальный центр прав человека» и
«Центр психологической и медицинской ре-
абилитации жертв пыток» провели в Верий-
ском парке акцию «Вместе против пыток».

Президент ПАСЕ посетит Южный Кавказ
Президент Парламентской Ас-

самблеи Совета Европы (ПАСЕ)
Рене Ван дер Линден на следую-
щей неделе посетит страны Юж-
ного Кавказа. Об этом эксклюзив-
но сообщила глава делегации Гру-
зии в ПАСЕ Майя Надирадзе, точ-
ная дата и программа визита еще
не уточнены.

Рене Ван дер Линден заявил о своем
намерении посетить страны Южного
Кавказа на встрече с делегациями Азер-
байджана, Армении и Грузии. По словам
главы грузинской делегации, визит не
имеет конкретной цели. Это - прото-

кольный визит, проводимый в связи с завершением мандата президента ПАСЕ в январе
2008 года.

Автандил ОТИНАШВИЛИ

Вместе с тем
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а Демобилизованный из-за
тяжелого ранения сержант
Эл Колумбато, прошедший
через мясорубку вьетнамс-
кой войны, ждет очередной
операции в военном госпи-
тале и пытается привести в
чувство своего друга дет-
ства, возомнившего, что он
– птица. Разубедить его не-
просто – ведь он не раз ис-
пытывал ощущение полета,
высиживал птенцов и знает
все о том, каково это – быть
птицей...

К пьесе Наоми Уоллес по
роману Уильяма Уортона об-
ратилась режиссер Нино Ах-
вледиани. На сцене - жест-
кая металлическая конструк-
ция (художник Анна Калато-
зишвили) – нечто вроде ог-
ромной клетки. Символ все-
го того, что подавляет чело-
веческий дух, что угнетает и
порабощает сознание лю-
дей. В клетке неподвижно,
словно нахохлившись, на
корточках, сидит странное
существо – человекоптица.
Поперек сцены «проложены»
рельсы – человеческая
жизнь, неумолимо мчащая-
ся вперед. Холодное «желе-
зо» противостоит живому,
чувственному миру. Из ме-
талла отливаются пули, сна-
ряды, бомбы, делается ору-
жие... Все, чем можно убить,
уничтожить, разрушить.

Перед нами разворчива-
ются два плана сценическо-
го повествования – прошлое
и настоящее. События ми-
нувших лет переплетаются
с нынешними, иногда слов-
но накладываются друг на
друга... В настоящее внезап-
но врывается прошлое, оно

И он взлетел как птица...
Инна БЕЗИРГАНОВА

...Он распахнул свои белые крылья и взлетел. Таков финал спектакля «Пта-
ха», премьера которого состоялась на сцене театра имени Котэ Марджаниш-
вили. В его основе – знаменитая психологическая драма третьего «великого
затворника» (после Джерома Дэвида Сэллинджера и Томаса Пинчона), писа-
теля и художника Уильяма Уортона. По этому произведению Алан Паркер снял
одноименный фильм, отмеченный в Каннах призом жюри.

определенно влияет на со-
знание и поступки сегодняш-
них героев. Да, жизнь их здо-
рово изменила. Горячий,
вспльчивый, быстрый на ре-
акцию Эл научился хитрить и
лгать, если этого требуют об-
стоятельства. Однако бес-
компромиссный мальчик из
прошлого заставляет его ос-
таваться самим собой, хоть
это и нелегко...

Когда-то светлый и легкий
как перышко Птаха сегодня
находится в психушке, он по-
давлен, угнетен, загнан и за-
бит. Но и он расправит свои
крылья!

Друзей – Эла и Птаху – иг-
рают по два актера. В ролях
подростков предстают Ника
Кучава (Птаха) и Роланд Окро-
пиридзе (Эл). Повзрослевших
и переживших на войне пси-
хологическую драму моло-
дых людей играют более
опытные актеры – Онисе Они-
ани и Бека Годердзишвили.

Юные герои совсем не
похожи друг на друга, но
противоположности, как из-
вестно, притягиваются. Ника
Кучава – Птаха, действи-
тельно напоминающий пу-
шистого, желторотого птен-
ца, – нежное, романтичес-
кое существо, живущее
мечтой о свободном поле-
те, о перевоплощении в
птицу. Актер не изображает
устремленность своего ге-
роя – он ее истинно пережи-
вает. Его внутренняя под-
светка выявляет чистоту и
искренность Птахи. Он явно
«не от мира сего». Это каче-
ство ставит юношу вне праг-
матичного и приземленно-
го социума. А его друг Эл –
Роланд Окропиридзе, живу-
щий по законам этого соци-
ума, тем не менее тянется к
странному мальчику, опека-
ет его как сильный и крепко
стоящий на земле мужчина.
Герой готов во всех случаях
жизни помогать своему дру-
гу, даже если не верит в его
мечты – потому что так же,
как и Птаха, чист, благоро-
ден и светел. И это несмот-
ря на то, что ему приходи-
лось убивать на войне и, на-
верное, быть поневоле же-
стоким и агрессивным. Акте-
ры удивительно созвучны
на сцене. Сценический дуэт
Ники Кучава и Роланда Ок-
ропиридзе являет собой

унисон близких душ, редкий
союз любви и понимания.

Новая встреча друзей в
психбольнице заставляет их
вновь ощутить духовную
близость, общность вопреки
разнице в характерах и отно-
шении к миру. Война калечит
всех – и нежных Птах, и силь-
ных Элов. Между Птахой и
Элом, встретившихся после
страшных испытаний войны,
поначалу отчуждение...

Эл – Бека Годердзишвили
– психологически болен, он
не говорит, а выплевывает
слова, кричит как раненая
хищная птица. Птаха безмол-
вен, не подавая до поры до
времени признаков соучас-
тия. Но вот в нем что-то про-
сыпается, и он молча прижи-
мается к колену Эла лбом.
Два человека с покалеченны-
ми душами находят друг в
друге сострадание и тепло.
Как это было и раньше - все-
гда. И даже в кажущемся бес-
сердечным чиновнике в бе-
лом халате (майор Вайс), ко-
торого замечательно играет
Давид Двалишвили, просыпа-
ется вдруг Человек.

У актера Онисе Ониани в
спектакле относительно
мало слов (герой ведь мол-
чит!), все построено на его
удивительной «птичьей» пла-
стике. Интересен Бека Годер-
дзишвили – он лепит образ
сержанта Эла уверенно и
точно. Это вечный солдат –
убийца и жертва одновре-
менно.

Нино Ахвледиани поста-
вила спектакль не только о
том, какая плохая штука –
война. Отнюдь. И даже не
только о том, что нужно бе-
режно относиться к челове-
ческой личности, ценить в
нем уникальную способ-
ность – способность летать.
Спектакль о другом – о люб-
ви, понимании, сострадании,
без которых нам всем про-
сто не выбраться из омута
жизни. Нас засосет пучина
страданий, одиночества и
грехов.

Спектакль обращен к са-
мым лучшим человеческим
чувствам. Актеры настолько
убедительны, что ты понево-
ле веришь в победу добра
над злом, света над тьмой.

А, может быть, это всего
лишь иллюзия театра, магия
слова?
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Реконструкция символа столицы

Восстановлением ресто-
рана занимается компания
GMT group вместе с группой
Агентства OPIC правитель-
ства США и при участии час-
тных американских инвесто-
ров. Презентация проекта
реконструкции здания про-
шла 26 июня.

«Ресторан на фуникулере
– историческое здание, он
стал визитной карточкой го-
рода и его символом. Этот
ресторан, как и весь парк –
второй ярус Тбилиси, радос-
тно, что ему возвратят его
историческую функцию», -
заявил на презентации мэр
Тбилиси Георгий Угулава.

Проект реконструкции
здания предусматривает из-
менение только внутренней
отделки ресторана, его инте-

Как заявил ректор РАУ Ар-
мен Дарбинян, данная иници-
атива является фактическим
продолжением летней сту-
денческой  школы, состояв-
шейся в 2006 году в Тбилиси
при участии «РИА Новости»,
Московского государствен-
ного лингвистического уни-
верситета и Кавказского
университета Грузии.

«Летняя школа предоста-
вит уникальную возмож-
ность общения и познания
друг друга для студентов из
Грузии, России и Армении», -
уверен Дарбинян. Пребыва-
ние участников мероприя-
тия в Ереване будет макси-
мально насыщено встреча-
ми, лекциями и дискуссиями
с ведущими армянскими,
российскими и грузинскими
политиками, учеными, экс-
пертами в области полито-
логии, международных отно-
шений и экономики.

«Мы должны знать, что
происходит в соседних стра-
нах, где искать общность в
нашем развитии, и каким об-
разом взаимно обогащать
собственную практику про-
ведения больших экономи-
ческих трансформаций и ре-
форм», - считает Дарбинян.

Ректор РАУ сообщил, что
организаторы мероприятия
постараются сделать так, что-
бы наряду с лекционными
занятиями и встречами с ин-
тересными людьми, у рос-
сийских и грузинских студен-
тов была бы возможность

Международная
студенческая школа в Ереване

Российско-армянский (славянский) государствен-
ный университет (РАУ) в сотрудничестве с «РИА Но-
вости» и Кавказским университетом Грузии органи-
зует в начале июля в Ереване международную сту-
денческую школу.

узнать Армению, совершая
экскурсии в исторические и
христианские центры.

«Я думаю, что все это вме-
сте взятое, а также возмож-
ность продолжения контак-
тов в будущем, будут пре-
допределять политику на-
ших стран в области боль-
шей интеграции, в чем мы
сегодня очень нуждаемся», -
считает Дарбинян.

В работе международной
летней студенческой школы
примут участие учащиеся
РАУ, делегации студентов из
Московского государствен-
ного лингвистического уни-
верситета, Кавказского уни-
верситета Грузии, а также
представители политичес-
ких, экономических, научных
и общественных кругов Ар-
мении, Грузии и России.

РАМИ «РИА Новости»

Основан фонд «Грузия –
национальные герои»

В Грузинском драматическом театре имени
Марджанишвили состоялась презентация нового
фонда - «Грузия – национальные герои», передает
IPN. Его учредители намерены популяризировать
национальную тематики и знакомить общество с
неизвестными до сегодняшнего дня героями.

Основателями фонда выступил Ачико Арве-
ладзе, Вахтанг Гурули, Гиви Залдастанишвили,
Давид Кварацхелия, Александр Назгаидзе, Котэ
Отхмезури, Дута Схиртладзе, Ираклий Угулава,
Мамука Пачуашвили, Шавлег Шавердашвили,
Котэ Чолокашвили, Зураб Цховребадзе, Леван
Цуладзе, Мурман Картвелишвили, Мамука Ха-
зарадзе.

Председатель фонда «Грузия – национальные
герои» - Мурман Картвелишвили. По его словам,
в дальнейшем планируется издание книг, брошюр,
буклетов, съемка фильмов и установка мемори-
альных досок в память о тех героях, о которых об-
щество сегодня практически ничего не знает.

В Тбилиси восстановят и реконструируют здание
одного из самых известных и популярных рестора-
нов, расположенного в парке на горе Мтацминда,
передает Новости-Грузия.

рьер разработают согласно с
новейшими стандартами,
внутренняя часть здания бу-
дет отражать эпохи из исто-
рии Грузии. Фасад здания - ос-
танется прежним.

Дизайном ресторана зани-
маются архитектурные груп-
пы из Великобритании, Гру-
зии и Франции, под руковод-
ством французского дизай-
нера Анри Шабани. Кроме
того, в ресторане будет от-
реставрировано панно изве-
стного грузинского художни-
ка Коки Игнатова.

На осуществление проек-
та восстановления и рекон-
струкции здания выделено 15
миллионов долларов. За-
вершение реконструкции
запланировано на конец бу-
дущего года.

В первую очередь, фонд планирует снести
на территории Вакийского парка туалет, пост-
роенный на том месте, где большевики расстре-
ляли Котэ Абхази, и установить на этом месте
мемориал погибшим героям.

Развлекательный центр
– в аренду

Мэрия Тбилиси передает Варкетильский раз-
влекательный центр, находящийся в муниципаль-
ной собственности, во временное пользование.
Центр передается в управление на десять лет,
сообщает официальный сайт столичной мэрии.

Право на управление Центром будет переда-
но на конкурсной основе. По условиям конкурса,
компания-победитель должна вложить в центр
инвестиции в размере 300 тысяч лари в первые
два года с момента подписания договора.

Компания, получившая право управления,
обязана благоустроить территорию установить
в развлекательном центре современные аттрак-
ционы и отвечать за их эксплуатацию.
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В Нальчике убит узник Гуантанамо
В ходе проведения специальных мероприятий в среду в

центре Нальчика, столицы Кабардино-Балкарии, неподале-
ку от соборной мечети, были убиты двое мужчин, находив-
шихся в розыске по подозрению в причастности к бандфор-
мированиям.

По информации источника, один из убитых - бывший уз-
ник Гуантанамо Руслан Одижев.

Погиб помощник президента Судана
Помощник президента Судана Маджуб аль-Халифа погиб

в автокатастрофе, сообщает ИТАР-ТАСС. Аль-Халифа в про-
шлом году возглавлял делегацию правительства страны на
переговорах, проходивших с участием международных по-
средников, о ситуации в Дарфуре.

Вместе с Маджубом аль-Халифой погиб его брат. Влас-
ти, не найдя на месте происшествия улик действий терро-
ристов, исключили версию о запланированной акции.

В Иране жгут бензоколонки
С полночи среды в Иране введено рационирование бен-

зина для частных лиц, в связи с чем на заправочных станциях
в столице страны Тегеране возникли огромные очереди,
передает ВВС. Теперь частные лица будут иметь право зап-
равлять только сто литров топлива в месяц. Ограничитель-
ная мера продиктована опасениями перед возможностью
введения новых международных экономических санкций.

В отдельных районах отмечены беспорядки: разгневан-
ные жители столицы сожгли заправочную станцию. По сви-
детельствам очевидцев, в толпе звучали антиправитель-
ственные лозунги. Особое недовольство вызвал тот факт,
что о новых мерах было объявлено не заранее, а всего за
несколько часов до их вступления в силу.

По завершении дебатов
Тони Блэр отправился в Бу-
кингемский дворец, где по-
дал главе британской коро-
ны прошение об отставке.
Оно, по законам конститу-
ционной монархии, было
принято Елизаветой II. Пос-
ле визита во дворец Тони
Блэр вернулся в премьерс-
кую резиденцию на Дау-
нинг-стрит, 10, чтобы затем
навсегда покинуть ее.

Вечером Блэр отправил-
ся в свой избирательный
округ в Седжфилде и объя-
вил там о своем уходе из
членов парламента. Парал-
лельно Гордон Браун впер-
вые приехал на Даунинг-
стрит, 10 в качестве хозяи-
на.

Тони Блэр возглавлял
британское правительство
более десяти лет и трижды
приводил Лейбористскую
партию к победе на всеоб-
щих выборах. Он едва не
побил рекорд лидера кон-
серваторов Маргарет Тэт-
чер - 11,5 лет. Но самым ус-
пешным политиком среди
лейбористов за всю исто-
рию партии он все же стал.

За эти годы он кардиналь-
но изменил подходы своей
партии к решению экономи-
ческих вопросов и даже про-
должил линию Маргарет
Тэтчер на предоставление
максимальной свободы час-
тному предприниматель-

«Единая Россия», у кото-
рой в Мосгордуме 28 из 35
мандатов, заранее гаранти-
ровала поддержку кандида-
туры Лужкова, так что про-
блем с утверждением не
ожидалось. В итоге «за» про-
голосовали 32 депутата,
трое коммунистов - против.
Еще один из них проголосо-
вал за Лужкова.

Лужков намерен напра-
вить не менее половины от
20 миллионов квадратных
метров жилья, которые
планируется построить в
Москве до 2011 года, нуж-
дающимся и людям, пост-
радавшим от недобросо-
вестных инвесторов стро-
ительств. Он намерен уве-
личить площадь столичных
природно-рекреационных

Десятки видеокассет, за-
печатлевших высокопостав-
ленных представителей
«Фатх» и «Хамас» в интимных
обстоятельствах, были обна-
ружены в помещениях, бро-
шенных бежавшими фат-
ховцами. Согласно приказу,
полученному ими, перед
сдачей своих объектов бое-
викам «Хамаса» они должны
были уничтожить всю доку-
ментацию, но в большин-
стве случаев не успели это-
го сделать. Видеосъемки ве-
лись агентами служб безо-
пасности «Фатх». Судя по
всему, эти кассеты использо-
вались для шантажа и для
вербовки агентуры.

Израильская газета сооб-
щает, что среди палестинс-
ких «порнозвезд» можно
встретить бывшего мини-
стра палестинского прави-
тельства, представлявшего
«Фатх», а также командира
одной из палестинских спец-
служб и видного активиста
«Хамаса». За интимными раз-
влечениями жертв компро-
мата подкарауливали в раз-
ных местах - и дома, и на ра-
боте, и в гостиницах. Так, в
медицинском кабинете
скрытая камера застигла
доктора, который, принимая
пациентку, самым очевид-

Компромат
порнографического
содержания

Обыскивая помещения, захваченные у группиров-
ки «Фатх» в секторе Газа, боевики «Хамас» нашли,
кроме сотен единиц оружия и ящиков с документа-
ми, нечто еще более важное и ценное для них - ком-
промат как на себя, так и на своих бежавших вра-
гов, сообщает израильская газету Maariv.

ным образом нарушал пра-
вила врачебной этики, пе-
рейдя от профессионально-
го общения с ней к интимно-
му. Один из боевиков «Хама-
са» - видимо, хорошо разби-
рающийся в вопросе, уточ-
нил, что сводничество было
поставлено на широкую
ногу, так как среди женщин
он обнаружил не только жи-
тельниц Газы, но и загранич-
ных профессионалок.

«Хамас», конечно, понима-
ет всю ценность захваченно-
го компромата. Один из ха-
масовцев, как его цитирует
Maariv, заявил: «Многие
фатховцы, бежавшие на За-
падный берег, сейчас мол-
чат, потому что знают, что у
нас в руках есть компромат».
Хамасовцы понимают, что
если эти деятели «Фатх» ста-
нут выступать против «Хама-
са», то кассеты, показываю-
щие их в интимной обста-
новке, будут обнародованы.

А NEWSru Israel сообща-
ет, что один из палестинских
журналистов, живущий в
секторе Газа, заявил радио-
станции «Голос Израиля», что
верит информации, содержа-
щейся в материале газеты.
Журналист предположил,
что если «Хамас» и «Фатх» не
договорятся между собой,
начнется война компрома-
тов, в которой, по его мне-
нию, заинтересованы изра-
ильские спецслужбы. Из этих
его слов можно заключить,
что, возможно, «Фатх» все
еще располагает некоторым
компроматом на руководите-
лей «Хамаса» и тоже может
обнародовать его.

Палестинский журналист
также сказал, что пока ни
одно палестинское издание
не сообщило о данном пор-
нографическом компрома-
те.

Блэр уходит
В среду Тони Блэр покинул пост премьер-министра Великобритании, кото-

рый занял Гордон Браун. Первую половину дня Блэр еще был в своей должно-
сти, в полдень он в последний раз принял участие в традиционном ежене-
дельном раунде вопросов к премьер-министру и ответов парламентариям в
Палате общин.

ству и ограничение влияния
профсоюзов на обществен-
ные и политические процес-
сы. Именно поэтому Блэра и
всю его команду, куда рань-
ше входил его преемник
Гордон Браун, называют «но-
выми лейбористами». Благо-
даря им, партия преврати-
лась из левой в центристс-
кую.

Блэру ставят в заслугу
его евроинтеграционные
устремления. Однако безо-
говорочный альянс с США
весьма негативно повлиял
на отношение к экс-премье-
ру британцев. Участие Вели-
кобритании в крайне непо-
пулярной войне в Ираке по-
дорвало доверие населения
к политику. Начиная с 2003
года, рейтинг премьера стал
быстро падать. Это сказа-
лось и на результате всеоб-
щих выборов 2005 года, по
итогам которых правящая

партия, хотя и
одержала победу,
но растеряла 47
депутатских мест
в Палате общин.
После этого при-
зывы лейбористс-
ких парламента-
риев к досрочной
отставке Блэра
усилились на-
столько, что про-
тивостоять им он
уже не мог.

Вместе с Блэ-
ром ушли вице-премьер
Джон Прескотт, глава МВД
Джон Рид и ряд других ми-
нистров. Предполагается,
что в составе Кабинета по-
явятся как новые лица, так и
«старожилы» лейбористов.

Дальнейшая судьба Блэра
пока неизвестна. По некото-
рым данным, он может быть
назначен Специальным
представителем ближнево-
сточного «квартета», куда
входят ООН, США, Евросо-
юз и Россия. Но британская
газета The Independent со-
общает, что кандидатуру
Блэра не поддержала Рос-
сия.

В числе других вариантов
будущих занятий 54-летне-
го политика называют его
возможное трудоустрой-
ство в качестве президента
Евросоюза, пост которого
планируется учредить в
2009 году.

Лужков построит социализм
Городская дума российской столицы утвердила Юрия Лужкова мэром Мос-

квы на пятый срок, который рассказал депутатам перед голосованием о сво-
их планах на ближайшие четыре года. В центре внимания - социальная сфе-
ра: Лужков готов распределять половину строящегося в столице жилья, при-
нять на себя федеральных льготников, отремонтировать столичные больни-
цы и удвоить столичный ВВП уже к 2009 году.

зон на тысячу гектаров.
Через семь лет в Москве

должны отремонтировать
все здания. Через три года –
решиться проблема очере-
дей в детских садах: для
этого ежегодно будут сда-
вать около ста новых и ре-
конструированных дош-
кольных учреждений. Кро-
ме этого, Лужков пообещал
в ближайшие три года на-
править 40 миллиардов руб-
лей на реконструкцию мос-
ковских больниц и поликли-
ник.

Льготников Лужков пред-
лагает передать на попече-
ние региональных властей и
заявляет, что уже сейчас
готов взять на себя ответ-
ственность за полное соци-
альное обеспечение как
федеральных, так и регио-
нальных льготников.

Особое внимание он на-
мерен уделять пенсионе-
рам и инвалидам.

По словам Лужкова, в
2011 году средняя зарплата
в Москве составит 43 тыся-
чи рублей. В начале 2007 года
этот показатель превысил 20
тысяч. Обратитл он внима-
ние и на малый бизнес. ВУ
российской столице - 17 ты-
сяч таких предприятий, рас-
считанных на 80 тысяч рабо-
чих мест. Уровень безрабо-
тицы составляет 0,6 процен-
та. В целом в малом бизне-
се сейчас заняты 2,5 милли-
она человек. «К 2011 в сто-

лице будет не менее 260-270
тысяч малых предприятий»,
- сообщил мэр.

Лужков также пообещал
удвоить валовый регио-
нальный продукт к 2009 году.
За два последних года рост
валового регионального
продукта составил 130 про-
центов. «Таким образом,
Москва выполняет задачу
удвоения ВРП к 2009 году», -
подчеркнул градоначальник.

Еще одна важная пробле-
ма - транспортные пробле-
мы. Для их решения не хва-
тает 300 километров дорог.
Помимо их строительства,
Лужков видит выход во вне-
дрении интеллектуальных
систем управления дорож-
ным движением, а также в
строительстве новых развя-
зок для создания движения
без светофоров.

Еще один приоритет - со-
вершенствование системы
общественного транспорта,
создание для него и аварий-
ных и спасательных служб
выделенных полос на авто-
трассах, строительство лег-
кого метро и линий скорос-
тного трамвая. Кроме того,
совместно с Российской
железной дорогой, будет
решаться вопрос о пуске
пассажирского движения по
малому кольцу внутри горо-
да.

Отдельный пункт - стро-
ительство четвертого
транспортного кольца.
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Традиционно могуще-
ство государства опре-
деляется объемом его
ВВП и мощью вооружен-
ных сил. Но этих дву х
критериев мало.

Возьмем, к примеру,
Соединенные Штаты:
пусть они в настоящее
время и являются самой
богатой и лучше всего
вооруженной страной в
мире, это не очень-то им
помогает, поскольку они
по собственной вине
увязли в Ираке и Афга-
нистане, а также растра-
чивают много сил на ут-
верждение своих пози-
ций во многих уголках
земного шара.

В России («Стань демок-
ратической страной, да
поживее!). В Иране. В Се-
верной Корее. В Китае
(«Руки прочь от Тайваня,
слышь, ты?», «Быстренько
собрались и снизили курс
юаня!»). В Европе («Вы нас

Что значит быть великой державой?
Каждый раз по мере приближения саммита «большой восьмерки» начинают раздаваться вопросы:

почему эта страна в нее входит, а та - нет? И что именно делает страну великой державой?

любите? Тогда следуйте за
нами в ад!»). В ООН.

Затянувшиеся воен-
ные операции и распыле-
ние сил обрекают США
на определенное бесси-
лие. Они все меньше вну-
шают страх. К ним уже не
так сильно прислушива-
ются. Посматривают в

сторону других держав.
Так что же именно делает
страну великой держа-
вой? По моему мнению,
государство, чтобы полу-
чить право на этот влия-
тельный статус, должно
соответствовать четы-
рем критериям, вкупе
составляющим взрывоо-

пасную смесь.
Критерий №1, о кото-

ром мы уже говорили:
устойчивый рост ВВП и
тьма тьмущая самоле-
тов, подводных лодок,
танков, ракет и солдат.

Критерий №2, являю-
щийся основным: свя-
занное и реалистичное
осознание того, что стра-
на из себя представляет
в настоящий момент,
вкупе с четким понима-
нием того, какой она хо-
чет стать в будущем. Это
встречается крайне ред-
ко. Обычно государства
решают насущные воп-
росы с помощью шагов,
продиктованных блажью
или навязчивыми идея-
ми; у них нет всеобъем-
лющего, твердого, проду-
манного видения того,
какими они могли бы и
хотели бы стать.

Критерий №3: обла-
дать решимостью, насто-

В конце 80-х начал раз-
валиваться СССР, «империя
зла» на языке Рональда Рей-
гана. Но вскоре Америка
может столкнуться еще с
одной империей зла. Евро-
пейские политики встрети-
лись в Брюсселе, чтобы об-
судить вопрос о воскреше-
нии конституционного до-
говора, часто называемого
Европейской конституци-
ей. Этот пухлый том (в его
английской версии более
160 тысяч слов) призван
превратить Европейский
Союз в сверхдержаву.

Ровно два года назад эта
конституция была отверг-
нута в ходе референдумов
избирателями Нидерлан-
дов и Франции. Это стало
настоящим ударом для
Брюсселя - столицы Бельгии,
штаб-квартиры Еврокомис-
сии и неофициального ру-
ководителя ЕС с его 54-ты-
сячной армией бюрократов.
Это настоящее чиновничье
царство, сформированное
в худших централистских и
авторитарных традициях
Франции и Германии.

Вскоре после проведе-
ния референдумов стало
ясно, что европейские по-
литики намерены проигно-
рировать волю народа и
продолжить реализацию
своих планов по строи-
тельству сверхдержавы.

ящей решимостью - кото-
рая наблюдалась в пер-
вые дни президентства у
«метеора»-Саркози - пе-
ревести свой политичес-
кий курс в плоскость ре-
альных поступков.

Чтобы стать великой
державой, не достаточно
обладать устрашающей
армией и продуманной
стратегией, нужно также
быть готовым без малей-
ших колебаний использо-
вать свою мощь - причем
использовать достаточно
умело, чтобы она не сри-
кошетила прямо в Вас,
как это случилось с США
в Ираке. Подобная готов-
ность действовать встре-
чается исключительно
редко - возможно потому,
что державы, как прави-
ло, не понимают (крите-
рий №2), чего они хотят на
самом деле.

Критерий №4: и, нако-
нец, очень важно, чтобы

другие страны трепета-
ли, когда Вы снисходите
до общения с ними. При-
веду пример: 50 лет на-
зад Китай, пусть лишь в
силу своего размера,
мог бы заставить трепе-
тать другие страны, но
международное сообще-
ство, за исключением
его ближайших соседей,
считало Китай чем-то
вроде далекой туманно-
сти, а разве может кто-
нибудь бояться далекой
туманности?

Зато сегодня вся пла-
нета в страхе и трепете
поминутно отслеживает
его действия. Значит,
Китай все-таки суще-
ствует, и никто отныне не
осмелится относиться к
нему легкомысленно или
неуважительно. Мало ли
что может случиться, не
правда ли? К тому же в
этой стране можно зара-
ботать неплохие деньги.

« Е С С С Р »
Поль  БЕЛЬЕН

Последние шесть месяцев
канцлер Германии Ангела
Меркель деятельно состав-
ляла так называемый дого-
вор с поправками. Таким
образом, отпадет необхо-
димость в проведении ре-
ферендумов, чтобы предо-
ставить Брюсселю новые
полномочия. Но по сути
дела, это все та же консти-
туция. Она предоставляет
ЕС значительную власть
над странами-членами, на-
пример, право лишения
юридического действия на-
циональных законов и про-
ведения общей внешней
политики.

Британцы всегда отно-
сились к грандиозным по-
литическим схемам более
недоверчиво, чем конти-
нентальная Западная Евро-
па. Чтобы заручиться под-
держкой Лондона для про-
талкивания исправленного
договора Меркель, новый
президент Франции Нико-
ля Саркози предложил Тони
Блэру должность первого
президента Европы. 27
июня Блэр покидает пост
премьер-министра Вели-
кобритании, и ему придет-
ся искать новую работу.

Лидер британских «ев-
роскептиков» в Европарла-
менте Найджел Фарадж
(евроскептики выступают
против централизации вла-

сти Брюсселем и отстаива-
ют национальный сувере-
нитет стран-членов ЕС) уве-
рен в том, что Блэр это
предложение примет. Фа-
радж уже обвинил его в
«передаче в чужую соб-
ственность нашего будуще-
го накануне ухода с поста».
Однако пока не ясно, смо-
жет ли Блэр поступить «по-
шредерски». Бывший канц-
лер Германии Герхард Шре-
дер в последние недели
своего пребывания у влас-
ти заключил сомнительную
газовую сделку с Россией
и взамен получил высокий
пост в российской газовой
компании сразу после ухо-
да в отставку.

Если Блэр «поступит по-
шредерски» и согласится
уменьшить права Великоб-
ритании по голосованию в
рамках ЕС и по наложению
вето на европейские зако-
нодательные акты взамен
на собственное продвиже-
ние, еще неизвестно, согла-
сятся ли англичане воспри-
нять это столь же безропот-
но, как немцы восприняли
вызывающе презрение по-
ведение Шредера.

Если Блэр дерзнет по-
ставить свою подпись под
исправленным договором,
предупреждает Фарадж,
то «его наследие превра-
тится в ручную гранату с
выдернутой чекой». В номе-
ре Times за понедельник
Уильям Рис-Могг предуп-

реждает, что «любой дого-
вор на основе проекта гос-
пожи Меркель может спро-
воцировать фундаменталь-
ные перемены в британс-
кой политике». По его сло-
вам, «если не наши полити-
ки, то британский электо-
рат может посчитать, что
ему лучше находиться по-
дальше от такой европейс-
кой федерации, в которой
доминирует франко-гер-
манский альянс». Амброуз
Эванс-Причард заявил на
страницах Daily Telegraph:
«Если европейским поли-
тическим руководителям
удастся протолкнуть слег-
ка замаскированный ри-
мейк той самой европейс-
кой конституции, которую
отвергли французы и гол-
ландцы, то я, например,
после многолетних колеба-
ний слезу с забора и вступ-
лю в драку за полный вы-
ход Великобритании из Ев-
росоюза».

Британцы, и в особенно-
сти англичане, самые ярые
евроскептики среди наро-
дов Европы. Если их заста-
вят делать выбор, то похо-
же, что они предпочтут Ев-
росоюзу британский суве-
ренитет. Кое-кто считает
такое отношение едва ли
не преступным. На про-
шлой неделе президент
Италии Джорджо Наполи-
тано сказал, что «те, кто
против ЕС, террористы». А
его коллега, президент Гер-
мании Хорст Келер называ-
ет тактику евроскептиков
«популистской демагоги-
ческой кампанией».

Это звучало как итальян-
ско-германское обвинение
в адрес Великобритании за
то, что она не извлекла

уроков из Второй мировой
войны; в нем абсолютно иг-
норируется тот факт, что
именно любовь Англии к
свободе спасла Европу от
диктаторов, подобных
предшественникам Напо-
литано и Келера - Муссоли-
ни и Гитлера. Кстати, после-
дний также мечтал о поли-
тическом объединении Ев-
ропы.

Свобода и демократия
требуют ограниченной го-
сударственной власти, в то
время как наднациональ-
ные объединения по опре-
делению стремятся к нео-
граниченности. Бывший со-
ветский диссидент Влади-
мир Буковский назвал Ев-
росоюз «ЕСССР». По его
словам, такое название
объясняется тем, что и быв-
ший СССР, и ЕС имеют одну
и ту же цель: разрушение
наций. «Европейский Союз,
как и Советский Союз,
нельзя демократизиро-
вать», - говорит он. Если ЕС
по-настоящему станет еди-
ным государством, то он

обречен на превращение в
империю зла, потому что
европейской нации не су-
ществует.

«Национальная предан-
ность - это форма добро-
соседства. Это предан-
ность общему дому и тем
людям, которые его пост-
роили», - говорит консерва-
тивный английский фило-
соф Роджер Скратон. Без
такой преданности не суще-
ствует свободы, потому что
«национальная предан-
ность дает людям возмож-
ность уважать суверенитет
и права личности».

Стремясь разрушить на-
циональную преданность,
ЕС одновременно уничто-
жает свободу, ответствен-
ность и демократию. Еврок-
ратия нацелена на уничто-
жения прежней националь-
ной преданности европей-
ских народов и на создание
на ее месте космополити-
ческого безразличия.

Автор - редактор
Brussels Journal и сотрудник
Хадсоновского института
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«За много лет я никогда не
видел так болезненно четко, что
существуют две Европы: одна
представляет большинство, ве-
рит нам и хочет идти вперед;
вторая преследует цель ослаб-
ления роли Евросоюза как цель
национальной политики. Хоро-
шо, что обе эти Европы, несмот-
ря ни на что, остались вместе.
Но тот факт, что они существу-
ют, вызывает у меня глубокую
грусть».

Находясь в своем доме в Бо-
лонье, после велосипедной
прогулки, Романо Проди по те-
лефону подводит итог только
что завершившегося европейс-
кого саммита, на котором уда-
лось спасти при помощи нового
Договора суть европейской кон-
ституции, заблокированной на
референдумах во Франции и в
Нидерландах.

- Председатель, среди дру-
гих европейских лидеров с их
триумфальными заявлениями
вы не выглядите энтузиастом.
Почему? Быть может, выигра-
ли все, но не Италия?

- Напротив. Италия добилась
всего, чего хотела. И дополни-
тельные часы ночных заседаний
позволили нам добиться не-
скольких маленьких, но серьез-
ных уступок в пользу Европы.
Как политик, я не могу не испы-
тывать удовлетворения. Но как
сторонника европейского един-
ства, меня сильно огорчил спек-
такль, увиденный мной.

- Какой спектакль?
- Спектакль, в ходе которого

некоторые страны хотели ли-
шить Европу самого теплого -
сердечного - аспекта. Упорство,
с которым Великобритания со-
противлялась внесению в Дого-
вор гимна и выступала против
флага. Совершенно очевидно,
что все это не имеет прямой
юридической силы и что страна
все же попыталась пояснить, что
у них флаг останется и что «Ода
к радости» будет звучать и даль-
ше. Но ожесточенность, с кото-
рой некоторые правительства
пытались отрицать любые эмо-
циональные моменты Европы,
меня сильно огорчила. У меня
«Ода к радости» установлена в
качестве рингтона на мобиль-
ном телефоне.

- Какие еще страны, кроме
Великобритании?

- Возможно, я не вспомню их
все. Но, безусловно, это Польша,
Чехия и Нидерланды. И именно
правительства этих стран упре-
кают Европу в том, что она дале-
ка от граждан. Но как привлекать
граждан без привлечения их
эмоций? Как привить им чувство
гордости за то, что они являются
европейцами, если они отрица-
ют символы этой гордости? Весь
этот саммит, я повторяю, в по-
литическом, конкретном смысле
был, бесспорно, успешным, но в
его работе проявилось глубокое
не соответствующее его направ-
ленности течение.

- Например?
- Например, Тони Блэр, кото-

рый выступал против Хартии
фундаментальных прав. В то
время как именно от Великоб-
ритании Европа получила в дар
эти права, начиная с Великой
хартии вольностей. Например,
Качиньский, который объяснял
мне, что не может разделить
итальянские позиции, и гово-
рил, что у наших стран различ-
ные «демосы». Как же так? Ведь
это два народа, объединенных
глубокими христианскими чув-
ствами, долгим правлением
польского Папы, общей истори-
ей страданий и угнетения, поля-

Западные СМИ подводят итоги
саммита Евросоюза, состоявшего-
ся в Брюсселе на
прошлой неделе.

Британская га-
зета The Times
дала материалу
своего коррес-
пондента заголо-
вок: «Лоскутный»
договор доказал,
что Европа не в
силах залечить
самые глубокие
раны». Договор,
заключенный в
эти выходные в
Брюсселе, – это
портрет Евросо-
юза в будущем.
Он запутанный, он полон внутрен-
них противоречий, а его важные
положения, сформулированные
амбивалентно, наверняка не бес-
спорны с юридической точки зре-
ния. Он также хорошо отражает те
общие черты, которые есть у 27
членов Евросоюза, – а их не так
много, как кажется по официаль-
ным речам, и сейчас становится все
меньше.

Договор – успех Ангелы Мер-
кель, если считать успехом появ-
ление бумаги, которой раньше не
было на свете. Но текст был одоб-
рен в процессе некрасивой свары
– так что листок был помят, разор-
ван и затем склеен заново, пишет
издание.

Запутанность договора – этого
лоскутного одеяла из положений
о самоустранении от выполнения
решений, присоединении к выпол-
нению решений и семилетних от-
срочек – демонстрирует всю огра-
ниченность соглашения между 27
государствами-членами. Неожи-
данностью это быть не должно. Но
результат столь вымученного ком-
промисса состоит в том, что важ-
ные положения остаются неодноз-
начными для толкования.

Другая британская газета The
Guardian считает, что «В итоге Ев-
ропа достигла соглашения и объе-
динилась». Канцлер Германии Ан-
гела Меркель, возглавлявшая про-
должительный раунд переговоров
в Брюсселе, сообщила, что ЕС уда-
лось избежать катастрофы. «Мы
договорились о том, что предсто-
ит сделать, – сообщила она, говоря
о новом договоре, который дол-
жен стать менее радикальным и не
требующим референдумов. – Это
свидетельствует о том, что Евро-
па в конце концов объединилась».

Меркель вылетела в Берлин,
испытывая чувство облегчения и
радости в связи с тем, что ей уда-
лось достичь соглашения, которое
предваряет серию изменений в
работе Евросоюза. В числе предус-
мотренных мер – введение новой
должности представителя ЕС по
внешней политике с широкими
полномочиями, поста выборного
председателя Европейского сове-
та, а также перераспределение
доли голосов при выборах в Совет
министров в пользу крупных стран,
таких как Германия, за счет стран
среднего размера, таких как
Польша.

На продолжавшихся до глубо-
кой ночи переговорах Меркель
балансировала на грани провала:
Польша угрожала сорвать договор,
недовольная новой системой го-
лосования. В соответствии с дан-
ной системой доля голосов стра-
ны будет более четко связана с ко-
личеством граждан. Польша от-
ступила после того, как Меркель
пригрозила обсудить договор без
ее согласия.

Французская Liberation сравни-
вает заключенное соглашение с
Франкенштейном, называя его на-
меренно темным, сшитым на ско-
рую руку, скроенным из больших
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кусков канувшего в Лету консти-
туционного договора. Пусть это и
минимальное соглашение, хоро-
шо, что оно вообще достигнуто, пи-
шет, тем не менее, газета. Это бес-

спорный успех организатора сам-
мита Ангелы Меркель и Николя
Саркози, о неиссякаемой энергии
которого во время переговоров
говорили все. Решительно настро-
енный «придать новый импульс Ев-
ропе», только что избранный фран-
цузский президент вступил в бит-
ву за «упрощенный договор». По су-
ществу, он основан на принципе
реальности: идея проведения но-
вых всеобщих переговоров нере-
алистична, а на результаты нового
референдума, по меньшей мере,
нельзя полагаться.

Немецкая Der Standard пишет,
что в 2009 году в Евросоюзе появит-
ся министр иностранных дел – «вер-
ховный представитель ЕС по внеш-
ней и оборонной политике», а так-
же президент ЕС, который в тече-
ние трех лет будет возглавлять
совет глав государств и прави-
тельств, входящих в ЕС, и заботить-
ся о целостности проводимой Ев-
росоюзом политики.

Что касается системы голосова-
ния, то здесь не будет изменений
до 2014 года. И лишь затем будет
осуществлен переход на так назы-
ваемую систему «двойного боль-
шинства», введение которой пла-
нировалось на 2009 год. Речь идет
о схеме, по которой для принятия
решения необходимо, чтобы «за»
были 55 процентов стран ЕС, пред-
ставляющих не менее 65 процен-
тов от общей численности населе-
ния Евросоюза. Главы государств и
правительств официально согла-
сились на проведение правитель-
ственной конференции осенью в
Португалии, на которой будут раз-
рабатываться детали базисного до-
говора.

Французская Le Monde в редак-
ционной статье «Скромная побе-
да» пишет о том, что удачные ев-
ропейские саммиты похожи на
триллеры: психологическая раз-
вязка наступает в самые после-
дние минуты. Как при любом пра-
вильном европейском компро-
миссе, каждому досталась малень-
кая победа. Немцы сохранили
«двойное большинство», обеспе-
чивающее им самое большое ко-
личество голосов в европейских
институтах. Поляки добились того,
что система начнет вступать в дей-
ствие постепенно, с 2014 года. Бри-
танцам не придется возражать
против Хартии фундаментальных
прав. Французы исключили упоми-
нание о «свободной и неискажен-
ной конкуренции», открывающей
двери всем мерзостям ультрали-
берализма, пишет газета.

Однако главное для президен-
та Французской Республики, а так-
же для главы британского прави-
тельства Гордона Брауна, приходя-
щего на смену Тони Блэру, в том,
что новое соглашение достаточно
изменено, что оправдывает отказ
от его ратификации на референ-
думе. Успех европейского самми-
та в Брюсселе измеряется не мас-
штабом удовлетворенных амби-
ций, но как раз скромностью, укра-
шающей его результаты.

Проди: «Какой грустный спектакль.
Им нужна слабая Европа»

  Андреа  БОНАННИ

ки и итальянцы – единственные,
кто никогда не воевал друг с
другом. И теперь выясняется,
что мы совершенно разные? Это
шутка? Видимо, история нанес-
ла тяжелый удар по этим наро-
дам, если они не могут понять,
что величие Европы заключает-
ся в том, что она является вызо-
вом истории. Вызовом, который
должен быть продолжен.

- Да, председатель, но вы же
не будете говорить, что откры-
ли для себя существование ев-
роскептиков. Разве не всегда
так было?

- Нет. Не так очевидно. Не так
программно. Так могло быть, так
было по отдельным фактам, по
особым вопросам. Но на этом
саммите объявление каждой
позиции воспринималось как
провозглашение доктрины. Все
это очень грустно.

- Но такая Европа, раздвоен-
ная Европа еще может
существовать?

- Этого можно до-
биться, этого следует
добиться. Как стало
очевидно на этом сам-
мите, несмотря ни на
что, доводы в пользу
Европы, солидарности
привели к достиже-
нию соглашения. И
этот настрой мы дол-
жны поддерживать
любой ценой. Потому
что это неоценимое
благо. Я сторонник ев-
ропейского единства,
пусть и испытываю-
щий горечь. Однако в
то же время необхо-
димо идти вперед. И
этот новый договор
предоставляет нам та-
кую возможность.

- По завершении
работы вы настаивали
на необходимости на-
чала усиленного со-
трудничества. У вас
уже имеются какие-то
конкретные идеи?

- Да. Этот договор
предоставляет Европе инстру-
менты, которых ранее недоста-
вало. Но больше нет единства
духа, чтобы идти вперед. И как
же проводить политику в по-
добных условиях? Я думаю, что
сейчас необходима пауза, ска-
жем, на десять месяцев, пото-
му что в первую очередь необ-
ходимо ратифицировать дого-
вор. И потом надо будет начи-
нать движение вперед.

- Вы можете привести конк-
ретный пример?

- Я уже обсуждал два вопро-
са с президентом Франции Сар-
кози и испанским премьером
Сапатеро. Первый: укрепленное
сотрудничество стран евро в
направлении более тесной ко-
ординации политики в области
экономики. Второй: совместные
действия в рамках средиземно-
морской политики. Помимо
французов и испанцев, у нас
уже были контакты с греками,
мальтийцами, киприотами и
словенцами.

- Председатель, перейдем к
конкретным вопросам. Какой
стала Европа благодаря этому
договору? Вы действительно
уверены, что получили все, что
хотели?

- Новый договор – это, конеч-
но же, шаг назад по отношению
к конституции. И мы об этом
знали. Но, несомненно, это и шаг
вперед по всем областям по
отношению к существующим
договорам.

Что касается наших условий,
то в моем выступлении в Евро-

пейском парламенте я обозна-
чил четыре основных момента:
сохранить стабильное предсе-
дательствование в ЕС; сохра-
нить представителя по внешней
политике и единую дипломати-
ческую службу; сохранить в си-
стеме голосования «принцип
двойного большинства»; сохра-
нить единое юридическое лицо
Союза. Все это осталось. Более
того, сражение, которое мы
вели ночью совместно с девя-
тью правительствами, позволи-
ло нам довести до совершен-
ства некоторые детали.

- Какие?
- Например, мы сумели сохра-

нить единую дипломатическую
европейскую службу, которую
хотели отменить британцы. Нам
удалось добиться большей гиб-
кости механизмов усиленной
кооперации. Нам удалось урав-
новесить роль национальных
парламентов, сохранив незави-
симость Комиссии. Нам при-
шлось принять участие в жест-

кой схватке, чтобы сохранить
концепцию главенства евро-
пейского законодательства над
национальным.

- И вы одержали победу?
- Лишь отчасти. Потому что

этот принцип, который уже был
включен в конституцию, теперь
внесен в заявление, содержаще-
еся в приложении, а не в прото-
кол, как мы этого хотели. В текст
нынешнего договора этот пункт
не включен. До последнего вре-
мени главенство европейского
закона было плодом деятельно-
сти Суда в Люксембурге.

- Однако в самый поворотный
момент саммита, во время дол-
гих телефонных переговоров с
польским правительством, со-
бравшимся в Варшаве, в пере-
говорной комнате находились
Меркель, Блэр, Саркози, Сапате-
ро и Юнкер. Вас там не было. Вы
не почувствовали себя изгоем?

- Вовсе нет. Ведь к этому
моменту все уже было реше-
но. Речь шла о том, чтобы не-
много поиграть в театр. Я по-
лагал, что перекинуться по те-
лефону парой слов с Качиньс-
ким в этих обстоятельствах
было в какой-то степени уни-
зительно.

И потом, я посчитал, что будет
намного полезнее присутство-
вать в итальянском зале на засе-
дании представителей восьми
или деаяти делегаций, которые
потом ночью вступили в борьбу
за последние возможные уступ-
ки. Вот как я поступил. Я думаю,
что поступил правильно.



328 июня 2007 г.

В последнее время за-
головки статей, посвя-
щенных проблемам Со-
единенных Штатов, очень
знакомы. Страна завязла в
далеком Ираке в войне,
которую невозможно вы-
играть. Конгресс и – что
самое худшее – гражда-
не раскаиваются, что под-
держали эту авантюру. От
американских войск уже
нет никакой пользы. Де-
фицит федерального
бюджета с каждым годом
увеличивается. Торговый
дисбаланс вызывает тре-
вогу. Другие крупные
державы (Китай, Россия,
Индия) укрепляют свои
позиции. Соединенные
Штаты как никогда непо-
пулярны в мире, если ве-
рить международным оп-
росам общественного
мнения.

Не обращая на это вни-
мания, Белый дом отдает
приказ о реализации по-
литики «увеличения
войск» в Ираке, хотя у
него явно нет того коли-
чества солдат, которое
необходимо для триум-
фального завершения
кампании. Тем временем
многие неоконсерваторы
ушли или собираются
уйти со своих постов в ад-
министрации, как те, кто
покидает тонущий ко-
рабль. Неутешительная
картина.

Неужели Соединен-
ные Штаты пришли к
окончательному упадку?
Сейчас, когда приближа-
ется 20-летняя годовщина
публикации моей книги об
упадке «Взлет и падение
великих держав», мне
каждую неделю задают
этот вопрос. Прежде все-
го журналисты и иност-
ранные теле- и радиопро-
дюсеры, которых, похоже,
эта тема очень беспоко-
ит.

Учитывая, что этот
спор в ближайшее время,
по мере приближения к
президентским выборам
в США, не утихнет – ско-
рее наоборот, – было бы
неплохо как-то продрать-
ся сквозь дебри этой за-
путанной и сложной
темы. Мы должны попы-
таться провести различие
между фундаментальны-
ми структурными изме-
нениями, происходящими
на нашей планете – дру-
гими словами, необрати-
мыми силами. И другими
тенденциями, которые
сегодня ограничивают от-
носительное влияние и
власть Соединенных Шта-
тов в мире, но могут быть
преодолены, если в Ва-
шингтоне будет вырабо-
тана более продуманная
политика.

Важнее и проще все-
го понять первый фак-
тор (хотя большинству
действующих американ-
ских политиков не удает-
ся его понять): соотно-
шение сил в мире не
всегда неизменно. По
совершенно необъясни-
мым причинам в различ-
ные моменты истории в
одних регионах и стра-
нах наблюдаются более

Автор био-
графии бывшей
первой леди
США считает:
если американ-
цы в следую-
щем году избе-
рут президен-
том Хиллари
Клинтон, это бу-
дет означать од-
новременное
переизбрание
ее мужа – Бил-
ла.

Карл Берн-
стайн, один из
журналистов,
расследовав-
ших Уотергейт-

ский скандал, стоивший президентского поста Ричарду Ник-
сону, заявил, что супруги будут действовать на президент-
ском посту совместно. Билл Клинтон будет давать советы
по вопросам политики и тактики, а также принимать учас-
тие в решении проблем.

«У меня не вызывает сомнений, что это будет совмест-
ное президентство, поскольку он разбирается в большин-
стве политических вопросов лучшее нее. Он постоянно
будет рядом», – считает Бернстайн.

В ходе борьбы за право представлять на выборах Демок-
ратическую партию миссис Клинтон заявила, что ее супруг
станет мировым посланником Америки. Однако, как полага-
ет Бернстайн, роль Клинтона будет гораздо значительнее.

Книга Карла Бернстайна «Женщина во власти» написана на
основе 200 интервью с советниками, коллегами и друзьями
Хиллари Клинтон – многие из них дали интервью впервые.

В книге подчеркивается, что президентство Билла Клин-
тона в 1993 году началось как совместная работа. Ситуация
изменилась после того, как планы Хиллари по реформи-
рованию системы здравоохранения потерпели крах.

«Первая попытка партнерской работы в Белом доме
провалилась, но на этот раз шансов на эффективную со-
вместную работу больше – оба извлекли для себя уроки.
Она не повторит ошибок, допущенных во время реформы
здравоохранения, потому что будет готова к компромис-
су», – объясняет Бернстайн.

Супруги чувствуют, что последний год Клинтона в дол-
жности президента был потерян из-за дела Моники Ле-
вински и неудавшейся попытки импичмента. Они понима-
ют, что остались некоторые нерешенные вопросы, в числе
которых система здравоохранения, а также восстановле-
ние положения Америки в мире.

«У них уже сейчас можно видеть подобный настрой», –
утверждает Бернстайн. Журналист ничуть не сомневает-
ся, что мистер Клинтон возвратится в Белый дом. Несмот-
ря на все проблемы, связанные с его неверностью, брак с
Хиллари остается крепким.

«Они вместе по любви, и я полагаю, что их отношения
лишь укрепятся, если ее изберут президентом. Они полю-
били друг друга при первой же встрече, и хорошо знако-
мые с ними люди говорят, что любят друг друга до сих пор.
Мы с вами можем подумать: «А как же его неподобающее
поведение?» – если говорить современным лицемерным
языком – но они решили оставить это в прошлом».

В книге рассказывается, что отношения четы Клинто-
нов скрепляют политика и общие взгляды, однако Хиллари
на первое место поставила карьеру Билла, хотя друзья и
убеждали ее выдвинуть на выборах собственную кандида-
туру. Теперь, если она станет президентом, равновесие
может восстановиться.

Автор полагает, что Билл Клинтон скорее поможет сво-
ей супруге, нежели станет для нее обузой. Разве что его
вновь поймают на измене и «опять начнется главная аме-
риканская мыльная опера».

Опасаясь этого, даже некоторые демократы надеются,
что Хиллари проиграет выборы, поскольку в ходе избира-
тельной кампании республиканцы вновь припомнят ошиб-
ки, противоречия и скандалы 1990-х годов.

Однако обаяние Билла Клинтона по-прежнему при-
тягивает основную массу демократов, и это помогло
его супруге собрать рекордную сумму пожертвований
на свою избирательную кампанию (в текущем кварта-
ле – 14 миллионов фунтов).

Победит ли она? «Она фаворит в борьбе за кандида-
туру от демократов, хотя это лишь догадки. Ход избира-
тельной кампании предсказать невозможно. Во многом
он будет зависеть от того, кто выступит ее соперником»,
– говорит Бернстайн. На подготовку и написание книги у
него ушло восемь лет. Рецензенты отметили ее чест-
ность и основательность. Автор восхищается тем, как
миссис Клинтон удалось «вернуть уважение к их отно-
шениям» с мужем после того, как его шалости стали
достоянием общественности и вызвали множество про-
блем. Супруги начали реабилитировать себя в 2000 году,
когда Хиллари Клинтон была избрана сенатором от шта-
та Нью-Йорк – это был последний год, когда ее муж за-
нимал президентский пост. Это событие стало для нее
первым самостоятельным шагом после свадьбы.

В качестве первой леди ее критиковали за лицемерный
отказ идти на сотрудничество, однако в Сенате она научи-
лась искусству идти на компромиссы, и это станет для Хил-
лари Клинтон ценным уроком, если она возглавит страну.

«У нее окажется больше опыта и понимания президент-
ской работы, чем у кого-либо из новых президентов, а это
весьма ценно», – заявил Бернстайн, который дал интервью
в его офисе на Манхэттене...

Возобновление спора
Пол  КЕННЕДИ

высокие темпы экономи-
ческого роста, чем в дру-
гих. Когда это происхо-
дит, их относительная
власть и влияние тоже
увеличиваются, потому
что экономическая
мощь, по природе своей
– материальная и физи-
ческая, сразу же преоб-
разуется в политическую
и военную мощь.

Политика власти – это
не игра, где «мир плос-
кий». Есть победители и
проигравшие, и игроки на
международной арене в
большинстве своем осоз-
нают эту горькую правду.
Последние 100 или даже
150 лет принцип, который
Ленин назвал «законом
неравномерного разви-
тия», играл на руку США.

Когда паровой двига-
тель и электричество
пришли в страну, пред-
ставлявшую собой целый
континент, эта страна, Со-
единенные Штаты, с неиз-
бежностью стала опере-
жать более мелкие стра-
ны, такие как Великобри-
тания, Франция, Германия
и Япония. Она также вы-
играла от экономическо-
го отставания таких круп-
ных держав, как Россия –
а потом СССР, Китай и
Индия. Уже во время Пер-
вой мировой войны Со-
единенные Штаты конт-
ролировали половину ми-
рового промышленного
производства. В 1945 году
им принадлежало как ми-
нимум 50 процентов об-
щего объема производ-
ства на планете. И все это
при том, что население
США составляло четыре
процента населения
мира.

Только тот, кто не зна-
ет о приливах и отливах
истории, может полагать,
что такая ситуация про-
длится вечно. Мир дви-
жется вперед. Европа оп-
равилась от ран, которые
сама же себе и нанесла, и
превратилась в огромную
торговую единицу, и ее
роль на мировой эконо-
мической сцене столь же
значительна, как и роль
США. Еще более значи-
мый факт: азиатские ги-
ганты, Китай и Индия, раз-
виваются с такой скорос-
тью, что влияют на миро-
вой производственный
баланс быстрее, чем ког-
да-либо в истории. Обе
страны испытывают чудо-
вищные внутренние труд-
ности, но, если не про-
изойдет какая-нибудь ка-
тастрофа, их междуна-
родное влияние продол-
жит расти. Логика подска-
зывает, что влияние Со-
единенных Штатов (и, ви-
димо, Европы) будет
меньше, чем сейчас.

По прогнозам некото-
рых серьезных аналити-
ков, ВВП Китая превысит
ВВП США приблизитель-
но через поколение. Что
именно это значит – не-
известно. Но нет сомне-
ний в том, что это еще
одна глава в бесконечной
истории взлета и падения
некоторых наций. Если
Рим и Карфаген пали, шу-

тил Руссо, какое государ-
ство вечно? Претензии
США на исключитель-
ность столкнутся с более
многочисленными миро-
выми силами.

Но значит ли это, что
американская сверхдер-
жава на полной скорости
рухнет вниз? Даже тогда,
когда история поворачи-
валась против великих
держав, они демонстри-
ровали феноменальную
способность к адаптации
и сопротивлению. Дей-
ствительно, катастрофи-
ческие и внезапные паде-
ния, какие постигли Фран-
цию Наполеона, Третий
рейх Гитлера и умираю-
щий СССР Брежнева, слу-
чаются довольно редко.

Имперская Испания су-
ществовала веками (и ос-
тавила после себя в на-
следство мир, где испан-
ский является родным
языком для большего ко-
личества людей, чем анг-
лийский). Габсбургская,
Оттоманская и Британс-
кая империи были масте-
рами относительного па-
дения. Однако они распо-
лагали гораздо меньши-
ми ресурсами, чем Соеди-
ненные Штаты сегодня.

Вопрос, таким обра-
зом, не в том, пережива-
ют ли Соединенные Шта-
ты относительный упадок
в результате изменения
экономического баланса
в мире. Естественно, да.
Вопрос в том, смогут ли
они проводить такую по-
литику, которая сможет
сгладить влияние этих
общих тенденций, уси-
лить свои огромные и не-
сомненные сильные сто-
роны и отказаться от дей-
ствий, которые их опреде-
ленно ослабляют. Воз-
можно, мы сможем тогда
говорить об «относитель-
ном интеллигентном
упадке», хотя идея и ка-
жется противоречивой.

Какие конкретные
действия, ослабляющие
страну, совершает дей-
ствующая американская
система (я имею в виду
Белый дом, Конгресс и
всю совокупность СМИ
и национального обще-
ственного мнения)? За
недостатком места я вы-
нужден ограничиться
двумя аспектами, являю-
щимися яркими приме-
рами опасной неосмот-
рительности.

Во-первых, в расчет не
принимается растущий
дефицит федерального
бюджета и торговый де-
фицит Соединенных Шта-
тов, так тесно взаимосвя-
занные и взаимозависи-
мые, как не бывало со
времен Филиппа II в Ис-
пании или последних Бур-
бонов во Франции. Это не
просто проблема плохо-
го внутреннего управле-
ния, потому что она отра-
жается на распределении
влияния в мире.

Для покрытия разницы
между государственными
расходами и доходами
правительство Соединен-
ных Штатов производит
ежемесячную эмиссию
ценных бумаг казначей-
ства, которые в последнее
время в основном покупа-

ют министерства финан-
сов других стран (особен-
но азиатских). Что бы мне
ни объясняли экономисты
и банкиры, являющиеся
сторонниками свободного
рынка, никто не убедит
меня, что действия, из-за
которых суверенная нация
все сильнее зависит от
иностранных держателей
облигаций, носят позитив-
ный характер. Нет. Тогда,
чтобы уменьшить эту зави-
симость, американцы дол-
жны свыкнуться с мыслью
о необходимости потер-
петь и сократить разницу
между государственными
расходами и доходами.
Это неизбежно связано с
налогами, которые так не-
навидит Белый дом и ко-
торых так боится Конгресс.

К этой трудности до-
бавляется чрезмерная
вовлеченность действу-
ющего американского
правительства в события
в Ираке и на всем Ближ-
нем Востоке. Я с самого
начала считал, что иракс-
кая война была ошибкой,
но сейчас я хочу подчерк-
нуть не это. Я хочу под-
черкнуть, что кампания в
Месопотамии ослабляет
Соединенные Штаты, как
минимум, в трех измере-
ниях. Война еще больше
усугубляет бюджетный
дефицит, потому что фи-
нансируется за счет ре-
зервов, а не налогов.
Война ведет к вызываю-
щему тревогу изнашива-
нию наземных войск,
прежде всего, регуляр-
ной армии и ее резервов.
Война серьезно подорва-
ла «мягкую силу» США, то
есть их способность убеж-
дать другие страны согла-
шаться на то, чего хочет
Вашингтон.

Из вышесказанного
можно извлечь два выво-
да. Безусловно, есть при-
знаки того, что мировое
соотношение производи-
тельных сил перемещает-
ся из региона в регион,
как это происходило и
раньше, вследствие чего,
даже если американцы и
будут в следующие 50 лет
более богатой (возмож-
но, самой богатой) наци-
ей в мире, ее доля миро-
вого пирога будет умень-
шаться и ее жесткая сила
также ослабнет.

Но это никакая не катас-
трофа, если североамери-
канская республика суме-
ет адаптироваться к этим
общим тенденциям, не
поддаться панике, исполь-
зовать свои огромные ре-
сурсы и отказаться от сво-
ей нынешней неразумной
политики бюджетного и
военного истощения.

Стоит Соединенным
Штатам обеспечить согла-
сованный бюджет, ста-
бильный текущий баланс
и логичное соотношение
военных обязательств и
способности оказывать
помощь, и они смогут еще
много лет оставаться
главным игроком на миро-
вой сцене. Зачем упускать
такую возможность?

Автор – директор Ин-
ститута исследований
международной безопас-
ности Йельского универ-
ситета, США

Победа Хиллари:
два по цене одного

Алекс  СПИЛЛИУС
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На пьедестале почета три
ступени. После двух мини-
стерских постов – внешней
торговли и сельского хозяй-
ства – Кристин Лагард июня
получила одно из лучших
французских министерств –
Берси. Так в обиходе называ-
ют министерство финансов.
Для женщины, 20 лет назад
уехавшей в Соединенные
Штаты, очень отдаленно
связанной со своей стра-
ной, ее политикой и влас-
тью, так быстро (за два
года) сделанная дома карье-
ра просто блестяща.

Задача далеко не проста.
Ее предшественник Жан-Луи
Борло споткнулся на неудач-
ной программе «социального
НДС» – плохо подготовленной,
не разъясненной, политичес-
ки взрывоопасной – в разгар
предвыборной кампании. Эта
заметная и опасная долж-
ность играет решающую роль
для «перелома», для пере-
стройки неразвивающейся и
неконкурентной французской
экономики, которую теснят
США, Германия и Китай, и
которой необходимо найти
благоприятное место в но-
вом международном разде-
лении труда.

Будучи министром внеш-
ней торговли, Кристин Ла-
гард с горечью наблюдала за
тем, как торговый дефицит
перевалил за 130 миллиар-
дов евро, не имея министер-
ских рычагов для воздей-
ствия на французское произ-
водство, на то, что экономис-
ты называют «предложени-
ем». Теперь все в ее руках.

Синтез Саркози
Жан-Пьер Раффарен в Чи-

каго вспомнил «ту францу-
женку, которая преуспела в
Соединенных Штатах». В
1999 году она возглавила
правление Baker & MacKenzie
– девять тысяч сотрудников,
три тысячи адвокатов, 61
офис в 35 странах мира. Это
стало завершением ее 20-
летней карьеры за океаном,
куда она отправилась сразу
после получения диплома по
политологии в Экс-ан-Про-
ванс, диплома по обществен-
ному праву и перехода в

Спустя шесть недель после
того, как он влетел в Елисейс-
кий дворец с эффектной же-
ной и детьми в кильватере,
французы все еще не совсем
понимают, как относиться к
талантливому месье Сарко-
зи. Их пленило его увлечение
бегом трусцой и клятвы засу-
чить рукава и лично встать у
руля реформ внутри страны.

Но кто был этот человек, у
которого заплетался язык на
недавней пресс-конферен-
ции «большой восьмерки»
после «долгой беседы» с Вла-
димиром Путиным, на кото-
рой, если верить одному
бельгийскому журналисту, он
пил не только воду? Неужто
это был новый французский
президент – помешанный на
спорте трезвенник?

Выложенный на сайте
Dailymotion  видеоролик,
где Сарко исполняет этот
странный балет, был скачан
в интернете более 13 мил-
лионов раз, но в самой Фран-
ции о нем сконфуженно про-
молчали.

Равнодушие французов к
этому происшествию свиде-
тельствует не только о пас-
сивности СМИ в этой стране,
но и о нежелании разочаро-
вываться в ее «великом спа-
сителе» – человеке, который
пообещал заставить Фран-
цию снова работать и выве-
сти ее из состояния соци-
ально-экономической деп-
рессии, которая мучила ее
при администрации Ширака.

Николя Саркози, большую
часть своей сознательной
жизни – «и не только по ут-
рам, пока я бреюсь» – меч-
тавший править Францией,
словно бы на миг утерял нить
сюжета.

Наиболее настораживаю-
щая сторона его поведения,
как отметил один из присут-
ствовавших там швейцарских
журналистов, не имела ниче-
го общего с употреблением
алкоголя (реальным или вооб-
ражаемым). По словам швей-
царца, Саркози «был точно
подросток в теле взрослого
человека, он немного оша-
лел... поразился тому, что на-
конец-то оказался в «святая
святых» мировой власти».

Позднее кто-то подслушал,
как упоенный соседством со
звездами Саркози сказал
своей жене Сесилии по теле-
фону: «Дорогая, ты ни за что
не догадаешься, кому я сей-
час передам трубку», после
чего вручил мобильник ото-
ропевшему Путину.

Больше всего моего швей-
царского коллегу поразило,
что «Николя Саркози не гово-
рил о  положени и дел  в
мире. Он говорил о себе, о
своей «прямоте», своей
«повестке дня», своем «спо-
койствии»... он был опьянен
собственными словами».

Вряд ли можно упрекать за
этот незначительный срыв
человека, который осуще-
ствил блестящую избира-
тельную кампанию и не допу-
стил почти никаких огрехов
внутри страны в течение пер-
вого месяца у власти, что от-
ражает и рейтинг его попу-
лярности, сравнимый лишь с
рейтингом Шарля Де Голля.

Единственным решением

Сторонница глобализации
возглавила Берси

        Эрик  Ле  БУШЕ

Holton Arms
School в Мэри-
ленде. Когда тог-
дашний пре-
м ье р - ми ни ст р
реорганизовы-
вал свое прави-
тельство, он ис-
к а л  же н щи н у ,
зн ающ у ю м и р
и умеющую вес-
ти крупные пере-
говоры.

Лагард не коле-
балась: и хотя
она была на-
столько далека от
своей страны,
что считала ее
шовинистичес-
ки-французской,
работа в прави-
тельстве предос-
тавляла прекрас-
ную возможность
послужить Фран-
ции, открыв окна
и двери. Она ста-
ла защитником
Франции за гра-

ницей, не считала ночей, про-
веденные в самолете, ее
«представительские» поезд-
ки. Во Франции она стала за-
щитницей экономики, конку-
ренции, глобализации – не
всегда находя отклик и пони-
мание у коллег в правитель-
стве. Когда Раффарен усту-
пил место Доминику де
Вильпену, ей оставалось го-
ворить о международном
диалоге только с самим Жа-
ком Шираком и Николя Сар-
кози, быстро понявшим, что
она может стать одной из
женщин-министров в его бу-
дущем правительстве.

После шестого мая не было
никаких сомнений в том, что
Кристин Лагард окажется в
числе женщин-министров.
Но новый президент очень
ловко назначил ее главой ми-
нистерства... сельского хо-
зяйства. Да, конечно, у нее
нормандские корни (она роди-
лась в Гавре), но мысль о том,
как важная и шикарная дама,
одевающаяся у лучших моде-
льеров, будет посещать сель-
скохозяйственные выставки,
вызывала у всех улыбку. Такой
выбор был сделан президен-
том, чтобы найти золотую се-
редину между единой аграр-
ной политикой ЕС и Всемир-
ной торговой организацией,
нащупать тонкую грань меж-
ду защитой французских ин-
тересов и необходимой от-
крытостью рынков. Амери-
канка Лагард, либералка и
адвокат, должна была конкре-
тизировать синтез Саркози
между защитой третьего
мира и продовольственной
безопасностью, между ли-
берализмом и протекцио-
низмом.

Именно такой компромисс
она будет должна найти в Бер-
си, на этот раз – для всей фран-
цузской экономики. Ее цель –
французская инновационная
индустриальная политика, адап-
тированная к условиям глоба-
лизации, к XXI веку. Разрабо-
тать и навязать такую полити-
ку обитателям Елисейского
дворца и большинству населе-
ния Франции, все еще мечта-
ющим об интервенционизме.
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Саркози, которое можно счи-
тать оплошностью, было ре-
шение провести несколько

дней на роскошной яхте дру-
га – предпринимателя-мил-
лиардера – у берегов Маль-
ты. Многие расценили, что
со стороны президента это
безвкусно.

В предвыборный период
французская пресса и оппо-
зиция столько язвили по по-
воду гипотетических недо-
статков Саркози: его само-
влюбленности, нервознос-
ти, истерик и мрачного ав-
торитаризма, что, наблю-
дая его поведение после из-
брания президентом, вся
страна, включая самых ярых
его критиков, вздохнула с об-
легчением.

Большая часть ненависти к
Сарко куда-то улетучилась:
человек, который обозвал мо-
лодых жителей предместий
«швалью», заговорил прими-
рительным тоном и удивил
даже собственный лагерь, ве-
ликодушно предложив порт-
фели в своем кабинете ле-
вым, особенно весьма цени-
мому в стране врачу, а ныне
министру иностранных дел
Бернару Кушнеру.

Но инцидент на саммите
«восьмерки» все же заставля-
ет задаться несколькими воп-
росами. Во-первых: «А что
если у Николя Саркози не одно
лицо?». Как недавно сказал
мне член палаты общин от
лейбористов и бывший бри-
танский министр по делам
Европы Денис Макшейн:
«Саркози, как и все великие
политики, может одновре-
менно высказывать две пози-
ции и при этом верить в них с
одинаковой пламенностью».

Этот дар, свойственный ха-
мелеонам, отчетливо просле-
живается в отношении Сарко-
зи к Европе и его энергичной
кампании за то, чтобы сроч-
но продвинуть упрощенный
вариант договора ЕС.

С одной стороны, он вроде
бы близко дружит с Тони Блэ-
ром: на саммите «восьмер-
ки» он объявил, что они вдво-
ем договорились о рамочном
соглашении, устраивающем
обе стороны. По слухам, Сар-
кози пытается предложить
Блэра на пост будущего пред-
седателя Евросоюза.

С другой стороны, Саркози
почти разбил надежды на ан-
гло-французское соглаше-
ние, поддержав Испанию, ко-

торая требует массированно-
го расширения полномочий
ЕС. Визит Саркози в Лондон
для встречи с Блэром и Гор-
доном Брауном был поспеш-

но отменен и заменен теле-
фонной «конференцией». И
вот самая странная деталь:
один из официальных пред-
ставителей Елисейского
дворца заявил, что встреча
«вообще не планировалась».

Во-вторых, мимолетное
затмение, которое нашло на
Саркози на саммите
«восьмерки», напомнило со
всей четкостью, что этот че-
ловек, известный ярко выра-
женной склонностью к деспо-
тизму, не всегда владеет со-
бой и не всегда контролирует
свое окружение. Во время не-
давних выборов он, в надеж-
де на то, что его партия полу-
чит преобладающее боль-
шинство в парламенте, попы-
тался обезвредить оппози-
цию – социалистов – включив
в свой кабинет представите-
лей левых. Партия Саркози,
«Союз за народное движе-
ние», действительно победи-
ла, но социалисты показали
лучшие результаты, чем ожи-
далось. Это позволяет пред-
полагать, что французы, сим-
патизируя реформаторско-
му ражу Саркози, все же не
хотят передавать ему неогра-
ниченный контроль над всеми
рычагами власти.

«Президент одержал бес-
спорную победу. Но Франция
входит в мир Саркози с лег-
ким недоверием, держа ушки
на макушке», – пишет Лоран
Жоффрэн в Liberation.

«Даже не знаешь, с кем его
сравнить – то ли с Бонапар-
том, то ли с Тэтчер, – продол-
жает Жоффрэн. – Он либе-
рал, но в то же время на рю
Берси (в министерстве фи-
нансов) выступает за вмеша-
тельство государства в эконо-
мику. Он хочет сбалансиро-
вать государственные финан-
сы, но его экономическая по-
литика предполагает новые
статьи расходов и снижение
налогов. Искать параллели
бессмысленно: саркозизм –
новое явление французской
политической жизни»...

После саммита «восьмер-
ки» даже Paris Match, вопре-
ки своему обычному подобо-
страстию, отмечает: «Нико-
ля Саркози без труда до-
бился того, чтобы его заме-
тили. Но с тем, чтобы его
еще и услышали, возникли
сложности».
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Гордон Браун провозгласил
начало новой политической
эпохи, когда на специальной
конференции в Манчестере
был коронован на лидерство в
Лейбористской партии. В
своей речи победителя Браун
объявил, что Лейбористская
партия будет партией пере-
мен, и намекнул, что грядут
масштабные реформы в клю-
чевых отраслях политики.

Теперь он неожиданно ока-
зался волен высказы-
ваться более свобод-
но, не опасаясь, что его
слова проинтерпрети-
руют как претензию на
лидерство или атаку
на Тони Блэра. Теперь
он – лидер. Блэр слу-
шал в аудитории его
выступление в каче-
стве экс-премьера.
После долгих лет аго-
нии, заговоров, фрус-
траций, вспышек яро-
сти и периодической
демонстрации с тру-
дом сохраняемого тер-
пения, Браун добился
своего. Переход влас-
ти от одного лидера к
другому произошел от-
носительно гладко.

Как будто для того,
чтобы доказать, что
лейбористы не стоят
на месте, Харриет
Харман неожиданно
одержала верх в со-
ревновании за место замести-
теля, с небольшим перевесом
опередив министра образова-
ния Алана Джонсона. Она под-
черкнула значимость присут-
ствия женщины в команде ли-
дера. После своей победы она
объявила: «Лейбористская
партия с мужчиной и женщи-
ной в роли руководителя и за-
местителя движется вперед».
Внезапно Лейбористская
партия стала другой.

Браун в своей речи неоднок-
ратно подчеркивал необходи-
мость перемен. Чтобы спра-
виться с новыми задачами, по-
требуются перемены. Переме-
ны, чтобы решить проблему с
безопасностью. Перемены,
чтобы удовлетворить новые по-
требности, и в случае, если воз-
никнут какие-либо сомнения,
перемены старой политики.

Это была первая попытка
представить Новых Лейбори-
стов. Внутрипартийные про-
тивники Брауна и представи-
тели партии консерваторов
пытаются изобразить его че-
ловеком, который вернет
партию к ее прошлому, когда
она проигрывала в выборах.
Целью его выступления было
бросить вызов этой вводящей
в заблуждение карикатуре.

Браун следует совету Билла
Клинтона с настойчивой твер-
достью: Лейбористская партия
снова будет побеждать, если в
ней будут видеть источник пе-
ремен. Несоответствующая
музыка, устаревший хит, кото-
рый сопровождал выход Брау-
на на трибуну, следовало заме-
нить песней Дэвида Боуи
Changes («Перемены»).

Потребность в переменах
давно стала его определяю-
щей темой, в интонациях и в
политике.

В области жилищной поли-
тики он пообещал, что местные
власти, как и представители

Новые лейбористы,
новая эра
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частного сектора и жилищные
ассоциации, будут строить но-
вые дома. Министр жилья вой-
дет в кабинет. Браун повторил
свою решимость повысить го-
сударственные расходы на об-
разование до уровня, который
получают ученики в частных
учебных заведениях, что явля-
ется потенциально революцион-
ным шагом. Он пообещал «но-
вые здания» для современной
системы здравоохранения.

Следует в ближайшие недели
ожидать значительных заявле-
ний в том, что касается облас-
ти политики, названной им
«сферой непосредственного
приоритета».

Более конкретно он пообе-
щал расширить департамент
международного развития, в
котором будет осуществляться
больше координации в отноше-
нии политики долгов, помощи
и торговли, заявив о более мас-
штабной трансформации Уай-
тхолла, включая упразднение
департамента торговли и про-
мышленности.

Один из вызовов, стоящих
перед Брауном, это вопрос, на
первый взгляд, не имеющий
ответа: как осуществить непре-
рывную связь с эпохой Блэра и
в то же время добиться пере-
мен? Он ответил на это блестя-
щей фразой: «Мы будем раз-
вивать то, что было правильно».
Кажущаяся невинность этой
фразы позволит ему отказать-
ся от тех блэровских реформ,
которые, очевидным образом,
пошли неудачно.

В том, что касается стиля,
Браун предоставил больше
подробностей о своем наме-
рении быть открытым лиде-
ром, порвав со своим про-
шлым и бросив вызов соб-
ственной репутации стремя-
щегося все контролировать
самостоятельно министра
финансов. Один из его союз-
ников сказал мне, что если он
осуществит те реформы, о
которых он говорил в частном
порядке, то «у всех дыхание
захватит». Сейчас появились
только отдельные намеки на
возможное будущее. Он по-
обещал «новые конституцион-
ные договоры».

Правительство передаст
часть полномочий парламенту.
Советы получат больше власти.
Избиратели будут более непос-

редственно влиять на решения,
от которых зависит их жизнь.

Брауну еще предстоит при-
нять окончательные решения
относительно своего прави-
тельства. Даже самые его близ-
кие союзники не уверены, какая
именно роль им отведена. Од-
нако несмотря на то, что ему не
удалось убедить Пэдди Эштор-
на войти в кабинет, мне сказа-
ли, что в четверг в кабинет вой-
дут некоторые аутсайдеры,
став для всех сюрпризом.

Новый лидер также планиру-
ет осуществить изменения в

Лейбористской
партии. Хар-
ман станет
председате-
лем. С членами
партии будут
консультиро-
ваться по пово-
ду следующей
предвыборной
программы, что
является эхом
политики до
1997 года. Он
объявил, что
его близкий со-
ратник Дуглас
Александр бу-
дет координато-
ром выборов,
что создаст
среди других
партий ситуа-
цию повышен-
ной готовности
в связи с выбо-
рами.

Темы дове-
рия и обновления не являются
новыми. Однако интонации
были иными, более личными и
менее высокомерными. Он
рассказал о том, как в 16 лет
потерял зрение одного глаза во
время игры в регби. Он сказал,
что с ранней юности узнал, что
у всех должны быть равные
шансы, что «если сильный по-
могает слабому, то все мы ста-
новимся сильнее» – популист-
ская часть философии Брауна.
Он закончил эту речь прочув-
ствованным финалом: «У нас
должно быть нечто большее,
чем набор политических ходов.
У нас должна быть душа».

Подчеркивая свою откры-
тость и простоту, Браун гово-
рил мягко и медленно. Неког-
да он был оратором старой
школы, провозглашая три-
умф лейбористов. Теперь он
– скромный лидер, который
даже не остался на сцене дос-
таточно долго, выслушивая
овации, но предпочел сойти и
слиться с аудиторией, поки-
дая зал: перемены.

Большинство ближайших
соратников Брауна приветство-
вали избрание Харман. Он в
своей речи отметил, что жен-
щина с юго-востока страны как
нельзя более подходит для того,
чтобы говорить о проблемах
семьи и решать их.

Что касается других кан-
дидатов на должность заме-
стителя, Браун почти навер-
няка предоставит высокий
пост Джонсону. Он лучший
специалист по связям в ка-
бинете. Джон Круддас занял
третье место, несмотря на
то, что он единственный не-
министр, и предупредил
Брауна о важности жилищно-
го кризиса. Он тоже должен
быть вознагражден.

Новая эпоха началась. Бра-
ун через полгода либо выигра-
ет выборы, либо проиграет.

...Возможно, палестинский
конфликт не отвечает порого-
вому критерию гражданской
войны, сформулированному
Дэвидом Сингером. Но он за-
ставляет вспомнить о важном
выводе, который сделал этот
политолог, анализируя войны
в целом: в отличие от ситуа-
ции в последние два столетия,
сегодня внутренние воору-
женные конфликты с гораздо
большей вероятностью пере-
растают в международные.

Как обнаружил Сингер, в
случае очень многих граждан-
ских войн весьма вероятно,
что другие государства и «суб-
национальные» группы людей
не только вмешаются в воен-
ные действия, но и сделают
конфликт более многогран-
ным и разносторонним.

Посмотрите на гражданс-
кую войну, которая сейчас бу-
шует в Ираке: сунниты воюют
с шиитами из-за религиозных
противоречий; США и силы
коалиции ведут геополитичес-
кую войну; у Ирана и Турции
есть территориальные, эконо-
мические и этнические резо-
ны для втягивания в войну;
«Аль-Каида» и остатки «Баа-
са» – партии Саддама Хусей-
на – руководствуются идеоло-
гическими соображениями.
И, как минимум, некоторые
иракские националисты зани-
маются старомодной борь-
бой за независимость.

В Колумбии, где гражданс-
кая война затянулась на де-
сятки лет, множественные кон-

фликты возникают одновре-
менно вокруг торговли нарко-
тиками, отмывания денег и
восстаний коренных народов.

«В наше время можно на-
звать много гражданских войн,
где участвуют не только две
стороны», – говорит Сингер,
ученый-политолог из Мичиган-
ского университета в Анн-Ар-
боре. Сингер и его коллеги со-
ставляют и поддерживают в
должном порядке одну из са-
мых обширных в мире баз
данных по военной истории.

«В Конго и Колумбии часто
можно было насчитать три
главные силы, если не четыре
или пять, – объясняет он. –
Жизнь стала гораздо более

Гражданских войн прибавилось.
Противоборствующих сторон тоже
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запутанной. Наблюдается го-
раздо более пестрое разнооб-
разие игроков – тут и власти,
и те, кто против властей, и те,
кто по рангу ниже властей, и
транснациональные корпора-
ции, и новые группы наемни-
ков, имеющие доступ к день-
гам, оружию и живой силе».

Сингер считает, что множе-
ственность и запутанность
претензий, предъявляемых
различными сторонами в
гражданских войнах, сильно
препятствует урегулирова-
нию этих конфликтов... В од-
ном из своих исследований
Сингер и его соавторы Мере-
дит Рейд Саркис и Фрэнк
Уэлон Уэймен обнаружили,
что гражданские войны, осо-
бенно «с международным ук-
лоном» – одна из главных при-
чин столь небезопасной об-
становки в нашем мире. Чис-
ло таких войн увеличивается
фактически в той же мере, в
какой становятся реже откры-
тые вооруженные конфликты
между крупными державами.

«Главная причина недавне-
го всплеска в общем количе-
стве войн – тот факт, что граж-
данские войны сейчас бьют
все рекорды по частоте, – от-
метили политологи. – Однако
вдобавок к значительному уве-
личению числа гражданских
войн с 1960-х годов данные так-
же указывают, что в граждан-
ских войнах все чаще присут-
ствуют международные ком-
поненты».

Проанализировав войны за
последние 200
лет, Сингер,
Саркис и Уэй-
мен обнару-
жили, что в
каждом деся-
тилетии, начи-
ная с 1960-х,
в о з н и к а л о
больше граж-
данских войн –
и, в том числе,
больше «ин-
тернациона-
л из и ро в а н -
ных» граждан-
ских войн –
чем в десяти-
летия с начала
XIX века. За
период по
1960 год лишь
12 процентов
из 129 граж-
данских войн
были «интер-
национализи-
рованными».
С 1960 по 2000
год, по подсче-
там ученых,

возникло 85 гражданских
войн, и почти 31 процент из
них – с участием международ-
ных сил.

Одной из возможных при-
чин может быть радикальное
увеличение количества суве-
ренных государств за после-
дние два века: в 1816 году их
было 23, а сегодня – пример-
но 190. То есть в мире сейчас
как никогда много различных
«повесток дня». Сингер отме-
чает, что все более интерна-
циональный характер граж-
данских войн означает, что
граждане богатых западных
стран уже не могут находить
утешение в сокращении коли-
чества традиционных войн...



6 28 июня 2007 г.

Президент Буш и израильс-
кий премьер-министр Эхуд
Ольмерт договорились о со-
вместной стратегии по поддер-
жке палестинского правитель-
ства Махмуда Аббаса, которое
ведет борьбу с захватившим
сектор Газа движением «Ха-
мас». Планируется оказать фи-
нансовую помощь, ослабить ог-
раничения на поездки, а также
обеспечить новому правитель-
ству моральную поддержку и
начать мирные переговоры.

Встретившись в Белом
доме спустя всего несколько
дней после кровавых уличных
боев, после которых Палестин-
ская автономия раскололась
на два враждующих лагеря,
Буш и Ольмерт выразили от-
крытую поддержку Аббасу.
Несмотря на разделение, об
Аббасе неоднократно говори-
лось как о «президенте всех па-
лестинцев». Ольмерт пообе-
щал встретиться с ним и по-
мочь «страдающим палестин-
цам» в преодолении кризиса.

«Он проявил серьезную вы-
держку, – сказал Буш об Абба-
се, который отправил в отстав-
ку министров из «Хамаса» и
сформировал кризисное пра-
вительство. – Его голос – это
голос разума среди толпы эк-
стремистов». По словам Буша,

Стратегия по поддержке Аббаса
       Питер  БЕЙКЕР

целью совместного американо-
израильского подхода является
поддержка Аббаса и его более
умеренной партии «Фатх» с

тем, чтобы они «усилились до
такой степени, когда смогут по-
вести за собой палестинцев в
новом направлении, дать им
новую надежду».

В рамках этой стратегии
Ольмерт согласился добивать-
ся принципиального одобрения
своего правительства на выда-
чу налогов, собранных израиль-
ским правительством с палес-
тинцев. Это увеличит приток
средств, уже обещанных Абба-
су со стороны США и Европы:

по словам американских чи-
новников, эмбарго на прямую
помощь палестинскому прави-
тельству уже снято. После зав-
трака с Бушем Ольмерт заявил
израильским журналистам,
что он также предпримет «бо-

лее значительные» шаги для уп-
разднения пропускных пунктов
на Западном берегу, ослабле-
ния ограничений на поездки, а
также для помощи силам безо-
пасности Аббаса.

«Как и вы, – заявил Ольмерт
Бушу в Овальном кабинете, –
я стремлюсь к укреплению
умеренных сил и к сотрудни-
честву с президентом Абу Ма-
зеном» (под этим именем ши-
роко известен Аббас). «Я на-
мерен приложить все усилия

для сотрудничества с ним и
для продвижения вперед», –
сообщил Ольмерт...

Буш отверг предложение
Сирии принять участие в пере-
говорах между Иерусалимом и
Дамаском с целью ослабить
напряжение между странами.
«Если премьер-министр хочет
вести переговоры с Сирией, –
сообщил Буш, – мое посредни-
чество ему не требуется».

Встреча Буша с Ольмертом
прошла в то время, когда оба
лидера политически ослабле-
ны, и это осложняет для них по-
пытки справиться с перемена-
ми в секторе Газа. Встреча в
Белом доме была запланирова-
на еще до выступления «Хама-
са»: на ней Буш должен был под-
держать Ольмерта, который
стал крайне непопулярен в Из-
раиле после войны с Ливаном,
развернувшейся прошлым ле-
том. Однако недавние события
превратили вчерашнюю встре-
чу в кризисный саммит.

«Это катастрофа, – считает
Рэчел Бронсон, специалист по
Ближнему Востоку из Чикагского
совета по глобальным отношени-
ям. – Перспектива того, что в сер-
дце Ближнего Востока появится
собственный Афганистан, пугает
всех нас. В то же время многие
вещи, которые сейчас обсужда-
ются, слишком незначительны,
слишком запоздали».

Джон Альтерман, сотрудник

Центра стратегических и меж-
дународных исследований,
считает, что меры, о которых
договорились Буш и Ольмерт,
способны укрепить положение
Аббаса, однако подъем будет
лишь временным. По мнению
Альтермана, если не произой-
дет каких-то неожиданностей,
до объединения палестинских
территорий может пройти
два-три года. «В первых шагах
нет ничего сложного, – объяс-
няет он. – Открыть краны аме-
риканской и международной
помощи, дать «Фатху» какие-
то свободные средства, в крат-
косрочной перспективе улуч-
шить жизнь палестинцев, осо-
бенно правительственных
служащих, – это нетрудно.

Сложнее обеспечить успех
«Фатха» на Западном берегу в
долгосрочном плане»...

После роспуска правитель-
ства «Хамаса» Аббас сформи-
ровал на Западном берегу, ко-
торый остается под контролем
партии «Фатх», кризисное
правительство. Премьер-ми-
нистром назначен экономист
Салам Файяд. Однако до сих
пор неясно, когда будут прове-
дены новые выборы. Предста-
вители Белого дома сообщи-
ли, что не уверены, стоит ли
убеждать Аббаса назначить
выборы, поскольку существу-
ет опасность новой победы
«Хамаса»...

Оказавшись в Газе, сразу же
понимаешь, что здесь совсем
недавно шли бои, но на улицах
уже не стреляют. Сейчас в Газе
царит исламский мир. Мечту,
которую безнадежно лелеял
Абу Мазен, осуществили его
враги, уже на свой лад: один
закон – шариат, одна армия –
Исполнительные силы, одна
власть – «Хамас».

Но за этим кажущимся спо-
койствием, за этим неспеш-
ным уличным движением, кото-
рое регулируют молодые доб-
ровольцы в зеленых беретах и
жилетах с эмблемами интегра-
листского движения, явно ощу-
щается страх населения перед
будущим. Прибывающему на
территорию сектора Газа через
пограничный переход «Эрез»
сразу же становятся слышны
стоны, доносящиеся из тунне-
ля, в котором находятся не-
сколько десятков палестин-
цев, в том числе и раненых, ко-
торые связывают с израиль-
тянами надежды на то, что смо-
гут избежать мести со сторо-
ны победителей...

На палестинской стороне пе-
рехода «Эрез» нет и следа но-
вых хозяев сектора Газа. «Бое-
вики Исполнительных сил не
могут прибыть сюда, – объяс-
няет местный журналист, при-
ехавший на КПП, чтобы снять
репортаж о тяжелых условиях,
сложившихся на этой ничейной
земле, – потому что израильтя-
не сразу же откроют по ним
огонь». Действительно, танки
ЦАХАЛ заняли позиции на хол-
мах, которые господствуют над
зоной, в которой расположен
переход. На этих господствую-
щих высотах можно различить
также пушки. С другой стороны,
они здесь, чтобы видеть и что-

В аду Газы
  Альберто   СТАБИЛЕ

бы их видели.
Не опасаясь исламистских

военизированных формирова-
ний, армия грабителей систе-
матически разрушает все, что
осталось от палестинского
пограничного пункта... Потом
они загружают добычу в по-
возки, в которые запряжены
ослы, спокойно стоящие на
удушающей жаре. И так про-
должается часами.

Кажется, что палестинский
триколор, символ государства,
провозглашения которого пале-
стинцы так страстно желают,
исчез с панорамы Газы. Зеле-
ный флаг «Хамаса» господству-
ет над государственными уч-
реждениями, он водружен над
зданием, в котором раньше
размещалось управление наци-
ональной безопасности, коман-
дование бывшей полиции. Пока
неизвестно, где сейчас находят-
ся 12 тысяч сотрудников этого
ведомства. Они, кажется, не
принимали участия в боевых
действиях, но и не ответили на
призывы лидеров «Хамаса».
«Они прячутся дома», – сказал
один из друзей.

То, что последователи ислам-
ского движения не питают ника-
кой симпатии к символам пре-
жнего режима, становится оче-
видным по тому, как они надру-
гались над статуей неизвестно-
го солдата, установленной по
желанию Арафата в централь-
ной части садов Рималя. Они
разнесли статую буквально
на куски. Они не пощадили
и резиденцию Арафата.
Можно на нее взглянуть? У
входа, за укреплением из
мешков с песком, охрана дает
три сухих ответа: «Внутри ни-
чего не осталось. Дом пустой.
Вход запрещен».

Но какую обходительность и
готовность помочь демонстри-
руют в здании Службы превен-
тивной безопасности, штаб-
квартире «вице-короля» Газы
Мухаммеда Дахлана и его ар-
мии, за которое развернулось,
вероятно, самое жестокое сра-

жение за всю гражданскую вой-
ну. Засохшие лужи крови в по-
мещениях охранной службы.
Распахнутые двери камер
тюрьмы, чтобы показать гос-
тям, на какие злодейства был
способен вице-король. Черные
от копоти окна. Стены, испещ-
ренные пулями, на асфальте во
внутреннем дворике – горы до-
кументов, изъятых из кабине-
тов: платежные ведомости, зап-
росы об информации на того-
то и того-то, множество папок с
грифом «совершенно секрет-
но». Разодранное фото Раши-
да Абу Шбака, заместителя
Дахлана, скрывшегося после

того, как восемь его телохрани-
телей были убиты.

Абу Мохаммед, вымышлен-
ное имя (складывается впечат-
ление, что в эти дни вся Газа
стала городом без имен) заме-
стителя командующего Испол-
нительных сил, объясняет, что

после боя в здании были обна-
ружены тела пяти человек, уби-
тых несколько дней назад. И эти
молодые исламские офицеры,
как кажется, находятся здесь,
чтобы говорить языком дипло-
матии, они не словом не обмол-
вились о мести – напротив, они
говорят о «диалоге», «проще-
нии», «амнистии»...

Но не из-за неожиданного
проявления самодисциплины и
не из-за желания оказать по-
мощь новым властям, к двум
часам дня жители покидают
улицы города. «Просто народ
боится», – говорит Мона, пре-
подавательница основ христи-

анской религии. «Они приходят
ночью, ищут оружие, стреля-
ют, убивают. Почему я не долж-
на бояться? И если посмотреть
в будущее, оснований жить спо-
койно становится все меньше».

Мы находимся у входа в El
Kishawi, самый популярный су-
пермаркет в центре города.
Директор магазина Нааман Ху-
сейн полагает, что запасов
риса, муки, сахара хватит на
два-три дня. «Мы уже не прода-
ем свежее молоко и молочные

продукты».
Мона в течение трех дней

делала закупки в различных
магазинах и теперь надеется на
то, что ее семье, троим детям,
мужу и престарелым родите-
лям, запасов хватит на месяц.
По радио передают исламские
песни. Две светские радиостан-
ции, Al Shabab и Al Hurryah,
были разрушены интегралист-
скими боевиками.

Но действительно ли «Хама-
су» удастся навязать свой поря-
док и свой закон? Сумеет ли он
на практике решить вопрос бе-
зопасности, во имя которой он
силой взял в свои руки власть?
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Вацлав Гавел - на нем темные
очки и черный бархатный пиджак
- сидит на скамейке в саду двор-
ца Чернина. Время - 11 утра; день
сегодня теплый и солнечный.
Бывший президент Чешской Рес-
публики пьет пиво.

Рядом с ним - другой бывший
«узник совести» (и бывший вице-
премьер Израиля) Натан Щаран-
ский. Они только что позировали
для группового снимка вместе с
десятком диссидентов из Судана,
Китая, Ирана, Египта, Сирии, Бе-
ларуси, России и других стран.

Все они - почетные гости кон-
ференции, призванной объеди-
нить инакомыслящих, превратить
их в глобальную силу, борющую-
ся за свободу, или, как выразился
г-н Гавел в статье, написанной в
1984 году, «международное сооб-
щество неравнодушных». Они с
г-ном Щаранским председатель-
ствуют на этом мероприятии, и
служат живым примером того,
что в длительной борьбе между
совестью и тиранией совесть
иногда побеждает.

Если учесть, что на Западе Га-
вела при жизни причислили к
«Лику святых», - почти наравне с
Нельсоном Манделой - я, гото-
вясь к этому интервью, ожидал,
что он и вести себя будет соот-
ветственно. Однако г-н Гавел по-
лон решимости развеять этот
ореол святости. Когда я занял
место Щаранского на садовой
скамейки, и мы начинаем беседу,
остается констатировать, что от-
части ему это удается.

«Во-первых, если все будут
одобрять мои слова, я начну ду-
мать - что я делаю не так», - заме-
чает он (Гавел говорит по-чешс-
ки, и мы беседуем через перевод-
чика, хотя владеет английским
достаточно хорошо, чтобы понять
большинство моих вопросов, не
прибегая к его услугам). Хотя его,
как выразился бывший прези-
дент, «временное проживание в
политике» продлилось 13 лет, и в
этот период ему пришлось сопри-
коснуться с главными вопросами
дня - в том числе распадом Вар-
шавского договора, разделом Че-
хословакии на два государства,
расширением НАТО и Евросоюза
на Восток - г-н Гавел изо всех сил
подчеркивает, насколько мало
ему известно. И насколько он не
уверен в своей правоте.

Я спрашиваю, следует ли Чешс-
кой Республике согласиться на раз-
мещение элементов американской
системы ПРО - сегодня это предмет
самых острых разногласий в его
стране, да и по всей Европе.

Гавел говорит, что это было бы
«хорошо», но тон ответа позво-
ляет предположить, что он не так
уж в этом уверен.

Следующий вопрос: право-
мерны ли дипломатические кон-
такты с режимами вроде иранс-
кого, которые постоянно броса-
ют за решетку и убивают инако-
мыслящих? Он напоминает, что
французский президент Франсуа
Миттеран подчеркнуто встречал-
ся с диссидентами в ходе офици-
альных визитов в коммунисти-
ческую Чехословакию; почему бы
«американскому представителю,
ведущему переговоры с Ираном,
не организовать в тот же день
публичную встречу со всеми ли-
дерами студенческого движения
в этой стране»?

Впрочем, добавляет Гавел, «я не
специалист. Об этом лучше мог бы
судить кто-то вроде бывшего гос-
секретаря США Мадлен Олбрайт.

Затем речь заходит о войне в
Ираке и ее поддержке г-ном Га-

Брет  СТИВЕНС

велом (по крайней мере, он счи-
тается ее сторонником). В янва-
ре 2003 году он вместе с премьер-
министрами Британии, Португа-
лии, Италии, Испании, Дании, Вен-
грии и Польши поставил свою
подпись под статьей, опублико-
ванной в нашей газете, где авто-
ры призывали Совет Безопасно-
сти ООН добиться выполнения
своих резолюций, направленных
против Ирака. В статье - она на-
зывалась «Вместе мы выстоим» -
отмечалось, что благодаря «сме-
лости, великодушию и дально-
видности Америки» Европа «была
избавлена от двух форм тирании,
причинивших в XX веке неисчис-
лимые бедствия нашему конти-
ненту». Далее там говорилось:
«мы должны сохранять единство,
настаивая на разоружении [сад-
дамовского] режима», а Совет
Безопасности - «поддержать свой
авторитет, обеспечив неукосни-
тельное соблюдение принятых
им резолюций».

Сегодня, однако, г-н Гавел, судя
по всему, думает по-другому.
Версия о наличии у Саддама ору-
жия массового поражения, слу-
жившая аргументом в пользу
этой войны, «меня смущала», от-
мечает он. Основания для втор-
жения в Ирак были «неудачно
сформулированы», а выбор мо-
мента «выглядел спорным.., сра-
зу возникал вопрос - почему это
необходимо сейчас, а не пятью
годами раньше или пятью года-
ми позже». Проблематичным, по
его словам, было и решение на-
чать войну в отсутствие поддер-
жки международного сообще-
ства. Кроме того, бывший прези-
дент, ссылаясь на книгу сенатора
Уильяма Фулбрайта «Высокоме-
рие могущества» - одну из своих
любимых, предостерегает США
об опасностях, подстерегающих
страну, взявшую на себя роль
«мирового полицейского».

Тем не менее, г-н Гавел отста-
ивает «идею о том, что мир не мог
до бесконечности оставаться
равнодушным к действиям убий-
цы вроде Саддама Хусейна». Эта
тема также волнует его уже дав-
но. В тот же день на заседании
конференции он предостерег
участников: хотя «серьезную уг-
розу в нашем мире представля-
ют навязчивые идеи.., угроза рав-
нодушия - еще серьезнее».

Особенно остро проблема рав-
нодушия, по его мнению, стоит в
современном западном обще-
стве. В знаменитой статье «Сила
бессильных», написанной в 1978
году, он охарактеризовал это яв-
ление как «общее нежелание лю-
дей, ориентированных на потреб-
ление, идти на материальные жер-
твы ради собственной духовной и
нравственной целостности».

Если подобному менталитету
позволить укорениться, предос-
терегает Гавел, «дело закончится
самоубийством для всего мира»
- безразличие к свободе других в
конечном счете превратится в
безразличие к нашей собствен-
ной свободе.

Возникает, однако, ощущение,
что в этой идее заложен некий
парадокс, наглядно проявившей-
ся накануне нашего разговора -
тогда на площади рядом с двор-
цом прошла демонстрация про-
теста под яростными антиамери-
канскими лозунгами. «Если бы по-
добная демонстрация состоялась
в прежние времена, участники
тут же получили бы по несколь-
ко лет тюрьмы», - замечает Гавел,
и добавляет: «это - доказатель-
ство реальных перемен». Но не

ведет ли переизбы-
ток свободы к деваль-
вации ее ценности? Г-
н Гавел считает, что
эта акция протеста
«этична», поскольку
ее участников по
крайней мере «волну-
ет ситуация в мире, и
они добиваются пере-
мен ненасильствен-
ными методами».

Правда в его голосе
опять сквозит оттенок
неуверенности. Я спра-
шиваю, не отразилась
ли практически неогра-
ниченная свобода на
качестве западного ис-
кусства. «Я бы не стал
утверждать, что это
всеобщая закономер-
ность, - осторожно от-
вечает он. - Но скажем
так: недостаток демок-
ратии способствует

творчеству. И в этих условиях ис-
кусство играет более важную роль,
поскольку оно занимает место по-
литического процесса».

(В то же время он решительно
возражает, когда я называю его
«драматургом-политиком». «Я
просто драматург, - настаивает
Гавел. - Тот факт, что мои пьесы
основаны на моем собственном
опыте, не связан с какими-то пла-
нами стать политиком... На моем
месте с таким же успехом мог
оказаться, скажем, социолог.
Вспомните, в тогдашнем комму-
нистическом мире альтернатив-
ных политических элит просто не
было. Лех Валенса, например,
был электриком».)

В этой связи возникает вопрос:
какой позиции должны придержи-
ваться люди - государственные
деятели, художники или простые
граждане - чтобы прожить нрав-
ственную, достойную жизнь при
любых политических условиях.
Ответом на него стал знаменитый
гавеловский принцип «жить по
правде», сформулированный все
в той же «Силе бессильных» - в
коммунистическую эпоху он вы-
зывал в кругах чехословацкой ин-
теллигенции как восхищение, так
и неприятие.

По мнению Гавела «жить по
правде» - значит отказываться
вносить свою лепту в повсед-
невную ложь, служащую краеу-
гольным камнем тоталитарной
системы: не участвовать в «де-
коративных» выборах, лицемер-
ных выражениях солидарности
с угнетенными, создании явно
лживых статистических оценок
экономических успехов социа-
листического блока...

В той его статье особенно за-
поминается пассаж о зеленщи-
ке, который вешает «между лу-
ком и картошкой» плакат с цита-
той из Маркса: «Пролетарии
всех стран, соединяйтесь!». Га-
вел задается вопросом: Зачем
он это делает? Причина - не ис-
кренние коммунистические

убеждения, а простое желание
«жить нормальной жизнью» и с
помощью высокопарного лозун-
га «скрыть от самого себя... низ-
менные мотивы безропотного
подчинения» режиму.

Некоторым критикам Гавела
идея «жизни по правде» казалась
высокоморальным позерством
со стороны не обремененного
необходимостью кормить детей
представителя богемы, путаю-
щего театр с реальностью и не
понимающего, что в условиях
диктатуры желание «жить нор-
мальной жизнью» нельзя считать
чем-то безнравственным и не-
благородным. Г-н Гавел отверга-
ет подобные упреки: «Я никогда
не был «священником», пропове-
дующим, как следует себя вес-
ти, или моралистом, требующим
от других поступать так или этак.
Я просто размышлял над пове-
дением большинства и мень-
шинства, анализировал его».

И все же Гавел несомненно
уверен в справедливости свое-
го анализа применительно к лю-
бым условиям. «Неправда, буд-
то для каких-то стран ничего
кроме авторитаризма не подхо-
дит, - подчеркивает он. - На на-
шей конференции есть участ-
ники из Китая, Ирана, и всех этих
людей объединяет стремление
идти по жизни с достоинством.
Демократия дает нам понима-
ние, в каких условиях это стрем-
ление можно реализовать».

На принципе «жить по прав-
де» строится и отношение Гаве-
ла к кампании за права челове-
ка и демократию в глобальном
масштабе: «Думаю, переговоры
можно вести с любым правите-
лем, но в первую очередь необ-
ходимо говорить правду». Заго-
ворив о российском президен-
те - Гавел ехидно называет его
«Рас-Путиным» (подхватив шут-
ку одного иранского диссиден-
та, участвовавшего в конфе-
ренции) - он замечает: «У меня
он вызывает все больше подо-

зрений. Надо четко сказать ему,
что мы думаем о его действиях.
Ельцин, при всех оговорках,
«Распутиным» не был».

А что же диссиденты, съехав-
шиеся на конференцию? Что он
может им посоветовать? Мне Га-
вел говорит лишь, что они зас-
луживают «всяческой поддерж-
ки». К ним сам самим он обра-
тился с такими словами: «Мы
можем добиться счастливого
конца лишь в том случае, если
не будем на него рассчитывать,
но будем верить - наши усилия
не напрасны». Совет весьма по-
лезный: диссидентская жизнь
самого Гавела увенчалась поис-
тине сказочным эпилогом - он
стал главой государства.

Впрочем, вряд ли большин-
ство собравшихся в аудитории
людей ждет такая же судьба, а
если уж говорить начистоту, то,
возможно, не все они доживут
до конца нынешнего десятиле-
тия. Чтобы продолжать свои уси-
лия в условиях тирании, им ну-
жен более глубокий источник
вдохновения.

Здесь Гавел возвращается на
хорошо знакомую «территорию».
В продолжительном интервью
чешскому журналисту Карелу
Гвиждяле, опубликованном в
виде книги «Возмутитель спо-
койствия», он заметил: надежда
«не похожа на радость из-за того,
что дела идут хорошо, или готов-
ность вложить капитал в пред-
приятия, которые явно ожидает
быстрый успех: это скорее спо-
собность делать что-то просто
потому, что это правильно... Чем
безнадежнее ситуация, в кото-
рой мы не оставляем надежду,
тем глубже сама надежда».

Переводчик делает знак: ин-
тервью пора заканчивать. Какой
же задать последний вопрос?
На обложке последнего тома
его мемуаров под названием
«Во дворец и обратно» помеще-
на довольно старая фотография
Гавела - там он с сигаретой в зу-
бах. Я спрашиваю, не тоскует ли
он по табаку. Он смотрит на
меня так, словно хочет сказать:
ну вот, наконец-то тебе удалось
придумать что-то не совсем
идиотское.

«Я курил 44 года, - серьезно
отвечает он, - и уже 11 лет не
брал в рот сигарету. Но я ни в
коем случае не фанатичный бо-
рец с курением, и не собираюсь
убеждать всех вокруг - бросайте
эту привычку. Если врачи снова
разрешат мне курить, я тут же
побегу к табачному киоску».

Автор - внешнеполитичес-
кий обозреватель Wall Street
Journal
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Поляки производят
водку, перегоняя зерно
и картофель, еще со
Средних веков. В сере-
дине XVI столетия они
даже считали этот напи-
ток лекарством для
улучшения фертильнос-
ти и пробуждения либи-
до. На протяжении веков
ею щедро угощали, как

водой. Да и название
напитка – wodka – про-
изошло от слова woda.

Можно понять их воз-
мущение, когда Евро-
парламент принял ком-
промиссное решение,
которое открывает доро-
гу коммерциализации
водки, произведенной
из самых различных
продуктов, в том числе
и из вина. Обязательное
условие о нанесении на
этикетку названия ис-
ходного продукта стало
мизерным утешением
для сторонников коро-
левы бесцветных алко-
гольных напитков. Но-
вые правила обходят
органолептические ка-
чества напитка. По мне-
нию Варшавы, это куль-
турный диктат, с кото-
рым трудно мириться.

Список недовольных
новым решением до-
вольно велик. В кулуа-
рах Евроассамблеи
слышались протесты
датчан, эстонцев, фин-
нов, латышей, литовцев
и шведов, иными слова-
ми, представителей
стран, которые вместе с
Россией входят в состав
«водочной лиги». «Это
начало эпохи производ-
ства продукта из отхо-
дов», – заявил польский
депутат Богдан Голик,
который прогнозирует
путаницу между бутыл-
ками серии А и Б. Финн
Александер Стубб видит
в этом компромиссе
еще одну жертву север-
ных стран, принесенную
на европейский алтарь.

Тот факт, что Россия
и подконтрольный ей
«Газпром» используют
энергию в качестве по-
литического оружия,
стал очевидным самое
позднее с момента бло-
кады поставок газа на
Украину и в Белорус-
сию. Однако Россия в
этом не одинока: посте-
пенно Запад тоже дела-
ет энергию ключевой
политической темой.
Прежде всего это отно-
сится к Великобрита-
нии и США, которые,
прикрываясь такими
ключевыми словами,
как безопасность снаб-
жения и диверсифика-
ция, проводят так назы-
ваемую политику отго-
раживания.

Вашингтон, к приме-
ру, подвергает анафе-
ме не только сам Иран.
Под сильное давление
Белого дома попадают и
те европейские компа-
нии, которые хотят плот-
нее сотрудничать с Те-
гераном. Теперь на ра-
даре американской и
британской политики
замелькала и Россия.

Уходящий на пенсию
британский премьер
Тони Блэр недавно во
всеуслышание предос-
терег представителей
промышленности сво-
ей страны от инвести-
ций в Россию. При
этом, несомненно,
большую роль сыграла
грозящая потеря лицен-
зии на разработку ги-
гантского Ковыктинско-
го месторождения бри-
тано-российским энер-
гетическим концерном
TNK-BP, поскольку Блэр
вместе с шефом Крем-
ля Владимиром Пути-
ным являлся крестным
отцом совместного кон-
церна, основание кото-
рого обошлось в 7,7 мил-
лиарда долларов. Итак,
BP теперь не удастся
воспользоваться помо-

Ìÿòåæ â Âàðøàâå:
«Åâðîïà óêðàëà ó íàñ

åùå è âîäêó!»
 Марко  ЗАТТЕРИН

«В момент вступления в
ЕС мы отказались от
производства вина на
ягодной основе, – напом-
нил он, – в то время как
Чехии пришлось запре-
тить производство рома
из свеклы». Что еще от
нас потребуют? Такой
вопрос можно было про-
читать в его рассержен-

ном взгляде.
«Это очень болезнен-

ный момент, – призна-
ется польский либерал-
демократ Януш Ониш-
кевич. – К водке следует
относиться как к конья-
ку, который является ко-
ньяком, лишь когда он
произведен по класси-
ческому методу». Риск
заключается в том, на-
стаивает бывший заме-
ститель председателя
парламента, что Евро-
па может оказаться с
затупленным оружи-
ем, когда ей придется
идти в ВТО и защи-
щать виски, произве-
денное в Индии с на-
рушением всех техноло-
гий. «Ситуация слож-
ная, – говорит поляк, –
потому что я не думаю,
что в Совете окажется
большинство, готовое
изменить решение».

Реформа прошла с
522 голосами за и 128
голосами против. Не по-
могло лобби произво-
дителей водки, оказа-
лась бесполезной веж-
ливая настойчивость, с
которой поляки пыта-
лись убедить евродепу-
татов в качестве водки,
произведенной тради-
ционным способом, раз-
давая бесплатно бутыл-
ки с напитком. Большин-
ство не позволило себя
убедить. Еще и потому,
что пакет законопроек-
тов, официально на-
званный «алкогольные
напитки», иными слова-
ми напитки крепостью
выше 15 градусов, каса-

ется многих продуктов и
многих стран.

В Италии, например,
с удовольствием встре-
чают окончание водоч-
ной войны. Это настоя-
щая удача для граппы
из Сицилии и Марсалы,
для орехового ликера
из Модены, лимонного
ликера из Сорренто и
Амальфи, женепи, на-
стоянного на полыни, из
Пьемонта и Валь-Д’Аос-

та. Не говоря уже о том,
что в Италии произво-
дится 500 тысяч гекто-
литров водки из винно-
го спирта.

«Покончено с диск-
риминацией итальян-
ских производителей
водки,  которые ис -
пользуют для ее про-
изводства иные ис-
ходные продукты, не
зерно и картофель», –
заявили представители
партии «Маргерита» До-
нато Веральди и Витто-
рио Проди.

Сторонники нового за-
кона клянутся, что те-
перь появится больше
гарантий для потреби-
телей и вместе с тем на
международном уровне
будет легче бороться с
нарушениями, допу-
щенными по отношению
к европейским регио-
нальным маркам. Ины-
ми словами, это шаг на-
зад в истории, чтобы
закрепиться на миро-
вом рынке.

Этот закон чему-то по-
служит?

«Это не вопрос для
европейского самми-
та, – говорит Онишке-
вич. – Хотя я не исклю-
чаю, что премьер Ка-
чиньский будет завт-
ра говорить о водке с
главами государств и
правительств». По воп-
росу о Европейской кон-
ституции, которую дер-
жат в заложниках поля-
ки вместе с британца-
ми, может быть нане-
сен решающий смер-
тельный удар.

Матиас  БРЮГМАНН

щью Блэра. Однако ука-
зания на нарушения
прав человека и ограни-
ченную свободу слова в
России теряют смысл,
если взглянуть на Ниге-
рию, где западные не-
фтяные гиганты бойко
ведут добычу.

США требуют от ЕС
большей независимос-
ти от российских поста-
вок энергоресурсов.
Речь идет при этом о
серьезных экономичес-
ких интересах, посколь-
ку критика по ту сторо-
ну канала совпала с мо-
ментом, когда Великоб-
ритания превращается
из поставщика газа в
нетто-импортера, когда
британцы создают мно-
гочисленные термина-
лы для сжиженного газа
и BP уверенно встает на
ноги в Ливии.

Эта британская стра-
тегия имеет всего один
недостаток: сжиженный
газ намного дороже
газа, который по газо-
проводам транспорти-
руется из месторожде-
ния к потребителю. В
свете этого проявляют-
ся конкурентные пре-
имущества некогда ос-
меянных немецких,
французских и италь-
янских энергетических
компаний, которые уже
давно попали в зависи-
мость от России, зак-
лючив долгосрочные
контракты на поставку.
Таким образом, рос-
сийский вопрос пре-
вращается в вопрос
размещения.

Отношения с Ира-
ном наряду с ядерным
спором имеют и чисто
экономическую подо-
плеку: Россия и Иран
обладают самыми
крупными резервами
газа. Однако у Соеди-
ненных Штатов до сих
пор нет доступа к этим
месторождениям, не
хотят они подпускать к

ним и европейцев. Но
для большинства
стран ЕС отказ от рос-
сийских поставок стал
бы весьма болезнен-
ным, так как любая аль-
тернатива будет на-
много дороже.

Итак, остается толь-
ко политика, но стоит
задаться вопросом:
действительно ли поло-
жение женщин в Сау-
довской Аравии лучше,
чем в Иране? Между
тем именно этот близ-
кий союзник США игра-
ет в глобальной энерге-
тической политике цен-
тральную роль: когда
саудовцы в конце 1980-
х годов максимально
открыли вентили, рух-
нула не только цена на
нефть, но и Советский
Союз – что стало желан-
ным политическим по-
следствием. Огромные
нефтяные резервы Са-
удовской Аравии – кон-
церн Saudi Aramco ежед-
невно мог бы произво-
дить на три миллиона
баррелей больше, чем
сегодня, – могли бы
снова подвергнуть силь-
ному экономическому
давлению Россию и
Иран.

Однако политизиро-
ванность энергетичес-
ких рынков и американ-
ская политика анафемы
имеют далеко идущие
последствия: если из-за
американского нажима
европейцы отвернутся
от России или будут
держаться подальше от
Ирана, обе страны еще
сильнее повернутся в
сторону Китая и Индии,
чьи концерны томятся в
ожидании новых шансов
на инвестиции. И им
безразлично, имеют ли
Россия, Иран или афри-
канские производители
энергии сомнительную
репутацию: Пекин и
Дели не сильно заботят
советы из Вашингтона –
с какими бы намерени-
ями они ни давались.
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Генри Форд сказал бы:
выбирайте себе в парт-
неры кого хотите, но при
условии, что этот парт-
нер - «Газпром»*. Форд
знал, что у него - как и у
нынешней российской
власти - в арсенале дос-
таточно рычагов, чтобы
диктовать не все, но не-
которые условия своих
сделок.

Так что, хотя решение
«ТНК-BP» уступить «Газп-
рому» контрольный па-
кет акций Ковыктинского
газового месторожде-
ния, конечно, автомати-
чески сужает перспекти-
вы ее участия в газовой
промышленности Рос-
сии, это все равно цена.
Которую стоит запла-
тить за то, чтобы сохра-
нять плацдарм в этой
стране и начинать пере-
говоры по новым объек-
там. Собственно, об
этом говорит и динами-
ка курса акций ВР, кото-
рые поднялись в цене.

У ВР, как и у других
западных компаний,
есть опыт и технологии,
которые нужны русским.
Это понятно. Эффект,
который получит ВР от
проведения такого «вза-
имозачета» и образова-
ния международного
предприятия, просчи-
тать гораздо сложнее -
особенно если учиты-

В пятницу, после не-
скольких месяцев давле-
ния со стороны Кремля,
British Petroleum сдалась и
согласилась продать свою
долю в Ковыктинском га-
зовом месторождении
российской государствен-
ной компании «Газпром».

По условиям заключен-
ного соглашения «Газп-
ром» приобретает конт-
роль над сибирской «Ко-
выктой» у совместного
российского предприятия
ТНК-BP, заплатив 700-900
миллионов долларов.

BP объявила также о
подписании меморандума
о соглашении по созда-
нию стратегического аль-
янса с «Газпромом» для
совместных инвестиций в
крупные долгосрочные
энергетические проекты
или для обмена активами.
Обе компании будут сле-
дить за «стратегически
важными возможностями
для инвестиций как за ру-
бежом, так и в России», –
заявили представители BP.
«Первоначально мы будем
искать проекты стоимос-
тью от трех миллиардов
долларов, однако в даль-
нейшем может обнару-
житься значительный по-
тенциал для роста», – рас-

Планы итальянской компании Eni SpA и российского
«Газпрома» построить трубопровод в самое сердце Ев-
ропы могут способствовать удовлетворению растущих

потребностей конти-
нента в природном
газе, однако они также
могут усилить прямой
контроль российской
газовой компании над
поставками энергоре-
сурсов в Европу.

П р е д с т а в и т е л и
российского и италь-
янского правительств
подписали в минув-
шую субботу мемо-
рандум о взаимопони-
мании, посвященный

совместному строительству трубопровода протяжен-
ность 900 километров, по которому из России в Европу
через Черное море ежегодно может перекачиваться
до 30 миллиардов кубических метров газа. Если дан-
ный проект, владеть которым и финансировать кото-
рый будет совместное предприятие, в равных долях
принадлежащее Eni и «Газпрому», сможет преодолеть
все юридические преграды, то строительство может
начаться уже в следующем году.

Заключенная сделка будет иметь широкие послед-
ствия как для Европы, так и для участвующих в ней ком-
паний. Европейский Союз вынужден искать новые ис-
точники поступления природного газа для удовлетво-
рения растущего спроса, так как внутреннее производ-
ство падает. Однако в то время как Европа нуждается в
новых трубопроводах, европейские политики начина-
ют все больше беспокоиться о зависимости континен-
та от будущих российских поставок энергоресурсов.

Eni стала ведущим партнером «Газпрома» в Европе -
и данная стратегия, вполне очевидно, может дать Eni
определенные преимущества перед другими крупны-
ми энергетическими компаниями. Компания BP PLC,
попав под давление российских регулирующих орга-
нов, на прошлой неделе продала свою долю в крупном
сибирском месторождении «Газпрому». Ранее Royal
Dutch Shell PLC продала «Газпрому» контрольный пакет
акций дальневосточного проекта «Сахалин-2».

Багдад возобновил
контракт, подписанный
администрацией Садда-
ма Хусейна, который по-
зволяет государствен-
ной китайс-
кой нефтя-
ной компа-
нии разра-
ботку одного
из иракских
месторожде-
ний. Об этом
сообщил в
Пекине газе-
те Financial
Times ми-
нистр не-
фтяной про-
мышленнос-
ти Ирака.

К р о м е
того, Хусейн
аль-Шахрис-
тани заявил,
что Багдад
будет при-
ветствовать
участие Ки-
тая в «чест-
ных и откры-
тых торгах» за право под-
писания контрактов.
Принципы этих торгов
будут заложены в новом
законе о нефти, который
обсуждается в иракском
парламенте.

Китайская нацио-
нальная нефтяная кор-
порация, крупнейшая в
стране, чьей дочерней
группой является
Petrochina, подписала в
1997 году контракт с Ира-
ком на разработку мес-
торождения аль-Ахдаб.
Это одно из первых мес-

Самый лучший компромисс
 Эндрю  ХИЛЛ

вать, что «Газпром» «со-
гласился» вступить в
партнерские отношения
и с ВР, и с ее конкурен-
тами.

Что касается утверж-
дений о том, что весь
ряд последних соглаше-
ний, подписанных под
неслабым давлением,
закладывает прочный
фундамент для инвести-
ций в российский ре-
сурсный сектор, то такой
взгляд, конечно, весьма
оптимистичен. И опира-
ется на один весьма убе-
дительно доказанный
факт - а именно, что пе-
реговорная позиция
Москвы по-настоящему
сильна, но также и на
одно предположение -
что в будущем Москва
этой позицией сможет
умно распорядиться.

* «И вот в 1909 году
как-то утром, никого не
предупреждая, я объя-
вил, что с этого момента
мы будем производить
только одну модель, что
это будет «Модель Т», и
что шасси для всех ее
модификаций будет со-
вершенно одинаковое.
По поводу цвета я заме-
тил: «Потребитель име-
ет право иметь машину
какого угодно цвета, если
этот цвет - черный»

Генри ФОРД

BP уходит из России, получив
четыреста миллионов фунтов

 Люк  ГАРДИНГ

сказал генеральный ди-
ректор BP Тони Хейуорд.

Большинство аналити-
ков, однако, встретили
данное соглашение о со-
трудничестве скептичес-
ки. По их мнению, BP пы-
тается сделать хорошую
мину при плохой игре, о
чем свидетельствует и
полное отсутствие каких-
либо подробностей.

Кроме того, аналитики
говорят, что у BP, по сути,
не было выбора, кроме как
продать свою долю в Ко-
выктинском месторожде-
нии, поскольку Кремль
решил агрессивными ме-
рами вернуть под свой
контроль российские при-
родные ресурсы.

Первый вице-премьер
правительства России
Дмитрий Медведев и за-
меститель главы «Газпро-
ма» Александр Медве-
дев провели в Кремле
переговоры с Робертом
Дадли, президентом и
исполнительным дирек-
тором ТНК-BP, а также с
Джеймсом Дюпре, вице-
президентом российской
группы BP.

По итогам перегово-
ров ТНК-BP сообщила,
что продает «Газпрому»
принадлежащие ей 62,89

процента акций компа-
нии «Раша Петролеум»,
которой выдана лицен-
зия на разработку «Ко-
выкты». Кроме того, бу-
дут проданы 50 процен-
тов акций «Восточно-Си-
бирской газовой компа-
нии» (ВСГК), которая зани-
мается газификацией ре-
гиона. Позже ТНК-BP бу-
дет предоставлена воз-
можность выкупить 25
процентов и одну акцию
Ковыктинского место-
рождения.

«Думаю, BP сделала все,
что могла, в этих услови-
ях. Ей удалось одержать
частичную победу, а не
проиграть полностью», –
считает Артем Кончин,
аналитик московской ком-
пании «Атон брокер», спе-
циалист по нефтегазово-
му сектору. Он, однако,

добавляет: «Мы не знаем,
что на самом деле озна-
чает этот договор о со-
трудничестве. Подозре-
ваю, что «Газпром» хочет
выйти на мировой уро-
вень, это одна из его воз-
можных целей».

«Газпром» давно уже
стремится к междуна-
родной экспансии. Руко-
водство компании уже
намекало на желание
приобрести активы в Ве-
ликобритании.

Российские власти
неоднократно обвиняли
ТНК-BP в нарушении ус-
ловий выданной лицен-
зии, поскольку компания
не смогла обеспечить до-
бычу газа в предусмот-
ренных объемах. В июне
Владимир Путин твердо
дал понять, что вскоре BP
потеряет контроль над
месторождением.

Роберт Дадли назвал
данную сделку «важным
событием». «Мы рассчиты-
ваем на сотрудничество
между «Газпромом» и BP, на
дальнейшее увеличение
своих базисных активов в
России, а также на полу-
чение доступа к дополни-
тельным возможностям»,
– заявил он.

Цена акций BP подня-
лась на четыре пенса и
составила 584,5 пенсов за
акцию.

Новый трубопроводный
проект России

РЕДАКЦИОННАЯ
СТАТЬЯ

Ирак возобновляет контракт времен
СаддамаДжамиль  ЭНДЕРЛАЙНИ,  Стив  НЕДЖАС

торождений, которое бу-
дет предложено иност-

ранным инвесторам пос-
ле вторжения 2003 года.

До войны объемы до-
бычи на данном место-
рождении оценивались
в 90 тысяч баррелей в
день, а сумма контракта
1997 года составила 1,2
миллиарда долларов.

«Контракт с предыду-
щей администрацией
все еще действует – он
подписан, и мы будем
соблюдать его, – заявил
аль-Шахристани. – Мы
обсуждаем его с момен-
та моего визита в Китай

восемь месяцев назад, и
китайцы только что пред-
ложили его пересмот-
ренный проект, где со-
блюдены новые техни-

ческие требования по
разработке месторожде-
ния, выдвинутые иракс-
ким правительством».

Он сообщил, что еще
предстоит договориться
по некоторым техничес-
ким моментам, однако
стороны начнут обсуж-
дать коммерческие усло-
вия возобновления кон-
тракта и цену сделки «в
течение месяца». Пока
что говорить о цене
слишком рано.

Американские дипло-
маты в Пекине сообщи-

ли, что им неизвестно о
возобновлении контрак-
та.

Прорыв в этом вопро-
се произошел в ходе не-
дельного визита в Китай
иракского президента
Джалаля Талабани, кото-
рый побывал в стране в
мае. Талабани встретил-
ся со своим коллегой Ху
Цзиньтао и премьер-ми-
нистром страны Вэнь
Цзябао. Они подписали
ряд соглашений, кото-
рые касаются добычи
нефти, торговли, ком-
мерческого, образова-
тельного и культурного
сотрудничества.

В ходе визита китайская
сторона заявила, что спи-
шет «значительную часть»
иракского долга, однако
конкретные цифры не назы-
вались. Перед визитом со-
общалось, что Талабани хо-
тел бы добиться от Китая
списания восьми милли-
ардов долларов долга.

Представители китайс-
кой государственной неф-
теперерабатывающей
компании Sinochem сооб-
щили, что не планируют
инвестировать средства в
Ирак, ожидая принятия
нового иракского нефтя-
ного законодательства.

«Иракцы сообщили
нам, что мы получим
возможность участво-
вать в открытых торгах в
рамках нового закона, –
сказал один из высоко-
поставленных сотрудни-
ков Sinochem. – Этот за-
кон будет очень важен».
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Когда такие гуру внешнеполитического искусства,
как Генри Киссинджер, Збигнев Бжезинский и Брент
Скоукрофт, вдруг начинают в один голос говорить одно
и то же - вполне вероятно, что все трое говорят дело.
Именно это произошло полмесяца назад: господа, ко-
торых мы упомянули, все вместе участвовали в «Шоу
Чарли Роуза» , и то, что они говорили, предназнача-
лось напрямую для ушей кандидатов в президенты от
обеих партий - да и нынешнему обитателю Овального
кабинета не худо было бы послушать.

Если в двух словах, то все их заявления сводились
к одному: в нынешнем быстро меняющемся мире Аме-
рике следует меньше предаваться упоению собствен-
ной силой и проявлять больше готовности слушать,
что говорят ей другие страны. Но это же самоочевид-
но, скажете вы. Да, однако в последние шесть лет Аме-
рика в основном поступала с точностью до наоборот.
Так что тройка бывших лидеров говорила, что расши-
рение диалога необходимо нам не столько для того,
чтобы улучшить свой имидж, сколько для того, чтобы
мы сами могли понять правила, по которым идет но-
вая международно-политическая игра, и возможнос-
ти, которые она перед нами открывает.

- Система международных отношений сегодня пе-
реживает период таких перемен, каких не было уже
несколько сотен лет, - сказал Киссинджер, занимав-
ший пост госсекретаря при Ричарде Никсоне и Дже-
ральде Форде, имея в виду ослабление национальных
государств. - Мы привыкли решать проблемы, если они
в принципе имеют решение.

Американцы должны понять, говорит он: «Мы вхо-
дим в долгий период подгонки нашей позиции».

Бжезинский, работавший советником по националь-
ной безопасности президента Джимми Картера, счи-
тает, что все перемены, происходящие сегодня в мире,
укладываются в понятие «глобального политического
пробуждения»:

- Мир стал гораздо более нестабилен. Мир постоян-
но встает на дыбы. У мира появились запросы, кото-
рые нелегко удовлетворить. И если Америка хочет и
дальше занимать в нем лидирующие позиции, то она
должна найти собственную роль в удовлетворении
этих новых меняющихся политических запросов, бла-
годаря которым наше настоящее стало столь непохо-
же даже на самое недавнее наше прошлое.

С ним согласен и Скоукрофт, занимавший анало-
гичный пост при Форде и президенте Джордже Буше-
старшем:

- В сегодняшнем мире, который совершенно не по-
хож на мир дня вчерашнего, традиционные мерила
силы применимы уже далеко не всегда... Это мир, в
котором большинство крупных проблем уже случает-
ся на территориях, выходящих за пределы нацио-
нальных границ. В этом мире появляются новые дви-
жущие силы, и мы пока только нащупываем методику
работы с ними...

На это читатель, конечно, скажет, что эти трое, дес-
кать, одним миром мазаны - все из политического ис-
теблишмента, так что им сам Бог велел говорить по
внешней политике одно и то же. К тому же, все они -
сотрудники вашингтонского Центра стратегических и
международных исследований, который, кстати, и орга-
низовал дискуссию.

Однако заметим, что по основному вопросу - ирак-
скому - их мнения разошлись самым радикальным об-
разом. Бжезинский первым из бывших американских
чиновников осудил иракскую войну и делал это осо-
бенно резко. Скоукрофт, хотя остается близким дру-
гом и советником семьи Бушей, выступал против втор-
жения и вообще против неоконсерваторов в прави-
тельстве. Киссинджер войну поддерживал, и сегодня
регулярно общается и с президентом Бушем, и с гос-
секретарем Кондолизой Райс, постоянно помогая им
советами.

Именно поэтому столь важно, что, как только об-
суждение Ирака заканчивается и встает вопрос о том,
что делать, когда это все закончится, все трое пред-
лагают Америке, по сути, одни и те же рецепты. Все
они утверждают, что Америке пришло время идти, что
называется, в народ - причем не столько говорить,
сколько слушать. И следующему президенту они дают
фактически одни и те же советы.

Скоукрофт хочет, чтобы новый лидер Америки во
всеуслышание заявил: «Мы - часть мира, и мы хотим с
ним сотрудничать. Мы не считаем, что мы - господ-
ствующая сила в этом мире, что по отношению к нам -
все вторично». Примерно такую же формулировку
предлагает и Бжезинский... Даже Киссинджер, кото-
рый иногда довольно резко выражается, согласился с
тем, что новый президент США должен олицетворять
«готовность выслушать позицию других стран и пред-
лагаемые ими пути решения вопросов».

Все трое хотят, чтобы Америка не только вступила
в диалог с друзьями, но и не чуралась общения с по-
тенциальными противниками - с Ираном, где, по сло-
вам Киссинджера, «нам следует, по крайней мере, по-
пытаться провести тихие переговоры с кем-нибудь из
высшего руководства, чтобы определиться, куда мы
пойдем дальше»; с Россией, с которой, как утвержда-
ет Бжезинский, «разногласия сегодня есть, но их не
нужно чрезмерно драматизировать»; а также с Кита-
ем, которому, по словам Скоукрофта, «стабильность
в мире нужна не меньше нашего».

Эта триада стоит у истоков всей внешней политики
США вот уже в течение 50 лет. Сегодня все трое -
старые люди, но в «клубе политических знатоков» они
все еще остаются соперниками, и, как и раньше, вов-
сю борются за влияние на умы и стараются переспо-
рить друг друга. И, зная это, разве не поразительно
видеть, что все они видят практически одинаковую
картину будущего: в мире идет новая глобальная игра,
в которой меняются даже сами понятия силы и власти
- и безопасность Америки в будущем будет обеспече-
на гораздо лучше, если не навязывать свою волю дру-
гим, а подстраиваться под них.

Тайные общества, мрач-
ные ритуалы, важные пер-
соны: дедушку американ-
ского президента Джорд-
жа Буша подозревают в
том, что он, будучи еще
студентом, выкрал остан-
ки воина из племени апа-
чи и спрятал в потайном
месте. Теперь правнук ин-
дейца требует вернуть
ему украденные кости.

В дальнейшем речь
пойдет о том, что, воз-
можно, имело место, как,
предположительно, раз-
ворачивались события и
кто вероятный виновник
произошедшего...

Известно, например, о
письме, написанном в
прошлом году и адресо-
ванном президенту США
Джорджу Бушу. Автор –
некий Харлин Джеронимо
из Мескалеро, штат Нью-
Мексико. В письме этот 59-
летний медик обращается
к самому могущественно-
му человеку в мире с при-
зывом помочь ему вер-
нуть останки своего пра-
деда и в доказательство
справедливости своих
требований знакомит его
с результатами ДНК-теста.
Однако реакции Белого
дома не последовало.

На этом факты заканчи-
ваются и начинаются до-
мыслы. Основанием для
письма стала таинственная
история, которую вот уже
не одно десятилетие пере-
сказывают друг другу сту-
денты элитного американ-
ского Йельского универси-
тета. История эта гласит,
что дед действующего
президента США Прескотт
Буш, вместе с нескольки-
ми своими сокурсниками,
в 1917 году вскрыл могилу
знаменитого апачского во-
ина Джеронимо.

Далее говорится, что
они украли череп, а также
бедренную кость индейс-
кого вождя и отнесли ос-
танки в штаб-квартиру
столь же овеянного тай-
ной, сколь и элитарного
студенческого союза Skull
and Bones. Там в фойе
«Склепа» – так называется
это таинственное место –
кости якобы до сих пор

Мудрый совет: слушать
и прислушиваться

Был ли дедушка Буша
г р о б о к о п а т е л е м ?

Йорг  ДИЛЬ, АР

хранятся в стеклянных
ящиках.

«Я твердо убежден в
том, что это череп моего
деда», – заявил Харлин
Джеронимо на вопрос ин-
тернет-портала амери-
канского телеканала ABC:
«Теперь мы хотим вернуть
его туда, где он родился.
Только тогда душа закон-
чит свои скитания и перей-
дет в иной мир».

Проблема заключается
лишь в том, что «все без
исключения члены этого
клуба – и среди них такие
мастодонты, как Джордж
Буш-младший, его отец
Джордж Буш-старший,
бывший президент Уильям
Хоуард Тафт и сенатор
Джон Керри – поклялись
никогда не разглашать тай-
ны ритуалов и обычаев
своего элитарного кружка.

«Причина, по которой с
такой скоростью распрос-
траняются все эти теории
заговоров вокруг Skull and
Bones, лишь в том, что
дружеские взаимоотно-

шения членов этого клу-
ба сильнее их политичес-

ких разногласий», – гово-
рит историк Марк Ворт-
ман, бывший издатель
университетского журна-
ла Yale-Alumni-Magazins.

Выходит, история про
похищенный череп всего
лишь легенда? Так оно и
есть, утверждает секре-
тарь Фонда доверительно-
го управления RTA
Incorporated, финансирую-
щего тайное общество.
«Он там не состоит и ни-
когда не состоял», – заявил
Кольт Лайлс на вопрос
ABCNews.com. Но возни-
кают сомнения в правиль-
ности его слов.

Джеронимо Грозный
Если верить сообще-

нию интернет-издания, в
прошлом году некий исто-
рик из Йеля обнаружил
письмо, которое может
подтвердить факт раз-
грабления могилы. В доку-
менте, который один из
членов общества послал
своему товарищу, якобы
повествуется о том, как
Прескотт Буш и его друзья

Тайна успеха выступле-
ний Тони Блэра в британс-
ком парламенте раскрыта
– все дело в «счастливых»
туфлях, в которых он с
1997 года приходил на каж-
дую сессию «вопросов к
премьер-министру».

Блэр, считающий, что
«тот, кто покупает деше-
вую обувь, платит дваж-
ды», проводил четырех ли-
деров консерваторов и
двух лидеров либераль-
ных демократов, когда на
нем были все те же кожа-
ные туфли-броуги ручной
работы от фирмы Church’s.

«Я сам знаю, что это
глупое суеверие, но я на-
девал их каждый раз на
сессию «вопросов к пре-
мьер-министру», – сказал
он в интервью корреспон-
денту Times. – Собствен-
но, я ношу их уже 18 лет»,
а менять подметки прихо-
дилось лишь однажды.

По словам сотрудников

копались в могиле. «Череп
многоуважаемого Джеро-
нимо Грозного, эксгумиро-
ванный из могилы в Форт
Силль, сейчас, вероятно,
находится в «Склепе»
вместе с его бедренными
костями, челюстью и зажи-
мом седла», – цитирует
ABCNews.com отрывок из
письма, в подлинности
которого йельский исто-
рик не сомневается.

Александра Роббинс,
автор книги о тайной орга-
низации «Секреты моги-
лы», сообщила новостно-
му порталу: «Из всех слу-
хов этот самый достовер-
ный. Письмо содержит
подробнейшее описание
черепа». В ходе своего ис-
следования она опросила
более 150 членов закры-
того клуба. «Они говорят,
что при входе в «Склеп»
под стеклом находится
череп, который они назы-
вают «Джеронимо».

Апачский вождь, дол-
гие годы сражавшийся
против армии США, в кон-
це концов, сдался против-
нику в 1886 году. До этого
семья Джеронимо была
взята в плен и доставлена
во Флориду. Предводи-
тель индейцев, захвачен-
ный в плен, сидел в Форт-
Силль, где и умер в 1909
году от воспаления легких.

Как сообщает
ABCNews.com, годы спус-
тя Прескотт Буш со свои-
ми сокурсниками также
был расквартирован в
Форт-Силль. Там их гото-
вили к отправке на фронт
во время Первой мировой
войны. Следовательно, у
него была возможность
выкрасть череп. Однако
Рон Розенбаум, писатель
и эксперт в вопросах о
тайном обществе «Череп
и кости», сомневается в
правдивости легенды о
членах этого клуба: «Они
охотно хвастаются этим, –
сказал Розенбаум, – но
вероятнее всего то, что
местные жители просто
обвели их вокруг пальца.
Они предложили: «Эй, не
хотите ли купить череп
Джеронимо?».

Итак, остаются две вер-
сии: или дед действующе-
го президента США вор,
или простофиля.

    Сэм  КОУТС

134-летнего предприятия
Church’s, находящегося в
Нортгемптоне, 18 лет на-
зад туфли модели
Chetwynd brogues долж-
ны были обойтись Блэру в
150 фунтов. На данный
момент их розничная цена
– около 290 фунтов.

Премьер-министр в не-
котором роде пропаганди-
рует этот бренд. Министр
внутренних дел Дэвид
Бланкетт как-то признал-
ся, что Блэр уговорил его
купить пару «умопомрачи-
тельно дорогих» туфель.
У преемника Блэра Гордо-
на Брауна еще в 1999 году
также была пара таких ту-
фель, хотя неясно, купил
ли он их по рекомендации
соседа.

Блэр утверждает, что
на сессиях «вопросов к
премьер-министру» ему
никогда не задавали три
«плохих» вопроса подряд,
и объясняет это – отчасти

– влиянием своего талис-
мана, туфель.

Это не первый случай,
когда супруги Блэр увле-
каются суевериями. Шери
Блэр, по слухам, пригла-
шала на Даунинг-стрит, 10,
специалиста по фэн-шуй,
а летом 2001 года они с
мужем прошли через
«опыт второго рождения»
на Мексиканской Ривьере.
Блэры кланялись и моли-
лись четырем ветрам, по-
том обмазывали друг дру-
га мякотью арбуза и па-
пайи, смешанной с глиной,
и громко визжали, что
должно было символизи-
ровать боль второго рож-
дения.

Талисман – не талисман,
а, по словам пресс-секре-
таря Church’s, обувная фир-
ма в курсе, что Блэр как
минимум десять лет явля-
ется ее покупателем, и
очень рада, что ее продук-
ция ему нравится...

В точности неизвестно,
был ли рад премьер-ми-
нистр появиться в туфлях

от Church’s на заседании
кабинета министров, кото-
рое стало для него фи-
нальным. Несомненно
лишь, что Блэру были при-
ятны почести, которые ему
там воздали. Больше все-
го добрых слов сказали
Браун, Дэвид Милибэнд и
Джек Стро. Браун заявил
на заседании: «Чего бы мы
ни добились в будущем,
это будет достигнуто бла-
годаря тому, что мы сто-
им на ваших плечах».

Перечисляя заслуги Блэ-
ра, он упомянул об умирот-
ворении в Северной Ир-
ландии, действиях пре-
мьер-министра после те-
рактов седьмого июля и
мерах в связи с угрозой
терроризма, Олимпийских
играх, минимальном раз-
мере оплаты труда, поня-
тии «гражданского парт-
нерства», реформ госу-
дарственных служб и уч-
реждений, а также той ли-
дирующей роли, которую
премьер-министр играл на
международной арене...
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В свое время Франция по-
дарила нам Статую Свободы.
Теперь пришел черед Рос-
сии: она преподнесла нам мо-
нумент, посвященный «борь-
бе с мировым терроризмом»
- еще один «единственный в
своем роде» памятник разме-
ра XXL. Если вы его еще не
видели, значит, вам в после-
днее время не приходилось
добираться до Нью-Йорка по
воде. Взорам
пассажиров
к о р а б л е й ,
проплываю-
щих через
пролив Нэр-
роуз, разде-
ляющий Брук-
лин и Стей-
тен-Айленд,
росс ий ск ий
подарок те-
перь открыва-
ется гораздо
раньше, чем
«леди Свобо-
да».

По словам
автора памят-
ника, московс-
кого скульпто-
ра Зураба Це-
ретели, это
входило в его
замысел. Мо-
нумент «борь-
бе против ми-
рового терро-
ризма» уста-
новлен в го-
родке Байонна
(штат Нью-
Джерси), на
краю длинного
искусственно-
го полуостро-
ва, и издали
напоминает
г и г а н т с к и й
крекер, по-
ставленный на
попа. Прибли-
жаясь, вы на-
чинаете раз-
личать разлом
в середине плиты, внутри ко-
торого подвешена огромная
капля из нержавеющей стали -
«Слеза скорби». После этого
вы понимаете, что перед вами
- не просто печенье из бронзы
весом в 175 тонн.

По словам Церетели, вдох-
новение посетило его 11 сен-
тября 2001 году. «Я видел, как
люди собираются у американ-
ского посольства, - рассказал
он в недавнем телефонном
интервью из Москвы. - Из гла-
за у меня скатилась слеза:
она и подсказала мне идею
памятника». Церетели - неве-
роятно плодовитый 73-летний
скульптор - вылетел в Нью-
Йорк, побывал на том месте,
где стояли «башни-близне-
цы», и решил, что для мону-
мента оно не подходит. Он
решил «продать» идею влас-
тям одного из пригородов
Нью-Йорка - Джерси-Сити.
Мэру городка проект мону-
мента очень понравился.

Но затем мэр скончался, и
на поверхность всплыли воз-
ражения против предполагае-
мого памятника. Так, Ассоци-
ация деятелей искусства
Джерси-Сити назвала его «бе-
стактной и помпезной попыт-
кой самовозвеличивания со
стороны одного из наиболее
беззастенчивых самореклам-
щиков в мире». Проект был
приостановлен. Все это про-
изошло в 2004 году. Затем

Некоторые жители
французской деревни
Люссо (департамент Кан-
таль) не оценили по дос-
тоинству тот факт, что
они стали персонажами
романа Пьера Журда, вы-
ходца из этой «Затерян-
ной страны».

Можете ли вы предста-
вить, что Тенардье поко-
лотил Гюго? Или что кто-
то из Ружон-Макаров
преследовал Золя? Или
Кристин Анго... История,
которая рассматривает-
ся в суде города Орийяк,
это история романиста, поколоченного своими творениями.
Так называемыми «литературными» персонажами, ибо они
вышли из-под пера автора. Однако их прототипы существуют
на самом деле и, к несчастью, узнали себя под литературными
псевдонимами. И им не слишком понравилось, как они выгля-
дят на бумаге. Им показалось, что их сделали объектом насме-
шек, предали, обидели и даже оскорбили, так что вместо того,
чтобы посмеяться, они предпочли начать драку.

Сегодня пятеро обвиняемых должны предстать перед судом
в Орийяке. Дело шестого, во время описываемых событий еще
не достигшего совершеннолетия, будет рассматривать суд для
несовершеннолетних. Писатель Пьер Журд, читающий курс
литературы в университете Валанса, куда он перешел из Гре-
нобльского университета, предъявляет им иск по обвинению в
нападении на него с применением силы летом 2005 года.

Сначала – декорации. Дело происходит в Люссо, крошеч-
ной деревеньке в северной части департамента Канталь.
Несколько ферм, горстка семей, живущих здесь с незапа-
мятных времен: кто сегодня захотел бы жить здесь? Пьер
Журд, литератор, преподаватель, писатель сам отсюда ро-
дом. Ему принадлежит дом и действующая ферма. Его кор-
ни здесь, как и его отца, и его предков. Он часто приезжает
сюда – на праздники, на каникулы. Из любви, из чувства
долга, из страсти – поди узнай...

Ясно одно: Люссо его вдохновляет. Он, описавший – и как! –
парижские литературные круги в «Литературе без желудка»,
затем принявшийся за национальное образование в «Тайных
пиршествах», в «Затерянной стране» рассказывает о коровах
и навозе, мужчинах и алкоголе, зимах, когда нечего делать. О
кровном родстве и «тайных» историях, о которых известно всей
округе (и поэтому каждый узнал их в книге). Об изменах...

В ее звездный час в деревне Люссо жили 509 человек, об
этом свидетельствует перепись 1901 года. Сегодня здесь где-
то два десятка жителей. Когда-то здесь была школа: 39 лет на-
зад, в 1968, она закрылась. Здесь живут своей жизнью. Здесь
любят или не любят друг друга. В любом случае, выбора нет.
Но это никого не касается – вот в этом как раз все согласны.

Пьер Журд полагал, что об этом можно рассказать. Вы-
шедшая в 2003 году в издательстве L’Esprit des pйninsules
«Затерянная страна» не имела большого успеха. Но но-
вость, передаваясь из уст в уста, распространилась по
деревне, возмущение зарождалось в умах, назревало, и,
в конце концов, взорвалось.

Знал ли об этом Пьер Журд? «Да, – рассказывает он Le Figaro.
– Примерно через год о книге узнали в деревне. Я знал, что
мной недовольны, мне угрожали. Именно по этой причине в
2004 году я написал большое письмо с разъяснениями». В нем
он говорил, что его первым побуждением было «рассказать
историю отца, для которого Люссо было самым важным мес-
том мира». Он – писатель, и он надеялся, что по крайней мере
это ясно. Разумеется, изменил имена. Он полагал, что этого
достаточно.

31 июля 2005 года, приехав в Люссо с женой и детьми, на
въезде он увидел странный плакат: «Добро пожаловать,
Шарлетю». Шарлетю – это «поэт, о смерти которого рас-
сказывают» в деревне. Все знали, что Пьер Журд приедет,
потому что хозяйка фермы, как обычно, накануне открыла
ставни на окнах дома. Он не успел даже приехать домой, не
успел разгрузить вещи: внезапно появились две машины,
его окружили. Их было шестеро или семеро. Они оскорб-
ляли его, угрожали, толкали. Был ли он с ними знаком? «Все
они были у нас в гостях на Рождество 2000 года, – признает-
ся он. – К одному из них я ездил в больницу, когда у него
случился инфаркт. Да, я был с ними знаком! Здесь все со
всеми знакомы!». Что они говорили? «Я не знаю. У них была
истерика, я не понимал ни слова из того, что они говорили.
Я предупредил одного из них, которому тогда было лет 70,
что, если они не перестанут, я его ударю». Он не перестал.
«Я его ударил, – признает Журд, – один раз».

Семья писателя чудом избежала линчевания. Там были чле-
ны трех семей: Мань, Англад и Ронжье. Шестеро или семеро
бросались камнями. Один камень разбил стекло в машине,
осколками ранило самого младшего ребенка, 15-месячного
младенца. Одного из младших детей охватила паника, и он по-
бежал по деревне, за ним под градом камней бросилась мать.
«Двух детей постарше, метисов, обзывали грязными араба-
ми, – возмущается Пьер Журд. – В конце концов, нам всем уда-
лось сесть в машину и уехать». Это произошло почти два года
назад, больше они туда не приезжали. Об этом не могло быть
и речи до завершения суда...

М о н у м е н т
Уильям  ФИННЕГАН

выяснилось, что свои услуги в
качестве места для мемориа-
ла жертвам терактов 11 сен-
тября готов предложить дру-
гой пригород Нью-Йорка - Бай-
онн. Правда, мэрия городка
могла выделить на эти цели не
больше 40 тысяч долларов.
Ничего страшного, заверил
Церетели. Он сам оплатит все
расходы на памятник «борьбе
с терроризмом».

На фоне головокружитель-
ной карьеры Церетели не-
приятности в Джерси-Сити
выглядят лишь мелкой неуда-
чей. Церетели разрабатывал
интерьеры для советских по-
сольств по всему миру, стал
лауреатом Ленинской пре-
мии, получил звание Народ-
ного художника СССР. Он от-
вечал за художественное
оформление во время Мос-
ковской Олимпиады. В его
честь названа малая планета
- где-то между Марсом и Юпи-
тером. Он занимает пост пре-
зидента Российской Акаде-
мии Художеств, а в московс-
кой Галерее Зураба Церетели
сегодня красуется статуя Вла-
димира Путина - президент
изображен босиком, в дзю-
доистском кимоно, и вид
имеет бравый.

Уже не первый десяток лет
никому из приезжающих в
Россию глав государств или
знаменитостей не удается
спастись от внимания энер-
гичного скульптора. Марга-
рет Тэтчер, Мать Тереза, пре-
зидент Буш-старший, Лайза
Минелли - всем им нашлось
место в его галерее. Посещая
Белый дом вместе с Борисом
Ельциным вскоре после кон-
чины матери Билла Клинтона,
Церетели вложил в руку аме-
риканского президента ее ми-
ниатюрный портрет на до-
щечке из слоновой кости.

Клинтон, как сообщалось,
был глубоко растроган, и те-
перь портрет украшает ка-
минную полку его дома в Чап-
пакуа.

Церетели - маленького ро-
ста, плотный и крепкий, как
бычок. О его энергии и обая-
нии ходят легенды. Скептики,
тем не менее, интересуются,
каким образом он добывает
дорогие металлы для своих
скульптур - например, осо-
бым образом отполирован-
ную нержавеющую сталь для

сорокафутовой
«Слезы скор-
би». Когда мы
спросили его об
этом в интер-
вью, это спрово-
цировало до-
вольно горячую,
судя по голосам,
дискуссию на
русском между
Церетели и его
внуком Васили-
ем, который
подключился к
разговору из
Венеции, выс-
тупая в роли пе-
реводчика. На-
конец, Василий
ответил: «С во-
енного завода,
где делали са-
молеты. В Дзер-
жинске - это зак-
рытый город».

А как насчет
финансирова-
ния монумента?
Утверждается,
что он обошелся
в 12 миллионов
д о л л а р о в .
«Деньги выпла-
тил мой дед», -
пояснил Васи-
лий. Однако, за-
метили мы, над-
пись на черном
гранитном кам-
не, установлен-
ном возле ме-
мориала, гла-
сит: «Дар наро-
да России - Вла-

димир Путин». Новая дискус-
сия: кажется, раздражение
нашего московского собесед-
ника усиливается. Наконец от-
зывается Василий: «Он - госу-
дарственный служащий, и
многое делает от имени рос-
сийского правительства».

Сегодня на здании склада
рядом с памятником висит
большой плакат: Путин и пре-
зидент Джордж Буш стоят ли-
цом к лицу, а между ними над-
пись - «Посвящается борьбе
с мировым терроризмом».
На подножье памятника высе-
чены имена жертв терактов 11
сентября, а также погибших
при взрыве во Всемирном
торговом центре в 1993 году.
У постамента одиннадцать
граней, а ведут к нему девять
дорожек. Утверждается, что
«Слеза скорби» расположена
на одной линии с тем местом
на противоположном берегу,
где стояли башни. Недавно,
солнечным днем, к мемориа-
лу подъехала машина. Оттуда
вышли двое - житель Байонна
и его сын-студент, приехав-
ший на каникулы. Они обо-
шли постамент, читая имена.
На одно из них отец указал нос-
ком ботинка: «Смотри-ка, вот
Ноули». Мы спросили, что он
думает о памятнике, отец гля-
нул вверх, прикрывая глаза
рукой от нестерпимого блес-
ка «Слезы Скорби», и произ-
нес: «Впечатляет».

Персонажи линчевали писателя
Патрис  БЮРНА
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Корреспондент Wall
Street Journal Йочи Дризен
беседует с адвокатом Мар-
ком Фалькоффом о стихах,
написанных заключенными
на военной базе в Гуантана-
мо. Администрация тюрьмы
налагает запреты на обнаро-
дование этих произведе-
ний, опасаясь, что в них мо-
гут содержаться нежела-
тельные зашифрованные
сообщения.

Заключенные военной
тюрьмы США в Гуантанамо
(остров Куба) выцарапывали
камешками на полиурета-
новой посуде, в которой
им приносили еду, посла-
ния. Втайне от охранников
посуду передавали из ка-
меры в камеру. Это был
примитивный, но эффек-
тивный способ коммуни-
кации. Узники делились
друг с другом не планами
побега или информацией
о готовящихся терактах.
Они посылали друг другу
стихи.

Несколько лет амери-
канские военные отказы-
вались снимать с этих
стихов гриф «секретная
информация», ссылаясь
на то, что заключенные
могут вставить в эти про-
изведения зашифрован-
ные послания другим бое-
викам, находящимся на
свободе. Но недавно зап-
рет был ослаблен, и воен-
ные разрешили обнародо-
вать 22 стихотворения, на-
писанные 17 заключенны-
ми. Антология на 84 стра-
ницах под названием
«Стихи из Гуантанамо: го-
ворят задержанные» будет
опубликована в августе изда-
тельством Университета Ай-
овы, что даст читателям ред-
костный шанс познакомить-
ся с душевными пережива-
ниями тамошних узников,
которые в большинстве сво-
ем остаются для внешнего
мира некой безликой, безы-
мянной массой.

«Когда я услышал воркова-
ние голубей на деревьях,/Го-
рячие слезы залили мое
лицо», – написал в одном сти-
хотворении Сами-аль-Хадж,
оператор телекомпании al-
Jazeera. Его держат в Гуанта-
намо с 2002 года по подозре-
нию в содействии исламис-
тским боевикам. «Когда за-
щебетал жаворонок, в моей
голове сложилось/ Письмо
для моего сына», – продол-
жает он.

Составителем этого сбор-
ника, переведенного с арабс-
кого, является Марк Фаль-
кофф, адвокат с литератур-
ными наклонностями. До
того, как получить юридичес-
кое образование, Фалькофф
защитил диссертацию по ан-
глийской филологии. Он
представляет интересы 17
йеменцев, заключенных в Гу-
антанамо. Книге предпосла-
но посвящение клиентам
Фалькоффа, которых он в
этом тексте называет «мои-
ми друзьями за колючей
проволокой».

В Гуантанамо находятся
примерно 380 заключенных.
Их задержали на неопреде-
ленный срок; обвинения в со-
вершении преступлений
предъявлены только двоим.
Военные власти не относят-
ся к стихам заключенных
всерьез, полагая, что цель
этих сочинений – разжало-
бить общественность. «Хотя
несколько задержанных, на-
ходящихся в Гуантанамо, по-
пытались написать нечто, что
сами называют стихами, но,
судя по характеру их произ-
ведений, они явно делали это
не ради искусства, – говорит
пресс-секретарь министер-

Американские солдаты в Ираке получат но-
вый набор игральных карт: на этот раз на них
будут изображены важнейшие археологические
памятники страны и приведены советы по ува-
жительному отношению к ним. Пентагон на-
правляет в подразделения, дислоцированные
в Ираке и Афганистане, 40 тысяч новых карточ-
ных колод. Четыре года назад солдаты уже по-
лучили менее замысловатые карты, на которых
печатались фотографии важнейших деятелей
режима Саддама Хусейна, находящихся в ро-
зыске, и информация о них.

Нынешняя версия распространяется в рам-
ках программы по археологическому просвеще-
нию. Ее цель – предупредить солдат о том ущер-
бе, который они могут нанести археологичес-
ким памятникам, а также помешать незакон-
ной торговле артефактами.

Археологи, которые работают на базе Форт
Драм, штат Нью-Йорк, где военнослужащие про-
ходят подготовку перед отправкой в Ирак, на-
деются, что солдаты научатся не разбивать ла-
геря и не оборудовать огневые позиции на ме-
сте археологических объектов.

После вторжения в Ирак в 2003 году амери-
канцы обустроили на руинах Вавилона верто-
летную площадку, а мешки с песком набивали
обломками из древнего города.

На каждой из карт в колоде изображено
определенное место или артефакт – неко-
торые из них расположены в Афганистане –
либо содержатся советы о том, как сохранить
древности.

Карты разных мастей посвящены разным те-
мам: бубны – это артефакты, пики – места рас-
копок, черви – «борьба за сердца и умы», а тре-
фы – сохранение древностей.

На бубновой семерке изображены ворота
Ктисефона, расположенные в Ираке, здесь же
вопрос: «Это сооружение пережило XVII веков.
Переживет ли оно тебя?».

Пятерка треф дает более четкий совет:
«Объезжай археологические памятники, а не
проезжай по ним». На двойке червей изоб-
ражены древние развалины в иракском го-
роде Самара и написано: «29 процентов ис-
тории человечества можно изучить благода-
ря археологии».

В ходе другой образовательной программы
министерства обороны американских пилотов
учили распознавать руины, кладбища и другие
объекты, чтобы по ошибке не разбомбить их.

Кроме того, проводятся учения по отработ-
ке действий военнослужащих, например, в си-
туации, когда по ним открыт огонь со стороны
древних развалин.

В подобных обстоятельствах солдатам сове-
туют в первую очередь заботиться о собствен-
ной безопасности, однако постараться оценить,
возможно ли вести ответный огонь без ущер-
ба для памятника, объясняет Лори Раш – архе-
олог, работающая на базе Форт Драм.

Мисс Раш говорит о просветительской кампа-
нии: «Большинство солдат – честные люди, ко-
торые стремятся выполнять свой долг. Но мы
не наивны. В ходе этого конфликта ущерб, на-
несенный археологическим объектам, огромен».

Армия США давно уже признала, что играль-
ные карты с полезной информацией – весьма
неплохой способ для солдат скоротать время
в ожидании приказов.

Еще в годы Второй мировой войны выпуска-
лись карты с силуэтами самолетов союзников
и стран «Оси».

Тюремные поэты из
Гуантанамо нашли издателя
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ства обороны США комман-
дер Дж. Д. Гордон. – Они пы-
тались воспользоваться
этим средством всего лишь
как еще одним орудием в
своей битве идеологий про-
тив западных демократий».

Фалькофф заинтересо-
вался тюрьмой Гуантанамо в
июне 2004 года, вскоре пос-
ле того, как эпохальное реше-
ние Верховного суда по делу
«Расул против Буша» предо-
ставило заключенным Гуан-
танамо право оспаривать
законность их задержания в

федеральных судах США. За
истекший период Фаль-
кофф десять раз посетил
тюрьму, а также ездил в Йе-
мен, чтобы опросить род-
ственников и друзей своих
клиентов.

Летом 2005 года он полу-
чил от одного из своих кли-
ентов, Абдулсалама Али Аб-
дурахмана аль-Хелы, стихот-
ворение на религиозную
тему. Через несколько не-
дель другой клиент, Аднан
Фархан Абдул Латиф, при-
слал ему стихотворение под
названием «Крик смерти».
Оба обвиняются в принад-
лежности к «Аль-Каиде».
Аль-Хела и Латиф включи-
ли свои стихотворения в
письма, которые регулярно
посылают Фалькоффу. Со-
гласно предписаниям воен-
ных, первоначально эти пись-
ма поступают в некое госу-
дарственное учреждение
близ Вашингтона, где их про-
веряют сотрудники спец-
служб. Оба стихотворения ос-
таются засекреченными.

Заинтригованный Фаль-
кофф поинтересовался у
других адвокатов заключен-
ных Гуантанамо по электрон-
ной почте, пишет ли кто-то из
их клиентов стихи. Такие на-
шлись. Фалькофф присту-
пил к составлению сборника.
Писать стихи задержанным
было и сложно, и опасно: до
2003 года им не давали ни
ручек, ни бумаги. Некоторые
из бывших заключенных го-
ворят, что использовали
вместо чернил зубную пасту.
Другие, в том числе британ-
ский гражданин Моаззем
Бегг, которого держали в Гу-
антанамо до 2005 года, гово-
рят, что выцарапывали сти-
хи на полиуретановой посу-
де ложками или камешками.
Как и большинству из при-
близительно 395 заключен-
ных, освобожденных за ис-
текший период, Беггу так и
не были предъявлены обви-
нения в каких-либо преступ-
лениях.

По словам бывших зак-

люченных, если американс-
кие надзиратели обнаружи-
вали любое стихотворение,
они конфисковывали его и
обычно уничтожали. Фаль-
кофф отмечает, что большая
часть известных ему стихов
сочинена людьми, которые
до ареста не писали стихов.
Бегг и другие узники сочиня-
ли стихи, по-настоящему не
надеясь, что у них когда-либо
будет аудитория за стенами
тюрьмы.

«Мне и в голову не прихо-
дило, что мои строки выйдут
за пределы Гуантанамо, но я
все равно их писал, – сооб-
щает Бегг в электронном

письме. – Это как письмо в
бутылке». Британский граж-
данин Мартин Мубанга, осво-
божденный из Гуантанамо в
2005 году, говорит, что сочи-
нение стихов помогало из-
лить душу. «В тебе накапли-
вались злость и тоска, и по-
эзия помогала от всего это-
го освободиться, – говорит
Мубанга, обвинявшийся в
замышлении терактов на ев-
рейских объектах в Нью-Йор-
ке. – Это помогало не сойти
с ума».

Многие стихотворения
имеют открыто религиозный
характер. Авторы молят Ал-
лаха сделать так, чтобы их
выпустили на волю, или уме-
рить их одиночество. «О, Гос-
подь, – пишет Абдулла Тани
Фарис аль-Анази, лишенный
двух конечностей инвалид,
удерживаемый с 2002 года,
– даруй спокойствие сердцу,
которое бешено колотится от
гнета,/И освободи этого узни-
ка от тугих оков заточения».
Аль-Анази обвиняют в при-
надлежности к исламистс-
ким боевикам.

Есть и лирика. Иорданец
Усама Абу Кабир, сотрудник
благотворительной организа-
ции, арестованный в Афга-
нистане и обвиняемый в
принадлежности к «Аль-Каи-
де», описывает свои мечты
о воссоединении с семьей.

«Быть с моими детьми,
каждый из них – часть меня;

Быть с моей женой и
теми, кого я люблю;

Быть с моими родителя-
ми, самыми нежными серд-
цами на свете.

Я мечтаю оказаться дома,
выйти на волю из этой клет-
ки»...

В большинстве стихотво-
рений заложено политичес-
кое содержание – обличение
администрации Буша. «Аме-
рика, ты движешься, осед-
лав сирот,/И ежедневно их
терроризируешь, – пишет
аль-Хадж, оператор телеком-
пании al-Jazeera. – Я пленник,
но преступники – те, кто дер-
жит меня в плену».

Американские власти
объяснили, почему военные
так медлят со снятием со
стихотворений грифа сек-
ретности, в письме от июня
2006 года, адресованном од-
ному из коллег Фалькоффа.
«Поэзия несет в себе особый
риск, и стандарты министер-
ства обороны не допускают
рассекречивания любых сти-
хотворений в их оригиналь-
ной форме или на том язы-
ке, на котором они написаны
в оригинале», – сообщалось
в письме. По словам воен-
ных, стихи сложнее подвер-
гать цензуре, чем обычные
письма, так как за аллюзия-
ми и образами, которые ка-
жутся невинными, может
скрываться шифрованное
содержание – тайные посла-
ния другим боевикам. В
письме адвокатам предпи-
сывалось переводить на анг-
лийский язык все произве-
дения, которые они пожела-
ют увидеть обнародованны-
ми, и затем представлять
переводы на проверку в пра-
вительственные органы.
Плотная завеса секретности
над всем, что написано зак-
люченными Гуантанамо, оз-
начало, что Фалькоффу при-
шлось прибегнуть не к услу-
гам переводчиков, которые
специализируются на по-
эзии, а лингвистов, имею-
щих соответствующий до-
пуск к секретной информа-
ции.

В результате получились
переводы, которые, как пи-
шет в книге сам Фалькофф,
«не могут верно передать
тонкость и мелодичность
оригинала». Но с точки зре-
ния военных некоторые пере-
воды все равно зашли слиш-
ком далеко. Фалькофф ут-
верждает, что три из пере-
веденных стихотворений, ко-
торые он представил в соот-
ветствующие органы, были
отвергнуты. Так же вышло с
дюжиной других, представ-
ленных его коллегами. Ком-
мандер Гордон сказал, что не
знает, сколько именно сти-
хотворений было отвергнуто,
но подчеркивает, что воен-
ные и доныне «стопроцент-
но» обеспокоены тем, что
стихи могут быть использо-
ваны для передачи шифро-
вок другим боевикам.

Правда ли это?
Правда ли, что после дож-

дя трава снова вырастает?
Правда ли, что весной

цветы снова восстанут?
Правда ли, что птицы сно-

ва прилетят домой?
Правда ли, что лососи

возвращаются назад, вверх
по своим рекам?

Это правда. Все это – чу-
деса.

Но правда ли, что когда-
нибудь мы покинем Гуантана-
мо?

Правда ли, что когда-ни-
будь мы вернемся в наши
дома?

Во сне я плыву по морю. Я
мечтаю о доме.

Быть с моими детьми,
каждый из них – часть меня;

Быть с моей женой и
теми, кого я люблю;

Быть с моими родителя-
ми, самыми нежными серд-
цами на свете.

Я мечтаю оказаться дома,
выйти на волю из этой клет-
ки.

Но слышишь ли ты меня,
о Судия, слышишь ли ты
меня вообще?

Мы, находящиеся здесь,
невиновны, мы не соверши-
ли никаких преступлений.

Выпустите меня на свобо-
ду, выпустите нас на свобо-
ду, если в этом мире

Хоть где-нибудь остались
справедливость и сострада-
ние!

Усама Абу Кабир

Карточная колода:
об археологии Ирака
   Том   ЛЕОНАРД
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Дмитрий Шерембей
поднимается первым:
«Меня зовут Дима, и уже
11 лет я живу с ВИЧ».
Потом встает Наташа
Ковнир: «Я живу с ВИЧ
уже 10 лет». Анна Греко-
ва, сидящая рядом с
ней, говорит: «Я не могу
точно сказать,
когда я зарази-
лась ВИЧ. Ви-
рус был обнару-
жен у меня в
крови четыре
года назад». В
самом конце
берет слово
Петр Полянцев,
самый молодой
среди собрав-
шихся: «Я знаю
о том, что я
ВИЧ-инфици-
рован, с 19 лет.
Я гомосексуа-
лист и возглав-
ляю здесь, в Ки-
еве, программу
помощи мужчи-
нам, которые
з а н и м а ю т с я
сексом с муж-
чинами».

Даша еще
младше Петра,
и ее не заботят
р а з г о в о р ы
взрослых, она
предпочитает
забраться по
лестнице на от-
крытую палубу.
У нее сегодня
день рождения,
ей исполнилось
восемь. Она знает, что у
нее СПИД, но что это оз-
начает, она не знает. Она
ежедневно принимает
лекарства – как и ее
мама Полина. И как
Дима, Наташа, Анна и
Петр.

400 борются ради 377
тысяч

У них у всех СПИД, и
официально они отно-
сятся к тем жителям Ук-
раины, которые живут с
ВИЧ. Их организация
называется All-Ukrainian
Network of People Living
with HIV, сокращенно
PLWH. Эта организация
работает по всей Украи-
не, как в столице Киеве,
так и в таких городах, как
Харьков, Днепропет-
ровск, Донецк, Львов и
Одесса. Киевская группа
была приглашена в этот
солнечный день на вече-
ринку, которая проходит
на катере, плывущем по
Днепру. Сегодня отмеча-
ются два дня рождения
– на торте, покрытом са-
харной глазурью, горят
33 свечи, которые вмес-
те задувают Петр, кото-
рому исполнилось 25, и
маленькая Даша.

Между тем 30-летний
Дима с гордостью рас-
сказывает о том, что
PLWH за свою успешную
борьбу против клейме-
ния и дискриминации
ВИЧ-инфицированных в
прошлом году была отме-
чена премией Red
Ribbon Award на всемир-
ной конференции в То-
ронто, посвященной
борьбе со СПИДом. Что
значит бороться на Укра-

Они не ведают, что с собой делают
Петер-Филипп  ШМИТТ

ине против социальной
изоляции, PLWH знает
не понаслышке. В эту
организацию входят 400
человек – и это в стране,
где число ВИЧ-положи-
тельных граждан состав-
ляет по меньшей мере
377 тысяч.

Лишь каждый четвер-
тый знает о том, что ин-
фицирован

Украина побила боль-
ше, чем мировой ре-
корд: так, бывшая совет-
ская республика являет-
ся самой большой стра-
ной континента, не счи-
тая России. Украина
практически вдвое боль-
ше Германии, но число
ее жителей вдвое мень-
ше. Существуют лишь
грубые оценки того,
сколько из них инфици-
ровано ВИЧ. Власти Ук-
раины пришли к едино-
му мнению с такой меж-
дународной организаци-
ей, как Всемирный банк,
относительно их числен-
ности – 377 тысяч (по
данным ООН, число ин-
фицированных состав-
ляет уже 410 тысяч) – это
в восемь раз больше,
чем в Германии.

Кроме того, Всемир-
ный банк и International
HIV/Aids Alliance in Ukraine
исходят из того, что
лишь каждый четвертый
житель этой огромной
страны знает о том, что
инфицирован. Таким об-
разом, число инфици-
рованных на Украине
может уже сегодня быть
намного больше, чем
заявлено официально.

Самое массирован-
ное распространение в
Европе

Ни в одной другой ев-
ропейской стране ВИЧ
не распространяется
стремительнее и масси-
рованнее, чем на Украи-
не. По самым пессими-
стичным прогнозам, в

2014 году носителями
ВИЧ на Украине станут
по меньшей мере 800
тысяч человек. Одновре-
менно с этим продолжи-
тельность жизни сокра-
тится на пять лет, 42 ты-
сяч детей останутся
круглыми сиротами, а

170 тысяч мальчиков и
девочек будут иметь
только одного из родите-
лей.

Еще десять лет назад
ВИЧ передавался пре-
имущественно среди
наркозависимых, кото-
рые использовали об-
щую иглу. Менее пяти
процентов заражений
происходило половым
путем. Сегодня вирус
настолько широко рас-
пространился среди на-
селения, что теперь он
передается не только от
наркозависимых, а пре-
имущественно во время
гетеросексуальных кон-
тактов (35 процентов
всех случаев инфициро-
вания) и от матерей к
детям во время родов
или после них (20 про-
центов).

По 20 клиентов каж-
дую ночь

Уже за полночь. В ис-
ключительных случаях
школьные подруги Вера
и Лина не стоят на ули-
це, ожидая клиентов, а
сидят в своей 12-метро-
вой комнатушке на окра-
ине Киева. Обеим жен-
щинам по 45 лет, дочери
Веры – 24.

Вместе они принима-
ют по 20 клиентов за
ночь, которых они одно-
временно или по очере-
ди обслуживают в своей
комнатушке или – если
все должно быть по-быс-
трому – удовлетворяют в
придорожных кустах.
Вера и Лина уже 20 лет
употребляют наркотики –
вот и сейчас вонючее
наркотическое варево

закипает на плите.
Их тела усеяны следа-

ми от уколов, ноги Веры
покрыты шрамами и яз-
вами, оставшимися пос-
ле использования несте-
рильных игл. Не без гор-
дости, но совершенно
невнятно – у Веры не ос-
талось зубов – она рас-
сказывает, что ее дочь
скоро уйдет с панели:

«Один клиент хочет на
ней жениться». Даже ее
подруга Лина, похоже, не
верит в эту историю.
Единственными посети-
телями женщин в эту
ночь становятся предста-
вители организации
Anonymous Drug Addicts
(АА). Они регулярно на-
ведываются сюда и при-
носят чистые иглы и пре-
зервативы. Однако это
совсем ничего не значит:
«Если клиент хочет без
него, мы делаем это без
него».

Деньги «до сих пор не
дошли до людей»

Меры по предотвра-
щению инфицирования
на Украине все равно что
не предпринимаются. Те
незначительные сред-
ства, которые украинс-
кие власти выделяют на
борьбу со СПИДом – око-
ло десяти миллионов
гривен (около 15 милли-
онов евро), практически
на сто процентов уходят
на приобретение антиви-
русных медикаментов,
которые больные СПИ-
дом пациенты безвоз-
мездно получают в боль-
ницах. Большие суммы
на борьбу с иммуноде-
фицитом направляют та-
кие организации, как
Global Fund To Fight Aids,
Tuberculosis and Malaria и
Всемирный банк. Global
Fund выделил в 2003 году
92 миллиона долларов
сроком на пять лет, но из-
за неудачного менедж-
мента прекратил в 2004
году выплаты.

С этого момента уже
не государство, а прежде

всего International HIV/Aids
Alliance in Ukraine распо-
ряжается финансовыми
средствами. «Мы смогли
увеличить число тех, кто
получает лечение, со 137
до более чем пяти тысяч
человек», – говорит Анд-
рей Клепиков, директор
организации. Кроме
того, кредит в размере 60
миллионов долларов от

Всемирного банка, кото-
рый тоже должен был
быть заморожен, снова
доступен частями, начи-
ная с сентября 2008 года
Global Fund направит еще
151 миллион долларов.
Энн Шакаришвили из
программы ООН по ВИЧ/
СПИДу из Киева говорит,
что в распоряжении на-
ходится в общем доста-
точное количество
средств. «Но до сих пор
деньги просто не дошли
до людей».

45 кроватей для тысяч
инфицированных

Александру Юрченко
32 года, он – главный врач
так называемого Центра
по борьбе со СПИДом в
Киеве. В Киеве суще-
ствует острая нехватка
врачей и младшего мед-
персонала. А поскольку
ни один врач не хочет ос-
таваться в профессии,
получая по 200 долларов
в месяц, то бесполезно
искать опытных врачей-
инфекционистов. В цен-
тре зарегистрировано
около 4600 ВИЧ-инфици-
рованных. «Мы исходим
из того, что в Киеве жи-
вет по меньшей мере в
десять раз больше».

На всех предусмотре-
но 45 кроватей. В первом
квартале 2007 года в кли-
нике умерли 27 пациен-
тов со СПИДом. Из 45
миллионов гривен (око-
ло семи миллионов
евро), которые предус-
мотрены городским
бюджетом 2007 года на
нужды центра, он полу-
чил только одну треть.
Это абсолютно нормаль-

но, утверждает Юрчен-
ко. Остается только
ждать, получит ли он в
конце года 45 миллионов
гривен.

«Никакой информа-
ции ведь не было»

Молодой главврач
Центра по борьбе со
СПИДом 18 месяцев на-
зад начал заместитель-
ную программу – «почти

как в Германии»,
как он сам гово-
рит. В ней прини-
мают сегодня уча-
стие 53 наркоза-
висимых. Владис-
лав – один из них.
В течение десяти
лет 27-летний мо-
лодой человек
принимал боль-
шие дозы герои-
на. Его друзья как-
то сказали ему,
что он должен про-
сто попробовать.
Четыре года на-
зад, после серьез-
ной автоаварии,
ему делали рент-
геновские сним-
ки. У него был ди-
агностирован ту-
беркулез – вер-
ный признак серь-
езной стадии
ВИЧ. «Никакой ин-
формации ведь
не было», – пыта-
ется оправдать
свою наркозави-
симость и СПИД
Владислав.

Более двух тре-
тей молодых лю-
дей эксперимен-
тировали с нарко-

тиками, говорит Дима
Шерембей из PLWH. В
течение девяти лет он
сам употреблял нарко-
тики – с 13 до 22 лет. Ког-
да у его тогдашних дру-
зей был обнаружен ВИЧ,
он понял, что тоже инфи-
цирован.

«Наше общество
ужасно гомофобно»

Поскольку качество
наркотиков зачастую
слишком низко, каждый
наркозависимый гото-
вит «свой собственный
супчик». Нередко героин
разбавляется кровью,
которую жертвует один
из присутствующих. А
затем эта смесь распре-
деляется между члена-
ми группы. Трудно пред-
ставить себе более лег-
кий способ распростра-
нения инфекции.

Именинник Петр По-
лянцев из PLWH принад-
лежит к тому небольшому
числу украинцев, которые
были инфицированы в
результате гомосексуаль-
ного контакта. То, что он
так мужественно призна-
ется в своей нетрадици-
онной ориентации, очень
необычно. «Наше обще-
ство ужасно гомофобно»,
– говорит 25-летний моло-
дой человек. Обыденны-
ми стали нападения на го-
мосексуалистов. И даже
в семье нет защиты. «Ког-
да у одного из моих дру-
зей был обнаружен ВИЧ,
с ним осталась одна мать
– другие члены семьи от
него отвернулись. Но ког-
да она узнала, что он голу-
бой, она от него тут же от-
казалась».
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Топлесс на море – это ста-
ло немодным, но теперь
тенденция активно возвра-
щается. Когда произошел
этот прорыв – с тех пор про-
шло 43 года – разразился
скандал, но этот скандал
длился очень долго и сам
себя исчерпал, когда к это-
му явлению все стали от-
носиться с безразличием.
Допустимый жест, как мы
думали, но не слишком
элегантный, в большей сте-
пени дань натурализму,
чем провокация. Но экспер-
ты по современным тен-
денциям предупреждают
нас о том, что пляжный топ-
лесс возвращается после
нескольких лет забвения.
Знаковое возвращение.

Иллюс трированные
журналы говорят даже о
«топлессмании»: напри-
мер, Chi пишет: «Складыва-
ется впечатление, что заго-
рать с обнаженной грудью
стало очень модно этим
летом». Шэрон Стоун даже
оказалась на обложке жур-
нала Pantelleria в дамских
купальных трусиках. На
других страницах журнала
Кристина Пароди, Клаудия
Джерини, Элла Вебер, Пат-
риция Пеллегрино, Алессия
Мерц, Габриэлла Пессион
служат подтверждением
нового направления в
пляжной моде.

Действительно, обна-
женная грудь возвращает-
ся – однако стилисты и мод-
ные дома этим летом пред-
ложили костюмы ретро, в
лучшем случае целиковые,
суперзакрытые, в стиле 40-
х годов. Почти сарафаны.

Французский социолог
Жан-Клод Кауфман посвя-
тил этому феномену книгу,
которая появится на при-
лавках книжных магазинов
в эти дни: «Женские тела,
взгляды мужчин, социоло-
гия обнаженной груди».
Смысл этой книги сводится
к тому, что практика топлесс
лишь на первый взгляд ка-
жется банальной. Напро-
тив, она полна значения и
основана на четких прави-
лах, пусть даже скрытых.
Произведение, которое ба-
зируется на исследованиях,
проведенных на различных
французских пляжах пятью
учеными, является истори-
ческим очерком в области
микросоциологии, но еще и
справочником.

«Каждая женщина, – ут-
верждает автор, – долж-
на соблюдать кодекс пове-
дения, подсказываемый
ей ее телом, ее возрас-
том, ее культурой и типом
пляжа, расшифровывать
сигналы, посланные на-
правленными на нее

Скандал на пляже: вновь
обнаженная грудь

Лаура  ЛАУРЕНЦИ

взглядами и отвечать на
них соответствующим об-
разом».

Какими могут быть эти
ответы? Для многих жен-
щин обнаженная грудь
стала завоеванием, пунк-
том назначения, утверж-
дением независимости и
свободы, выбором, дос-
тупным всем женщинам,
вне зависимости от вне-
шности, возраста, соци-
ального статуса. А окружа-
ющие мужчины всегда
были первыми судьями,
готовыми подвергнуть
цензуре, оштрафовать,
запретить, вынести пре-
дупреждение, арестовать
за оскорбление обще-
ственной морали.

Эта борьба в настоящее
время продолжается в Со-
единенных Штатах, где
обнаженная грудь остает-
ся табу и где активно дей-
ствует движение за граж-
данские права Tera, Topfree
Equal Rights Association.
Активистки этого движе-
ния отстаивают право хо-
дить с обнаженным тор-
сом, как это делают муж-
чины. Их иконой является
Марианна, изображенная
с обнаженной грудью на
картине Делакруа «Свобо-
да, ведущая народ» (1830
год). За помощью к этой
ассоциации обратилась
молодая актриса из Нью-
Йорка Феникс Фили, кото-
рая подала иск в защиту
своих прав и добилась от
городской мэрии компен-
сации в размере 29 тысяч
долларов за то, что поли-
ция запретила ей вос-
пользоваться правом идти
по улице обнаженной с го-
ловы до талии.

Но если не брать в рас-
чет борьбу за равные пра-
ва, «женская грудь была и
остается эрогенной зо-
ной», говорится в недав-
нем решении итальянско-
го Кассационного суда.
«Ощупывание груди через
одежду или под ней, ук-
радкой, является сексу-
альным актом, если оно
совершено для удовлет-
ворения собственного
эротического желания, и
становится преступлени-
ем, если это действие со-
вершено без согласия за-
интересованной дамы». И
основываясь на этом поло-
жении, третье заседание
Кассационного суда завер-
шилось подтверждением
приговора к полутора го-
дам тюремного заключе-
ния мужчине, виновном в
«том, что он быстро потро-
гал грудь» девушки на пло-
щадке Микеланджело во
Флоренции.

С возрастом люди
меняются – время не
щадит никого, кроме
голливудских звезд, ко-
торые с годами стано-
вятся все краше и кра-
ше. Знаменитости кор-
ректируют все то, что
недодала им природа,
и зачастую, пересту-
пив 40-летний рубеж,
выглядят лучше, чем в
30 или даже в 20. В этом
им, конечно же, помо-
гают пластические хи-
рурги, обращения к ко-
торым, впрочем, звез-
ды стараются не афи-
шировать и часто опро-
вергают.

Однако объектив фо-
токамеры не обмануть:
TMZ.com представляет
свою галерею молоде-
ющих с возрастом

звезд.
Сальма Хайек про-

демонстрировала по-
истине гигантскую
грудь на пресс-конфе-

Похорошевшие с возрастом звезды
ренции по поводу вы-
хода фильма «Дурнуш-
ка Бетти», однако ра-
нее на бизнес-семина-
ре Showest Convention
в 2000 году ее бюст
был куда скромнее.

Актриса Вайнона
Райдер  смотрит на
мир прекрасными и
выразительными гла-
зами на съемочной
площадке нового
фильма, а вот в 1999
году она
смотре-
ла со-
всем по-
другому.

С 2001
года нос
с в е т с -
к о й
л ь в и ц ы
П э р и с
Хилтон
с л е г к а
у к о р о -
тился, а
г р у д ь
увеличи-

лась. Главное,
она наконец-то
перестала зло-
употреблять кос-
метикой.

На це-
ремонии вру-
чения наград
Гильдии кино-
актеров США
(SAG Awards)
2007 года ак-
тер Патрик
Дэмпси выг-
лядит гораздо
моложе и све-
жее, чем на
в е ч е р и н к е
после вруче-
ния премии
«Золотой гло-
бус» 2006

За после-
днее время
сильно вью-
щиеся воло-
сы секс-сим-
вола Голливу-
да Мэттью
М а к к она х и
заметно вып-
р я м и л и с ь .
Если срав-
нить фото
2000 года,
сделанное во

время матча Lakers, и
снимок 2006 года, сде-
ланный на премьере но-
вого фильма, разница
становится очевидной.

Ак тр и с а
Лиза Ринна
на благотво-
рительном
мероприя-
тии в 2006
году и на вру-
чении пре-
мии в 1994 –
найдите де-
сять отличий.

У актри-
сы и певицы
Джес сики
С и м п с о н
з а м е т н о

В Великобритании
множатся слухи, что
принц Уильям и его быв-
шая подруга Кейт Мидл-
тон снова вместе. По не-
подтвержденным дан-
ным, они несколько раз
тайно встречались, а
очевидцы рассказыва-
ют, что на одной вече-
ринке они танцевали,
целовались, а затем по-
шли в комнату Уильяма.

Принц и его бывшая
возлюбленная не появ-
лялись на публике с ап-
реля, когда было
объявлено об их раз-

увеличились губы.
Сравните фотографии
на вручении премий
музыкального канала
VH1 в 2005 году и на ве-
черинке Amer ican
Music Awards в 2000.

Все хотят острые ску-
лы, как у Аджелины Джо-
ли, и даже актриса
Дженнифер Анистон, у
которой та увела мужа,
не смогла противосто-
ять соблазну. Это пре-
красно видно, если по-
смотреть на фото, сде-
ланное во время лондон-
ской премьеры фильма
в 2006 году, и снимок с
вечеринки 1992.

С победой в музы-
кальном реа-
л и т и - ш о у
«Американс-
кий идол»
грудь певицы
Келли Пиклер
заметно уве-
личилась.

Улыбка Мэг
Райан также со
временем из-
менилась. В
1993 году ее
губы выглядели
не такими пух-
лыми и сексу-
альными, как
на премьере в
2004-м.

Cнова вместе
рыве, однако Мидлтон
была приглашена в ко-
ролевскую ложу на
концерт в память о
принцессе Диане на

стадионе «Уэмбли» в
Лондоне. Кроме того,
предполагается, что
они с принцем будут
присутствовать на

свадьбе род-
с т в е н н и к а
Мидлтон в
июле.

М е ж д у
тем, девятого
июня на базе
в Бовингтоне,
где проходит
военное обу-
чение принц,
Уильям с дру-
зьями орга-
низовали ве-
черинку по
случаю окон-

чания учебы. На ней
присутствовала и Кейт.

Очевидец рассказал
газете Mail on Sunday,
что они танцевали и не-
жно целовались, а потом
удалились в комнату
Уильяма. «Кейт явно по-
старалась и выглядела
потрясающе. Всем было
очевидно, что Уильям не
мог отвести от нее глаз.
Уильям следовал за ней
по пятам, как щенок. В
конце концов, он просто
схватил ее и увлек танце-
вать. Когда наступила
полночь, он начал цело-
вать и ласкать ее и вско-
ре повел к себе», - рас-
сказал источник.
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Автор «Камасутры»
мог блаженно полагать-
ся на то, что у его аудито-
рии хватит времени и
средств для того, чтобы
заняться установкой си-
стемы веревок и проти-
вовесов, без которой
партнерше не придашь
позу «Искалеченная
морская звезда на ко-
лышке». Но, увы, време-
на изменились. После-
дняя мода среди книго-
издателей, распростра-
няющаяся быстрее, чем
хламидии в школе с со-
вместным обучением
мальчиков и девочек, –
это руководства по сек-
сологии для людей, у ко-
торых совсем не стало
времени на «это».

Если верить «Урбани-
стической тантре», «Спа-
риванию в неволе» и «На
скорую руку: секс для
занятых людей», беше-
ный темп современной
жизни сказывается на
нашем желании преда-
ваться плотским утехам,
и нам следует найти но-
вые способы для пре-
одоления сексуальной
апатии. Но, разумеется,
у кого сейчас есть время
на то, чтобы осилить це-
лую книгу на сей счет? К
счастью, Guardian в си-
лах предложить вам де-
сять лучших рекоменда-
ций, отобранных из са-
мой свежей литературы.

1. Подружитесь с тех-
никой

Мобильники и элект-
ронная почта могут ра-
зобщать нас так, что
всякая эротика из отно-
шений исчезает, но мо-
гут и оказывать нам цен-
ные услуги в нашей ин-
тимной жизни. Трейси
Кокс в трактате «На ско-
рую руку» советует це-
лый день посылать ваше-
му возлюбленному/воз-
любленной нежные и го-
рячие sms, чтобы, когда
вы, наконец, доползете
до двери дома, вы пре-
вратились в пыхтящее
томное олицетворение
жаркой страсти. Помни-
те, однако, что секс по
sms эффективен лишь
в том случае, если упот-

Недосуг заниматься сексом?
Люси  МЭНГЕН

ребляемые вами сокра-
щения остаются понят-
ными. Ничто не подрыва-
ет эротическое настрое-
ние так сильно, как необ-
ходимость требовать
уточнений или звонить
коллегам, чтобы те по-
могли расшифровать «I
wnt 2 pt yr f lm n my
dblbg».

И не забывайте о воз-
можностях, предостав-
ляемых более прими-
тивной техникой. Если
верить фото на страни-
це 39, вы все еще може-
те обеспечить себе кучу
удовольствия с помо-
щью старой доброй тач-
ки и набора клиньев.
Однако не чурайтесь и
духовных аспектов секса.
Эстер Перел в своей
книге «Спаривание в не-
воле» дает много разум-
ных советов по созда-
нию интимной обста-
новки и возрождения
чувства близости с лю-
бимым человеком, но
еще более конкретные
рекомендации ищите в
«Урбанистической тант-
ре» у Барбары Каррел-
лас: она учит мягко и
бережно пробуждать
ваши «чакры». Особенно
важна Муладхара...
Если вы ее нашли, то, ду-
маю, с близостью у вас
все в порядке.

2. Подойдите к делу
философски

Признайте, что лю-
бовь – это возвышенное
состояние бытия, обе-
щающее, что «с тобой и
благодаря тебе я стану
тем, кем стремлюсь
стать». По словам Пе-
рель – нью-йоркского
психотерапевта, работа-
ющей с парами и семь-
ями, – если вы об этом
вспомните, то, вам, воз-
можно, будет легче
вновь осознать суть ва-
ших отношений. Автор
книги «На скорую руку»,
с другой стороны, испо-
ведует теорию дуалисти-
ческих отношений души
и тела, хотя сам Декарт,
наверное, с трудом при-
мирил бы утверждения
типа: «Вам, может быть,
и неохота часто зани-

маться сексом, но ваше-
му телу еще как хочется!»
с практикой.

3. Взгляните на дело с
новой стороны

Вы можете либо разу-
чить позы «Раздели ус»,
«Припавший к земле
тигр» или
«Установка
с т о л б а » ,
рекоменду-
емые пси-
хологом (и
дамой, у
к о т о р о й ,
вероятно,
от природы
необыкно-
венно силь-
ны тазо-
бедренные
с ус т а вы )
доктором
Пэм Спарр
в книге
«Сенсационный секс»,
либо купить «Книгу-рас-
кладушку о сексе» Рубес-
са и Моэрбека.

4. Молчание – золото
Все авторы единодуш-

но уверяют, что разгово-
ры – это хорошо. Или, как
сформулировано в «Спа-
ривании в неволе»: «От-
кровенный и честный ди-
алог создает необходи-
мые ресурсы для удов-
летворения требований,
предъявляемых к нам со-
временными моделями
отношений в парах». Но
все авторы также соглас-
ны с тем, что слишком
много разговоров – это
вредно. Во-первых, пото-
му, что «способность вы-
ражать свои чувства сло-
вами – не та черта, кото-
рая ценится при форми-
ровании мужчины», по-
этому мужчины страда-
ют «хронической недо-
статочностью душевной
близости, которую нужно
постоянно корректиро-
вать», и потому у их под-
руг складывается ощу-
щение, что мужчины их
не ценят. А во-вторых,
потому... ну, а кому захо-
чется находиться рядом
с человеком, который
целый день болтает, бол-
тает, болтает, черт его
возьми?

Все восхваляют вол-
шебную силу «встречи
взглядами», но в «Урба-
нистической тантре»

опять же берется осно-
вополагающий принцип
и доводится до такого со-
стояния, когда его впору
помещать в Музей Идей
на Грани Безумия. Автор
призывает смотреть
только в тот глаз вашего

возлюбленного/возлюб-
ленной, который не явля-
ется доминирующим,
ибо именно этот глаз –
врата души. «Вам не
следует опасаться, что
вы случайно заглянете
ему в душу без его раз-
решения или нечаянно
допустите его в свою, –
великодушно добавляет
автор. – Врата остаются
плотно закрытыми, пока
вы по-настоящему не за-
хотите их раскрыть».
Вот это я понимаю –
верх безопасного секса!

5. Главное – выбрать
правильное место

Езжайте за город – со-
ветуют на страницах
книги «На скорую руку»
– и любите друг друга до
изнеможения в сараях и
конюшнях, где все ды-
шит «Любовником леди
Чаттерлей». Конечно,
учитывая нынешнее со-
стояние рынка недвижи-
мости, вы не успеете
сделать дело, как обна-
ружите, что вашу ко-
нюшню перестроили под
жилой комплекс на 18
квартир.

Либо перебирайтесь
в Австралию. Начинаю-
щим тантристам сове-
тую начинать с малого:
например, с короткой
прогулки по Файли и
усердного откашлива-
ния.

6. Долой детей!
Избавьтесь от них, со-

ветуют в «Спаривании в
неволе». Отправьте их в
приют или в школу-ин-
тернат или просто поса-
дите в шкаф – главное,
чтоб их рядом с вами не
было. «Счастливые роди-
тели – это счастливые

дети, а значит, вам ни
капельки не следует ко-
рить себя за то, что вы
часто пренебрегаете
ими ради моментов
«мама с папой должны
побыть одни», – говорит
Кокс. Доказывая, что за-
нудный стиль не мешает
похоти, если разбавить
его кучей картинок, где
дамочки с надутыми гу-
бами демонстрируют
красивое белье.

7. Долой идеологию!
Все, в чем вас уверя-

ет западное общество,
неправда. Возьмите
традиционные нормы:
«требование, чтобы мы
полагались только на
себя, налагаемое культу-
рой», консьюмеризм,
«открытое и честное об-
щение», индивидуа-
лизм, демократия, авто-
номность личности, ра-
венство – и выбросите
их на помойку. Все они –
яд для здорового секса,
который по причинам,
лучше всего известным
глубоким дикарским
дебрям нашего созна-
ния, в значительной
мере держится на сек-
ретности, неравенстве
власти и уязвимости.
Вам это не нравится,
мне это не нравится, ни-
кому из авторов книг это
не нравится, но наши
тела ниже пояса от тако-
го расклада в восторге,
так что смиритесь.

8. Практичность,
практичность и еще раз
практичность

Все настаивают, что
секс-игрушки надо дер-
жать в чистоте, ногти
стричь, а просроченные
презервативы выкиды-
вать. Но не забывайте и
о других маленьких хит-
ростях, например: «Что-
бы веревка не разлохма-
чивалась, обмакните ее
концы в клей или лак для
ногтей либо обмотайте
их скотчем», или «прячь-
те тюбики со смазкой в
тайниках. Купите ма-
ленькие «дорожные
саше» со смазкой и но-
сите с собой – мало ли
где подвернется слу-
чай!»

9. Ролевые игры
Победа над скованно-

стью, дополнительный
азарт и смак! «Запрет-
ные плоды» понарошку
(курьеры, няни, знаме-
нитости) могут быть не
хуже, чем в реальности.
Однако все авторы как-то
забывают упомянуть о
фантазии номер один,
владеющей умами всех
женщин, – знойном ди-
карском сексе с челове-
ком, который может тихо
закрыть за собой дверь
или, поднимая сиденье
унитаза, не стукать им
всякий раз о бачок с та-
кой силой, точно у него с
этим сиденьем личные
счеты. Так что позволим
себе усомниться в дос-
товерности всего кано-
на.

10. Учтите, под каким
знаком Зодиака вы роди-
лись

Если, к примеру,
ваша любимая ролевая
игра – изображать па-
рочку клинических де-
билов, почему бы не по-
верить в том, что вы мо-
жете восстановить свое
либидо, занимаясь сек-
сом в соответствии с
вашими врожденны-
ми  по требн ост ям и,
которые, в свою оче-
редь,  обусловле ны
вашим знаком Зоди-
ака. Вам потребуется
книга «Секстрология:
Астрология секса и по-
лов», а также фронталь-
ная лоботомия.

Желаю удачи!

В США провели новое
исследование, касающе-
еся сексуальной жизни и
проблемы употребления
наркотиков. Выяснилось,
что лишь четыре процен-
та взрослых жителей
США являются девствен-
никами, однако 20 про-
центов пробовали тяже-
лые наркотики, такие как
кокаин или крэк.

Однако наибольшую
обеспокоенность ученых
вызвал возраст, когда
большинство опрошен-
ных впервые занимались
сексом.

«У нас до сих пор ос-
таются проблемы со
здоровьем в связи с
тем, что огромное коли-
чество взрослых впер-
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вые начало заниматься
сексом в слишком юном
возрасте, - заявила Кэт-
рин Портер, представи-
тель Американского на-
ционального статисти-
ческого центра здоро-
вья, который провел оп-

рос среди более шести
тысяч человек. - Это вы-
зывает наше беспокой-
ство, так как рискован-
ное сексуальное пове-
дение может привести к
болезням, передающим-
ся половым путем, и не-

запланированной бере-
менности».

Как было установлено,
96 процентов взрослых
американцев в возрасте
от 20 до 59 лет занимают-
ся сексом – и не только
вагинальным, но и ораль-
ным и анальным, гово-
рится в исследовании.
Сотрудники статистичес-
кого центра полагают, что
их данные по поводу сек-
суального поведения жи-
телей США и употребле-
ния наркотиков являются
наиболее достоверными,
так как при сборе данных
исследователи использо-
вали новый метод сбора
данных.

По словам доктора Пор-
тер, полученные результа-
ты ее не удивляют, однако
тот факт, что тенденции
сохраняются, крайне удру-
чает. «28 процентов афро-

американцев сообщили,
что впервые занимались
сексом до 15 лет, - отмети-
ла сотрудница статисти-
ческого центра. – Среди
белого населения этот по-
казатель составил 14 про-
центов. Это означает, что
нам предстоит проделать
большую работу».

Исследование, прове-
денное в 1999 и 2002 годах,
показало, что 46 процен-
тов темнокожих жителей
США за свою жизнь имели
более 15 сексуальных парт-
неров. Более того, 17 про-
центов мужчин и десять
процентов женщин заяви-
ли, что только за прошед-
ший год у них было более
двух сексуальных партне-
ров. Притом, чем моложе
был участник исследова-
ния, тем больше у него
было партнеров.

Исследователи выясни-

ли, что 24 процентов про-
живающих в США мекси-
канских мужчин и 45 про-
центов женщин вообще
никогда не занимались
сексом. Для всех мужчин
средний показавтель коли-
чества сексуальных парт-
неров был равен 6,8. Для
женщин – 3,7.

Что касается наркоти-
ков, то 19 процентов жите-
лей США в возрасте от 20
до 29 лет пробовали кока-
ин и крэк. В возрастной
группе от 30 до 39 лет нар-
котические вещества про-
бовали 27 процентов. По-
казатель для сорокалетних
составил 26 процентов. В
возрасте 50-59 лет нарко-
тики употребляли 9,6 про-
цента опрошенных. «Этот
показатель был бы совер-
шенно другой, если бы мы
включили в список мари-
хуану», - отметила Портер.
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Российский коррес-
пондент Times ничуть
не удивлен тем, что в
одном из исследований
Москва была названа
самым дорогим горо-
дом мира.

Когда вскоре после
нашего приезда в Мос-
кву мы с женой заказа-
ли в ресторане вино,
нам казалось, что цена
на него вполне разум-
ная – какие-то 15 фун-
тов. И лишь когда офи-
циант принес две ма-
ленькие рюмки, мы по-
няли, что переселились
в самый дорогой город
на свете. Как обнаружи-
лось, бутылка этого со-
вершенно заурядного
пойла обошлась бы нам
всего-то в 50 фунтов.

Так нас бесцеремон-
но посвятили в то, что
подтвердили результа-
ты недавнего исследо-
вания фирмы Mercer
Human Resource
Consulting: отныне Мос-
ква самый дорогой го-
род на планете для про-
живания иностранцев.
Она оттеснила на вто-
рое место даже Лондон.

Спустя девять меся-
цев я притерпелся к та-

ким нелепостям, как ка-
пучино за 200 рублей –
я утешаю себя тем, что
четыре фунта за чашку
хорошего кофе – это
еще туда-сюда. А по
сравнению с ломтиком
чизкейка за шесть фун-
тов, который я только
заказал к кофе, цена
вообще пустяковая.

Когда-то Москва была
центром всемирной
борьбы против буржуаз-
ной роскоши и разложе-
ния, но сегодня она ши-
кует, наслаждаясь ново-
обретенным статусом
столицы капиталисти-
ческих излишеств. На
взгляд многих россиян,
чем более «элитно» не-
что, тем лучше.

Последним криком
моды среди сверхбога-
чей на московских ули-
цах с их бескрайними
пробками в этом году,
похоже, являются «бен-
тли» с мягкой крышей,
тогда как навороченные
BMW – банальный вы-
бор для тех, кто не
сверхбогат, а просто
очень богат. Старый

В Москве по все-
му городу вводится
ярлык для обозначе-
ния генетически не
модифицированных
продуктов питания.
Экологи восторгают-
ся новшеством, на-
зывая его проры-
вом, а иностранные
производители жа-
луются на его слож-
ность и дороговизну.

Небольшая груп-
па индивидуальных
производителей
продуктов питания в
мире уже использу-
ют маркировку на
своей продукции, указы-
вающую, что она не со-
держит генетически мо-
дифицированных (ГМ)
ингредиентов – однако
это первая масштабная
политическая попытка
вести такую систему по-
всеместно, сообщает
Greenpeace, выражая
надежду, что остальные
воспримут этот опыт как
прецедент.

«Такая маркировка
важна для потребите-
лей, чтобы они знали,
какие из компаний тща-
тельно контролируют со-
держание этих ингреди-
ентов в своей продук-
ции», – говорит специа-
лист по генно-модифи-
цированным продуктам
из российского
Greenpeace Наталья Оле-
фиренко.

После официальной –
добровольной – провер-
ки производители полу-
чат право в течение года
ставить на свою продук-
цию в Москве ярлык,
свидетельствующий об
отсутствии ГМ-ингреди-
ентов.

Евросоюз уже настаи-
вает, что продукты, со-
держащие свыше 0,9
процента ГМ-ингредиен-
тов, должны снабжаться
соответствующим ука-
занием на упаковке, но
активисты борьбы за
чистоту окружающей
среды утверждают, что
этого недостаточно.

«Для всего мира очень
важно посмотреть на
Москву» – говорит Оле-
фиренко.

По оценкам
Greenpeace, около 80
процентов продуктов
российского производ-
ства не содержат в себе
генно-модифицирован-
ных ингредиентов, что
соответствует положе-
нию в других развиваю-
щихся странах. В отли-
чие от ЕС и более бога-
тых стран, где таких про-
дуктов 20 процентов. Од-
нако Greenpeace счита-
ет, что часть стран ЕС
могла бы последовать
примеру Москвы, если
ее опыт будет успеш-
ным, хотя такая мар-
кировка товаров дол-
жна оставаться доб-
ровольной.

Иностранные произ-
водители пищевых про-
дуктов говорят, что это
только одна из про-
блем, связанных с мар-
кировкой.

Супермаркеты, жаж-

Репортаж из самого дорогого
города на планете

Тони  ХЭЛПИН

анекдот о «новых рус-
ских» бизнесменах,
сравнивающих одина-
ковые галстуки, чтобы
выяснить, кто запла-
тил больше, остается
актуальным.

Даже простые моск-
вичи, по-видимому, на-
ходят повод для какой-
то извращенной гордо-
сти в том, что их город
хоть в чем-то на первом
месте в мире – даже
если это сомнительная
честь жить в очаге мо-
шеннических накруток.
Многие рассуждают
так: по подобным це-
нам платят только ино-
странцы, а им это по
карману, верно?

Ну, и да, и нет. Безус-
ловно, иностранцы не
могут положиться на
родственников, друзей
и «знание местности» –
все то, что помогает
москвичам тратить на
жизнь гораздо меньше
денег, чем приходится
выкладывать иностран-
цам. Но в значительной
мере дороговизна жиз-
ни в Москве привязана
к бешено растущим це-
нам на недвижимость,
а эти цены косвенно

затрагивают всех за
счет удорожания това-
ров и услуг.

Недавно один мой
друг решил открыть ма-
газин и стал искать по-
мещение. Ему предло-
жили сто квадратных
метров на первом эта-
же жилого дома. В аген-
тстве недвижимости
сказали, что владелец
очень хочет заключить
сделку и снизил аренд-
ную плату до 1250 дол-
ларов. Вот только оказа-
лось, что эти деньги
надо платить в год за
один квадратный метр.
Какие-то жалкие 125 ты-
сяч долларов...

Подобные сюрпризы
поджидают иностран-
цев и при поиске квар-
тиры – в центре Моск-
вы арендная плата мо-
жет составлять от де-
сяти до двадцати ты-
сяч долларов в месяц.
Как и в Лондоне, при-
обретение жилья ста-
ло основным источни-
ком головной боли
для местного расту-
щего «среднего клас-

са» – цена одного квад-
ратного метра превы-
шает три тысячи дол-
ларов.

Подоходный налог в
России взимается по
твердой ставке – 13 про-
центов независимо от
суммы дохода, что яв-
ляется ключевым фак-
тором местного бума
культуры потребления.
Но высокие таможен-
ные пошлины, которы-
ми облагаются импорт-
ные товары, означают,
что шопинг – дорогое
удовольствие.

Вам нужна обувь? Во
многих магазинах цена
на пару ботинок начина-
ется от 60 фунтов. Вы
хотите, чтобы за эти
деньги вас еще и хоро-
шо обслужили? Не на-
дейтесь: возможно,
Москва увлеклась кон-
сьюмеризмом, но каче-
ство сервиса остается
однозначно советским
и покупатель почти все-
гда неправ. Если с покуп-
кой что-то не так, будь-
те готовы долго ругать-
ся, добиваясь либо за-
мены товара, либо воз-
врата денег.

В исследовании
Mercer заострялось вни-
мание на цене на меж-
дународные издания как

на одном из
э л е м е н т о в
дороговизны
жизни для
иностранцев
в чужих стра-
нах. Vanity Fair
стоит в мага-
зине непода-
леку от мое-
го дома 14
фунтов, что
у б е д и л о
меня, что без
этой роскоши
я как-нибудь
обойдусь.

Но тари-
фы на пользование ин-
тернетом вполне ра-
зумные, а на мобиль-
ную связь – даже низ-
кие, поэтому в Москве
никогда не чувствуешь
себя изолированным от
остального мира.

Кое-что здесь даже
намного дешевле. Бен-
зин – 40 пенсов за литр.
Поездка в великолеп-
ном московском метро
обойдется всего при-
близительно в 35 пен-
сов или даже дешевле,
если вы купите билет
на несколько поездок.

Сигареты? Доллар
за пачку, кури – не
хочу. А когда вам все
осточертеет, можно
надраться – это вас,
как и многих россиян,
не разорит,  если
только вы ограничи-
те себя местной вод-
кой и пивом.

Топить ваши горести
в импортных винах, ли-
керах и других спиртных
напитках не советую –
это лишь отрезвит вас,
напомнив, что вы живе-
те в Москве.

Покупайте еду в Москве
Джеймс  КИЛНЕР

дущие оказать услугу
московскому правитель-
ству, намекнули, что бу-
дут закупать только това-
ры с ярлыками, свиде-
тельствующими об от-
сутствии ГМ-ингредиен-
тов. А сигналы, поступа-
ющие со стороны влас-
тей, указывают, что та-
кая маркировка будет
фактически принуди-
тельной, говорят пред-
ставители лобби произ-
водителей.

«К тому же это допол-
нительные расходы, –
говорит Алексей Попо-
вичев, глава компании
Rusbrand, представляю-
щей на российском рын-
ке западных произво-
дителей Nestle и Kraft.
– Это требует проведе-
ния специальных ана-
лизов, специальных
упаковок, и эти расхо-
ды будут переложены на
потребителя».

Мелкие отечествен-
ные производители, ве-
роятно, еще сильнее
ощутят бремя расходов
на дополнительную мар-
кировку, так как они не
смогут распределить их
за счет экономики про-
даж, говорит он.

Западные компании
также настаивают, что
информация о наличии
ГМ-ингредиентов на упа-
ковке может ввести по-
требителя в заблужде-
ние, вынудив покупать
товары более низкого
качества, поскольку ут-
верждение, что они не
содержат генно-моди-
фицированных ингреди-
ентов, может быть оши-
бочно воспринято как
эквивалентное тому, что
все ингредиенты высо-
кого качества.

Аргентинские яблоки
Greenpeace предосте-

регает, что в системе
ГМ-маркировки в Моск-
ве содержатся просче-
ты, указывая, что систе-
ма анализов, избранная
Москвой, не апробиро-
вана, хотя, как они гово-
рят, более двух милли-
онов долларов уже потра-
чены на оборудование
для лабораторий, при-
надлежащих московско-
му бизнесмену.

Этот проект, инициа-
тива 70-летнего мэра
Москвы Юрия Лужкова,
начнется в городе, эко-
логические проблемы
которого необычайно
тяжелы: дороги Москвы
задыхаются от обилия
транспорта, жители

выбрасывают мусор, не
заботясь о переработке
сырья, а центральное

отопление производит
тепло на пределе воз-
можностей даже в са-
мую мягкую зиму.

Россия отстает в
сфере многомиллион-
ной индустрии органи-
ческих продуктов пита-
ния – в Москве всего
один самостоятельно
сформировавшийся
супермаркет органи-
ческого питания –
Grunwald. Он притаился
на нижнем этаже 18-
этажного жилого дома в
зеленом пригороде в 30
минутах езды на метро
от центра Москвы.

Иностранцы и богатые
россияне, которые живут
в близлежащих домах и
на дачах, огороженных
заборами, формируют
клиентуру этого магази-
на, говорит менеджер по
маркетингу Марина Гол-
динберг. Все продукты
магазина – а все они ино-
странные – сертифици-
рованы как не содержа-
щие ГМ-ингредиентов. В
рабочий день, в днев-
ное время полки мага-
зина осматривали не-
сколько женщин сред-
них лет в дизайнерских
очках и в нарядах из
последних коллекций
Лондона и Парижа.

Они приценивались к
органическим яблокам
из Аргентины по 12,50
долларов за килограмм
и дикому лососю из
Швеции по 80 долларов
за килограмм.

«С появлением ново-
го закона мы будем за-
купать продукты у мест-
ных производителей,
цены снизятся, и здесь
будет отовариваться
больше людей», – гово-
рит Голдинберг.

Дмитрий Янин, глава
Российской междуна-
родной конфедерации
обществ потребителей
(КонфОП) говорит, что,
по результатам иссле-
дований, для большин-
ства россиян отсут-
ствие ГМ-ингредиентов
не является приорите-
том при выборе продук-
тов питания.

По его словам, про-
шлогодний мониторинг
показал: 60 процентов
потребителей в России
сказали, что определя-
ющим фактором при по-
купке продуктов пита-
ния для них является
цена, и только пять про-
центов указали в каче-
стве важного фактора
ингредиенты.
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Несколько фотографий,
изменивших мир

История жизни
Доротеи оказалась
такой же притяга-
тельной, как и ее пор-
трет. В свои 32 года
она уже была мате-
рью семерых детей и
вдовой. Оказавшись
практически без
средств к существо-
ванию, ее семья ока-
залась в трудовом
лагере для пересе-
ленцев.

Публикация фото-
графии произвела
эффект разорвав-
шейся бомбы. Исто-
рия Томпс он, по-
явившаяся на облож-
ках самых автори-

Война в каждом доме
Один из первых военных фотокорреспондентов

Мэттью Брэди был известен как создатель даггеро-
типа Авраама Линкольна. У него было все: карьера,
деньги, собственный бизнес. Всем этим он и риск-
нул во время гражданской войны в США, последо-
вав за армией северян с фотокамерой в руках.

За несколько лет войны Брэди и его команда сделали бо-
лее семи тысяч снимков. Фотографии, казавшиеся такими
уместными на поле битвы, обладали очень тяжелой аурой.
Однако именно благодаря им простые американцы впервые
смогли увидеть горькую военную действительность, не за-
вуалированную ура-патриотическими лозунгами.

Символ мира
14 августа 1945 новость о капитуляции Японии воз-

вестила окончание Второй мировой войны. Бурное
празднование началось и на улицах Нью-Йорка, но,
возможно, ни один из жителей города не чувство-
вал себя в тот момент более счастливым, чем во-
енные.

Среди лю-
дей, собрав-
шихся в  тот
день на Таймс-
сквер, был и не-
мецкий иммиг-
рант Альфред
Э й з е н ш т а д т .
Он и приметил
моряка, «иду-
щего по улице и
х в а т а в ш е г о
каждую девоч-
ку». Ему было
н а п л е в а т ь ,
была ли она «ба-
бушкой, креп-
кой, худой, ста-
рой или моло-
дой».

К о н е ч н о ,
ф о т о г р а ф и я
моряка, запе-
чатлевающего
поцелуй на гу-
бах почтенной

пенсионерки, никогда не появилась бы на обложке жур-
нала Life. Но когда лихой военный закружил в танце и
поцеловал привлекательную медсестру, а Эйзенштадт
сделал снимок, изображение было растиражировано га-
зетами по всей стране.

Она так и осталась устойчивым символом борьбы за мир.

Гении – обычные люди
Эйншнейн со-

вершил пере-
ворот в ядер-
ной физике и
квантовой ме-
ханике, а это
фотография из-
менила отноше-
ние как к нему,
так и к ученым в
целом.

В момент съем-
ки 72-летний уче-
ный слишком ус-
тал от постоянно-
го преследования
прессы. Когда его
в стотысячный раз
попросили улыб-
нуться в камеру,
он предъявил фо-
тографу Артуру
Сэйссу высунутый
язык. Фотография
моментально ста-
ла классической.

Так продолжа-
лось до 1994 года,
пока приемный
сын автора фото-
графии - Кристиан
Сперлинг - не при-
знался, что его от-
чим, Мармадьюк
Уэтерелл, наня-
тый лондонской
газетой Daily Mail
для поиска круп-
ного животного,
сделал поддель-

Лицо Великой Депрессии
Благодаря легендарному фотографу Доротее Ланж, на протяжении многих

лет Флоренс Оуен Томпсон была в буквальном смысле олицетворением Ве-
ликой Депрессии. Ланж сделала снимок во время посещения лагеря сборщи-
ков овощей в Калифорнии в феврале 1936 года.

Всемирный обман
Это расплывчатое фото, сделанное в апреле 1934 года, известно всему

миру. Оно 60 лет питало самые невероятные предположения о живом иско-
паемом ящере, живущем в наши дни в шотландском озере Лох-Несс, иници-
ировало несколько подводных экспедиций и дало начало индустрии туризма
в маленьком горном городке.

тетных изданий, выз-
вало немедленный
отклик. Администра-
ция по делам пересе-
ленцев немедленно
направила в лагерь
еду и предметы пер-
вой необходимости.
К сожалению, семья
Томпсон к этому мо-
менту уже покинула
обжитое место и от
щедрот правитель-
ства ничего не полу-
чила.

Кстати, имени жен-
щины на фотографии,
никто не знал. Лишь
спустя 40 лет, в 1976
году Томпсон «раскры-
ла инкогнито».

ное фото «ящера» при по-
мощи пасынка и сына. «Нес-
си» была сконструирована
на скорую руку и поддержи-
валась на поверхности при
помощи игрушечной под-
водной лодки и противове-
са из дощечек. Для того, что-
бы история была более
правдоподобной, мошен-
ники уговорили местного
хирурга Роберта Кеннета
Уилсона назваться автором
снимка.

Пропаганду социалистической революции в Бо-
ливии привела к тому, что боливийские солдаты
захватили и казнили аргентинского героя кубинс-
кой революции в 1967. Перед захоронением в сек-
ретной могиле, убийцы собрались вокруг него. Они
хотели доказать, что «команданте Че».

Но фотография, обошедшая весь свет, имела
поразительное сходство с относящимися к эпохе
Возрождения изображениями Иисуса, снятого от
креста. Лицо Че устрашающе спокойно, а его убий-
цы прихорашиваются перед камерой. Один даже
показывает на рану. Благодаря этой фотографии,
Че Гевару будут вечно помнить как «мученика, по-
гибшего за простой народ».

Рождение легенды
Эрнесто «Че» Гевара давно стал «святым покровителем» революционеров

всего мира. Вне всяких сомнений он - человек-легенда, причем этот статус
ему присвоила не жизнь, а смерть. Запечатленная фотокамерой.

Символ борьбы за независимость
Махатма Ганди не любил фотографироваться,

однако в 1946 году штатному сотруднику журнала
Life, Маргарет Борк-Уайт, было разрешено сделать
его фото на фоне прялки - символа борьбы за
независимость Индии. Прежде чем фотографа
допустили до фотосессии, ей самой пришлось
научиться пользоваться станком - таковы были
требования окружения Ганди.

Ей пришлось преодолеть еще два предпятсвия. Для
начала выяснилось, что с Ганди запрещено заговаривать -
у него был традиционный «день тишины». И, поскольку он
терпеть не мог яркий свет, Маргарет было разрешено

сделать всего три. Два первых фото оказались неудачными, но третий - получился. Имен-
но он сформировал образ Ганди для миллионов людей. Фотография стала последним
прижизненным портретом Ганди - через два года он был убит.
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История Кубка на-
считывает уже более
90 лет, а нынешний ро-
зыгрыш станет 42-м по
счету. На этот раз 12
сильнейших сборных
региона собрались в
Венесуэле, где в сере-
дине июля и опреде-
лится победитель.

Впервые этот инте-
реснейший турнир
прошел в 1916 году.
Тогда в Аргентине по-
мимо хозяев в нем уча-
ствовали еще сборные
Уругвая, Бразилии и
Чили. Первыми чемпи-
онами Америки стали
уругвайцы, которые,
кстати, по количеству
побед на «Копа Амери-
ка» лидируют вместе с
аргентинцами. У обеих
команд по 14 титулов.
Впрочем, эти две ко-
манды в последний раз
поднимали заветный
трофей над головой
уже давно: Аргентина
в 1993 году, а Уругвай –
в 1995-м. Ну а последними
чемпионами американского
континента в 2004 году ста-
ла сборная Бразилии, для
которой этот титул стал
всего шестым.

В нынешнем турнире
примут участие 12 сборных,
которые поделены на три
группы. Десять из них пред-
ставляют Латинскую Амери-
ку, а от Северной Америки
борьбу за титул поведут
две ведущие сборные –
США и Мексики.

Кстати, именно эти две
команды на днях и разыгра-
ли между собой титул чем-
пиона КОНКАКАФ. На этот
раз успех сопутствовал
американцам. Теперь ко-
манды Боба Брэдли и Уго
Санчеса после их родного
соревнования в региональ-
ной конфедерации, к кото-
рой они приписаны ФИФА,
ждет соперничество с куда
более серьезными сопер-
никами.

На нынешнем турнире в
группе А сыграют команды
Венесуэлы, Уругвая, Перу и
Боливии, в квартете под ли-
терой В выступят Бразилия,
Чили, Мексика и Эквадор, а
в группе С оказались сбор-
ные Аргентины, Парагвая,
США и Колумбии.

Одной из главных отли-
чительных особенностей
нынешнего турнира стало
большое количество звезд
первой величины в составах
команд. Впрочем, лидеры
сборной Бразилии – Кака и

Иашвили признан лучшим
Немецкий футбольный журнал Kicker назвал луч-

шего нападающего второй Бундеслиги. Им стал
форвард сборной Грузии по футболу Александр
Иашвили, защищавший в прошедшем сезоне цвета
«Фрайбурга».

Что ж, хороший почин к но-
вому сезону, который Иашви-
ли проведет в первой Бундес-
лиге, в составе «Карлсруэ».

«Полный сил, 29-летний гру-
зинский футболист был глав-
ной фигурой команды Фоль-
кера Финке, - пишет Kicker. –
Именно заслуга тренера в том,
что Иашвили провел замеча-
тельный сезон. После двух-
летней паузы грузин вновь в
блестящей форме».

Александр забил в прошед-
шем сезоне десять голов и
сделал 15 голевых передач. Неудивительно, что укрепляю-
щий свой состав «Карлсруэ» подписал с грузинским футбо-
листам трехлетний контракт.

Лучшая пятерка Бундеслиги-2
1. Александр Иашвили (29 лет, «Фрайбург»)
2. Беркант Гектан (26 лет, «Мюнхен 1860»)
3. Эдмон Каплан (24 года, «Карлсруэ»)
4. Патрик Хелмес (23 гола, «Кельн»)
5. Аксель Лаваре (33 гола, «Аугсбруг»)

Первоначально предпола-
галось, что Клозе, который
провел в составе «Вердера»
89 матчей в бундеслиге и за-
бил 53 гола, перейдет в «Ба-
варию» летом 2008 года. На-
падающий сделал себе имя
в «Кайзерслаутерне» в сезо-
не 2000/01, а в 69 встречах за
сборную Германии 33 раза
поразил ворота соперников.
Сумма трансфера не разгла-
шается, однако, по неофици-
альной информации, она со-
ставила около 12 миллионов
евро. «Эта сделка выгодна
для всех», - заметил прези-
дент «Баварии» Карл-Хайнц
Румменигге.

В предстоящем сезоне
мюнхенцы впервые за после-
дние 11 лет не примут учас-
тия в Лиге чемпионов УЕФА,
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Фавориты – Аргентина и Бразилия
В ночь со вторника на среду в Венесуэле стартовал 42-й Кубок Америки по

футболу. 12 сильнейших команд этого региона поведут борьбу за главный
приз. Фавориты турнира – Аргентина и Бразилия. В ночь на среду прошли два
первых матча. Уругвай – Перу и Венесуэла – Боливия.
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Роналдиньо – от участия в
Кубке Америки все же отка-
зались, за что теперь нещад-
но критикуются в прессе.
Зато Аргентина привезла в
Венесуэлу сильнейший со-
став. И не случайно именно
эта команда является глав-
ным претендентом на ус-
пех.

Сборная Бразилии при-
была на турнир в весьма эк-
спериментальном составе.
Главный тренер сборной
Бразилии Дунга собрал под
знамена главной команды
страны рекордное европей-
ское представительство. Из
22 футболистов лишь трое
представляют чемпионат
Бразилии. Атакующая линия
пятикратных чемпионов
мира более чем интересна
– тут и Фред из «Лиона», и

Афонсо Алвес
из «Херенвена»,
и выступающий
на позиции оття-
нутого форвар-
да Робиньо из
«Реала», и Вагнер
Лав из московс-
кого ЦСКА.

Ожидается на
Кубке Америки и
появление геро-
ев прошлого.
Так, в Венесуэлу
прибудет Диего
Марадона, кото-
рый в последнее
время часто бо-
леет. Марадону
позвал на тур-
нир его друг,
президент Вене-
суэлы Уго Чавес,
который играл
активную роль в
о р г а н и з а ц и и
турнира.

В последнее
время Венесуэ-
ла охвачена про-
тестами, и связа-

ны они с закрытием в кон-
це мая оппозиционной те-
лекомпании RCTV. Уго Ча-
вес уже обвинил демонст-
рантов, что им платит Ва-
шингтон, и заявил, что они
намерены сорвать Copa
America.

Для страны – хозяйки
чемпионата «Копа Америка»
станет, конечно, важным
событием, но едва ли даже
самые преданные болель-
щики сборной Венесуэлы
надеются, что их команда
победит на турнире. Вене-
суэла всегда считалась сла-
бейшей сборной Южной
Америки. В последнее вре-
мя она немного подтяну-
лась к середнякам, но дос-
тижением для этой коман-
ды станет уже выход из
группы.

Эрикссон возглавил «Манчестер Cити»

Все победители Кубка Америка
Аргентина - 1921, 1925, 1927, 1929, 1937, 1941, 1945, 1946,

1947, 1955, 1957, 1959, 1991, 1993
Уругвай - 1916, 1917, 1920, 1923, 1924, 1926, 1935, 1942, 1956,

1959, 1967, 1983, 1987, 1995
Бразилия - 1919, 1922, 1949, 1989, 1997, 1999, 2004
Парагвай - 1953, 1979
Перу - 1939, 1975
Боливия – 1963
Колумбия – 2001

Кубок Америки
Первый этап. (26 июня - 5 июля)
Группа А: Венесуэла, Уругвай, Перу, Боливия
Группа В: Бразилия, Эквадор, Чили, Мексика
Группа С: Аргентина, США, Парагвай, Колумбия
Четвертьфиналы - 7 и 8 июля
Полуфиналы - 10 и 11 июля
Финал и матч за третье место - 14 июля

Шведский тренер Свен-Йоран Эрикссон, долгое время работавший со сбор-
ной Англии, подписал контракт с клубом премьер-лиги «Манчестер Сити». По
информации Sky News, соглашение рассчитано на три года.

Контракт с Эрикссоном
был подписан через не-
сколько дней после того,
как владельцем клуба стал
бывший премьер-министр
Таиланда Таксин Чинават.

Свен-Йоран Эрикссон
ушел с поста главного тре-
нера сборной Англии пос-
ле чемпионата мира 2006
года в Германии, где англи-
чане дошли до 1/4 финала
и уступили в серии пеналь-

ти португальцам. В сезоне -
2006/07 шведский специа-
лист не занимался тренерс-
кой деятельностью.

Что касается «Манчестер
Сити», то по итогам минув-
шего сезона руководство
клуба рассталось со Стюар-
том Пирсом. С этим настав-
ником команда заняла лишь
14-е место в чемпионате
Англии, набрав 42 очка в 38
матчах.

Вслед за Анри
Полузащитник сборной Кот-д’Ивуара Яя Туре пе-

решел в «Барселону» и заявил, что готов оставить
свой след в европейском футболе.

Экс-футболист «Монако» перебрался в столицу Катало-
нии через день после того, как туда официально перешел
Тьерри Анри. Ивуариец провел всего один сезон в чемпио-
нате Франции, где забил пять голов в 27 матчах, но этого
оказалось достаточно, чтобы привлечь интерес испанцев.
По предварительной информации, за 24-летнего игрока «Бар-
са» выложила около девяти миллионов евро. «Необходимо
быть хорошо подготовленным к переходу в такой клуб, как
«Барселона». Чувствую, что готов к этому, и попытаюсь стать
ключевым игроком команды», - сказал Туре.

По стилю игры его часто сравнивают с Патриком Виейра,
но сам Туре считает иначе. «Уважаю Виейра, но я тоже очень
талантлив и хочу продемонстрировать на поле все, на что
способен, - пояснил он. - Еще будучи ребенком, я хотел иг-
рать в таком клубе. Моя мечта сбылась. Я хочу выучить ката-
лонский и сиюминутно начну брать уроки».

За свою непродолжительную карьеру младший брат за-
щитника лондонского «Арсенала» Коло Туре уже успел сме-
нить немало европейских клубов. Впервые Яя еще подрос-
тком громко заявил о себе в бельгийском «Беверене», отку-
да в 2004 году перешел в донецкий «Металлург». Перед се-
зоном 2005/06 он сменил «Металлург» на «Олимпиакос», от-
куда уже через год перебрался в «Монако».

Клозе - в «Баварии»
Очередным новичком «Баварии» стал нападающий

сборной Германии Мирослав Клозе, который пере-
брался в мюнхенский клуб из «Вердера».

и клуб сделает все возмож-
ное, чтобы избежать ошибки,
допущенной в прошлой кам-
пании. «Бавария» уже усили-
лась игроками сборной Герма-
нии Марселом Янсеном и
Яном Шлаудраффом, полу-
защитником сборной Турции
Хамитом Алтынтопом, арген-
тинским плеймейкером Хосе
Эрнесто Соса, французом
Франком Рибери и итальянс-
ким форвардом Лукой Тони.
Кроме того, в команду вер-
нулся бразильский хавбек Зе
Роберто.

«Мы знаем, что потеряли
хорошего игрока, однако
Клозе изменил свое реше-
ние, поскольку «Бавария»
сделала новое предложе-
ние, и ситуация стала другой,
- поведал спортивный ди-
ректор «Вердера» Клаус Ал-
лофс. - Это подстегнуло нас
прервать сотрудничество с
футболистом». В августе
бременцам предстоит сыг-
рать в третьем квалифика-
ционном раунде Лиги чемпи-
онов, тем не менее, клуб не
планирует искать замену
Клозе. «В прошлом сезоне
мы доказали, что способны
здорово играть и без него», -
подчеркнул Аллофс.
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а Общее количество завоеванных наград 15 медалей. Четыре из них - золотые.

Чемпионами в вольной борьбе стали Давид Марсакишвили и Торнике Хидашели, а
в греко-римской - Паата Бакуридзе и Васил Имерлишвили.

Также в активе грузинских борцов четыре серебряных и семь бронзовых наград.
В турнире приняли участие около 200 спортсменов из десяти стран стран.
Юношеская сборная Грузии по борьбе выступит на играх стран Черноморского

бассейна в Турции второго-восьмого июля и на главном турнире года - чемпионате
Европы в Варшаве. Турнир в столице Польши пройдет 26-30 июля.

Юноши привезли «золото»
Юношеская сборная Грузии по борьбе успешно выступила на междуна-

родном турнире в Иране. Команда заняла второе командное место, усту-
пив лишь хозяевам состязаний.

О т с т а -
вавшая от
конкурентов
з а я в к а
Сочи, при-
бавив за
последние
не с к о льк о
месяцев во-
семь бал-
лов, набра-
ла 83 балла
из 110 воз-
можных. Тот
же резуль-
тат показали и конкурен-
ты российского города
австрийский Зальцбург и
корейский Пхенчхан.

Однако команду зая-
вочного комитета «Сочи-
2014» специалисты
Around the Rings отмети-
ли особо, назвав ее «наи-
более сплоченной и пос-
ледовательной на протя-
жении всей заявочной
кампании от оргкомитета
до главы государства».
Команда Пхенчхана так-
же, по версии Around the
Rings, хорошо организо-
вана, но, по всей видимо-
сти, имеет слабую связь
с Олимпийским комите-
том Кореи. Зальцбург, не
имея ресурсов, сравни-
мых с конкурентами, не
избежал проблем с лиде-
рами и вынужден был
«беспомощно наблюдать,
как Олимпийский коми-
тет Австрии разбирался
с последствиями допин-
гового скандала на Олим-
пиаде в Турине».

О том, что Зальцбург
практически выбыл из
борьбы за Олимпиаду-
2014, говорилось и ранее.
Ныне эти предположения
только подтверждаются.
Остается только догады-
ваться, каким образом
эта заявка со спортивны-
ми объектами, построен-
ными в начале – середи-
не прошлого века, смогла
попасть в финал. Туринс-
кий допинговый скандал,
потеря главы заявочного
комитета Федора Рад-
манна и отсутствие под-
держки со стороны насе-
ления Зальцбурга лишь
«добили» одного из конку-
рентов Сочи.

Индекс Around the Rings
основан на 11 позициях,
комплексно отражающих
объективные и субъек-
тивные аспекты заявки
городов-кандидатов. До
последнего момента лиде-
ром этого рейтинга яв-
лялся Зальцбург, однако
его проблемы позволили
Сочи и Пхенчхану срав-
нять показатели. По срав-
нению с предыдущим
рейтингом Сочи приба-

В мужской части турни-
ра действительно все пре-
дельно просто. Все внима-
ние приковано к швейцар-
скому теннисисту Роже
Федереру, который наце-
лился на пятый титул под-
ряд. Ранее пять побед под-
ряд на Уимблдоне одержи-
вал только легендарный
швед Бьорн Борг.

Особенно заметно пре-
имущество Федерера ста-
новится именно на траве,
под которую его стиль
игры «заточен» идеально.
Вызов ему за последние
четыре года бросали мно-
гие, но сопротивления не
оказывал практически ник-
то. Пожалуй, единственный
теннисист, который спосо-
бен остановить «Fed-
express», - это Рафаэль На-
даль. Но только в том слу-
чае, если испанец, как и в
прошлом году, пройдет пару
первых раундов и «вкатит-
ся» в Уимблдон по-настоя-
щему.

В 2006 году Надаль дошел
до финала, заставив попро-
щаться с Уимблдоном само-
го Андре Агасси. Безуслов-
но, ветеран-американец
был уже не в той форме,
что раньше, и поражению
особо не расстроился, хотя
и понимал, что больше в ка-
честве активного теннисис-
та топтать идеально ровную
траву Уимблдона не будет.

«Грунтовик» Надаль в фи-
нале заставил понервничать
Федерера, в целом не усту-
пил ему в чисто травяном
теннисе, но отвернувшаяся
удача и мизерные нюансы, в
которых швейцарец был
чуть посильнее, в итоге не
позволили испанцу сотво-
рить главную теннисную
сенсацию последних лет.

Кроме Надаля рассчиты-
вать практически не на кого.

Финишный рывок
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В понедельник, ровно за десять дней до голо-
сования за столицу зимних Олимпийских и Па-
ралимпийских игр 2014 года, которое состоится
четвертого июля в Гватемале, американское ана-
литическое агентство Around the Rings, уже 15 лет
сообщающее о самых свежих новостях олимпий-
ского движения, выпустило последний рейтинг
городов-кандидатов. Рейтинг, кстати, претерпел
серьезные изменения.

вил восемь баллов, Пхен-
чхан – шесть, а Зальцбург
один балл потерял.

По мнению специалис-
тов Around the Rings, Сочи
прибавил в семи позици-
ях: стоимость Игр (пять
баллов вместо трех), ис-
тория проведения Олим-
пиад (девять вместо вось-
ми), олимпийское насле-
дие (девять вместо вось-
ми), маркетинг (девять
вместо восьми), безопас-
ность (шесть вместо
пяти), транспорт (шесть
вместо пяти) и опыт про-
ведения соревнований и
олимпийские объекты
(семь вместо шести).

Конечно, члены МОК
при вынесении своего ре-
шения не будут ориенти-
роваться на исследова-
ния. Для них главный до-
кумент – доклад собствен-
ной оценочной комиссии.
А она свой отчет предста-
вила уже в начале июня,
ровно за месяц до голосо-
вания. В нем заявки Заль-
цбурга и Пхенчхана были
описаны как «отличные», а
Сочи похвалили за стили-
стику заявки и ее предста-
вительность. И, хотя счи-
тается, что отчет оценоч-
ной комиссии не являет-
ся последней инстанцией,
формулировки этого до-
кумента ожидались с
большим нетерпением
всеми заинтересованны-
ми сторонами как свиде-
тельства предпочтений
председателя комиссии и
вице-президента МОК Чи-
хару Игайи.

Сильным плюсом Сочи
считается поддержка
правительства России во
главе с президентом Вла-
димиром Путиным, кото-
рый примет участие в
финальной презентации
сочинской заявки в Гвате-
мале. Не отстает от свое-
го коллеги и президент
Южной Кореи Но Му Хен,
который также изъявил
желание принять участие
в сессии МОК. Однако его
визит вряд ли произведет
такое же впечатление, как
присутствие главы рос-
сийского государства.

Стартовал Уимблдон
На кортах Уимблдона стартовал самый престижный теннисный турнир в

мире. Уимблдон, с одной стороны – всего лишь одно из четырех соревнова-
ний «Большого шлема». Но, с другой, все мечтают победить именно на травя-
ных кортах Всеанглийского клуба лаун-тенниса и крокета.

Даже если америка-
нец Энди Роддик со
своей убойной пода-
чей приедет на Уим-
блдон в лучшей
форме, он все рав-
но проиграет Феде-
реру. Такое уже
было, и не раз.

В женской сетке
ситуация намного
интереснее. На по-
беду может претен-
довать вся первая
десятка сеяных.

В первую очередь
это бельгийка Жюс-
тин Энен, которая в
начале сезона из-за
бракоразводного
процесса пропусти-
ла открытый чемпи-
онат Австралии, на-

брала отличную форму. На
грунте она выиграла «Ролан
Гаррос», причем ее преиму-
щество перед остальными
было даже более значитель-
ным, чем у Надаля. На траве
Энен выиграла турнир в Ис-
тборне, в финале победив
прошлогоднюю чемпионку
Уимблдона француженку
Амели Моресмо в затяжном
и драматичном поединке.
Ранее в нынешнем сезоне
бельгийка выиграла и пару
турниров на харде. В об-
щем, «универсальный сол-
дат» готова к покорению но-
вой вершины.

Называется еще та же
Моресмо, для которой ны-
нешний сезон складывает-
ся не слишком удачно. Пре-
тендуют на победу амери-
канка Серена Уильямс, сер-
бки Елена Янкович и Ана
Иванович, швейцарка Мар-
тина Хингис.

И, конечно, россиянка
Мария Шарапова. Правда,
чемпионка Уимблдона-2004
уже восемь месяцев не зна-
ет турнирных побед... Шара-
пова долго восстанавлива-
лась после травмы плеча и к
Уимблдону, по ее словам,
подошла в хорошей форме.

Для Марии этот турнир –
особенный, ведь именно
после 2004 года она стала
суперзвездой. В общем, ос-
тается верить в то, что Ша-
рапова действительно в
форме – если это так, то она
должна дойти как минимум
до полуфинала.

Бороться теннисистам
есть за что. Впервые в исто-
рии Уимблдона организато-
ры уравняли призовой фонд
для мужчин и женщин. Об-
щая сумма призовых на тур-
нире составит 11 миллионов
282 тысячи 710 фунтов стер-
лингов, а победители полу-
чат по 655 тысяч фунтов
(примерно 1,4 миллиона
долларов).

По этому показателю Уим-
блдону уступают все без ис-

ключения турниры, в том
числе и три других соревно-
вания из серии «Большого
шлема» – открытые чемпио-
наты Австралии, Франции и
США. В 1968 году легендар-
ные Род Лейвер и Билли
Джин Кинг за победу на Уим-
блдоне заработали смехот-
ворные деньги – 2000 и 750
фунтов соответственно.

Впервые в истории Уим-
блдона на турнире будет
применяться система элек-
тронного судейства Hawk-
eye, которая помогает
спортсменам и судьям опре-
делить точность попадания
мяча в пределы корта в спор-
ных ситуациях. Вновь, по
более чем столетней тради-
ции, зрители будут лако-
миться самой дорогой в
мире клубникой со сливка-
ми, а теннисисты все так же
продолжат потихоньку «ты-
рить» фирменные полотен-
ца, нанося организаторам
немалые убытки.

В общем, Уимблдон на-
чался. Чемпионы турнира
определятся седьмого и
восьмого июля, когда состо-
ятся финалы в женском и
мужском одиночных разря-
дах.
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По словам Доминго, пре-
мьера оперы в постановке
Аллена запланирована на
сезон 2008-09 годов. Киноре-
жиссеру предстоит занять-
ся оперой Пуччини «Джанни
Скикки». «Я пока не знаю,
что я должен делать, - зая-
вил кинорежиссер, коммен-
тируя свой дебют на опер-
ной сцене. - Однако неком-
петентность никогда не ме-
шала мне с энтузиазмом
браться за дело».

«Джанни Скикки» - заклю-
чительная часть «Триптиха»
- трех одноактных опер Пу-
чиини. Две другие части -
«Плащ» и «Сестра Анжелика»
- должны появиться на сце-
не Лос-анжелесской оперы
в постановке кинорежиссе-
ра Уильяма Фридкина.

Aerosmith заговорит на эстонском
Перед выступлением в Таллине участники груп-

пы Aerosmith выучат 15 фраз на эстонском языке
для общения с пришедшими на концерт поклонни-
ками, сообщает Postimees.

Музыканты начали готовиться к таллинскому концерту
за полтора месяца до даты выступления. Именно тогда группа
попросила организаторов мероприятия перевести на эстон-
ский язык полтора десятка фраз. Для упрощения учебного
процесса результаты перевода были переданы коллективу
в аудиоформате.

Концерт Aerosmith в Эстонии состоится пятого июля 2007 года.

Версаль получил
Зеркальную галерею

С 27 июня 2007 года Зеркальная галерея Версаль-
ского дворца вновь открыта для публики. Рестав-
рация одного из самых известных залов дворца за-
няла четыре года - год на исследование, три на ра-
боты - и стоила 12 миллионов евро, сообщает аген-
тство France Presse.

Завершенная в
1684 году архитек-
тором Жюлем Ар-
дуэн-Мансаром и
художником Шар-
лем Лебреном га-
лерея многократ-
но ремонтирова-
лась, но только в
2000-е годы 73-
метровый зал был
отреставрирован
полностью и воз-
вращен в состоя-
ние, близкое к
оригинальному.

Многие детали интерьера были утрачены во время Вели-
кой Французской революции. В частности, реставраторы
полностью расчистили оригинальные живописные полотна:
большинство из них было записано поверх позднейшими
художниками, но теперь они выглядят так, как выглядели во
времена короля Людовика XIV. Экспертам удалось устано-
вить происхождение зеркал, давших название галерее: все
они были сделаны во Франции, а не в Венеции, как предпо-
лагали некоторые ученые.

Зеркальная галерея служила местом собраний и балов. В
ней происходили и важные государственные мероприятия:
там произошла историческая встреча Наполеона и королевы
Виктории, там в 1919 году был подписан Версальский мирный
договор, положивший конец Первой Мировой войне.

У европейского кинорынка -
тяжелое будущее

Оснащение кинотеатров в Европе цифровыми
проекторами должно идти удвоенными темпами,
иначе европейский кинопрокат столкнется с серь-
езными проблемами уже в ближайшем будущем.

Такое заявление, по данным
The Hollywood Reporter, сделал
глава анимационного подразде-
ления кинокомпании
DreamWorks Джеффри Катцен-
берг, выступая на открытии кон-
ференции Cinema Expo в Ам-
стердаме.

«У нас впервые за последние
17 лет есть возможность полно-
стью изменить экономическую
модель кинопроката», - сказал
Катценберг. По его мнению,
трехмерная цифровая проекция

нивелирует ухищрения видеопиратов, поскольку распрос-
транение снятых в кинозале при помощи обычной камеры
копий фильма теряет всякий смысл.

Катценберг подтвердил также, что большинство самых
известных режиссеров Голливуда поддерживают 3D-техно-
логии в кинематографе, а возглавляемая им компания на-
мерена с 2009 года выпускать все свои фильмы исключи-
тельно в трехмерном формате.

«В этом смысле мировой кинорынок значительно отста-
ет от американского, но я уверен, что, когда выйдут полно-
стью цифровые стереоскопические картины, прокатчики
поймут всю перспективность этого направления», - сказал
Катценберг.

Первым фильмом, снятым DreamWorks в новом форма-
те, станет мультфильм «Монстры против Чужих».

На официальном сайте
вехи творческого пути ди-
зайнера отмечены весьма
лаконично. 1944 – родился.
1969 – окончил архитектур-
ный факультет миланского
политеха. 1973 – первая кол-
лекция аксессуаров, 1974 –
первая женская коллекция,
пока еще не под собствен-
ным именем. 2007 не отме-
чен никакими особенными –
по мнению самого кутюрье,
конечно – достижениями.
Но именно в этом году он
умер.

Говорят, что родители хо-
тели сделать из Джанфран-
ко аптекаря – профессия
уважаемая и спокойная.
Особенно в те неспокойные
времена, когда будущий мо-
дельер появился на свет –
побежденная Италия была
не самым мирным местом в
Европе.

Но юный Ферре пошел в
архитекторы, а в свободное
время мастерил оригиналь-
ные украшения из подруч-
ных материалов. В итоге ук-
рашения были замечены, и
Джанфранко стали настоя-
тельно рекомендовать за-
няться модой вплотную, что
он и сделал. В начале семи-
десятых 30-летний модельер
выпустил первую коллек-
цию аксессуаров – для марок
Walter Albini и Christiane Baily.

Год спустя после выхода

Вуди Аллен постановит оперу Пуччини
Знаменитый американский кинорежиссер Вуди Аллен займется постанов-

кой оперы, сообщает AP. Об этом объявил Пласидо Доминго - генеральный
директор Лос-анжелесского оперного театра.

В числе наибо-
лее известных ра-
бот Фидкина -
« Ф р а н ц у з с к и й
связной» и «Изго-
няющий дьявола».
Предстоящую ра-
боту со своим кол-
легой по киноре-
жиссуре, Фридкин
назвал «подарком
небес».

Пласидо Домин-
го - знаменитый
оперный певец -
после того, как стал гене-
ральным директором Лос-
анжелесского оперного те-
атра, неоднократно заявлял,
что намерен привлекать к
постановкам кинорежиссе-
ров. Так в феврале 2007 года
было объявлено, что в ре-

пертуаре этого театра по-
явится опера «Муха» - сце-
ническая версия знамени-
того научно-фантастическо-
го триллера. Оперу, также
как и фильм, будет ставить
режиссер Дэвид Кронен-
берг.

Архитектор моды
Джанфранко Ферре родился в один день с Наполеоном, 15 августа. И так

же, как прославленный корсиканец, этот миланец предпочитал, чтобы о нем
говорили дела.

линии аксессуаров Ферре
выпустил первые платья –
сразу для двух марок, Baila и
Courlande.

Но с 1978 года для неиз-
вестных имен Джанфранко
больше не работал – осно-
ванный им в том году соб-
ственный Дом очень скоро
стал популярен.

Пашмины из индийского
кашемира, белые скульп-
турно-архитектурные блуз-
ки, кожаные пояса, обманчи-
во-классические юбки, пре-
вращавшие любые бедра в
совершенство. Критики и
специалисты по продажам
аплодировали Ферре –
шесть премий Occhio d’Oro
Award лучшему дизайнеру
Италии, золотая медаль от
города Милана, орден от
президента Итальянской
Республики и Golden Thimble
Award за первую коллекцию,
созданную Ферре для дома
Dior в 1989 году. Миланец стал

первым иностранным дизай-
нером великого Дома, и там
не пожалели.

Сотрудничество продол-
жалось до 1996 года, когда
Ферре показал последнюю
весеннюю коллекцию и це-
ликом отдался собственной
марке. Единственная женс-
кая линия, с которой он ког-
да-то начинал, превратилась
в огромное производство:
мужская линия, потом линии
Couture, Studio 000.1, Forma 0
by GFF (для полных дам),
джинсовая линия, появив-
шаяся в 1996, аксессуары и
парфюмерия. Расширял биз-
нес, открывал бутики, делал
детские линии и новые лей-
блы – White и Red, они по-
явились в 2003, одновремен-
но с первой коллекцией дра-
гоценностей от GFF. В 2005 к
ним прибавились и часы...

О личной жизни кутюрье
распространялся мало, раз-
ве что рассказывал журнали-
стам о своих коллекциях
живописи и антикварного
серебра. Сплетничали о нем
тоже куда меньше, чем об
остальных.

Трудоголика Ферре настиг
первый инсульт, за ним пос-
ледовал второй. Третий, 17
июня 2007 года, оказался
смертельным. Модельер
умер в больнице Сан-Рафа-
эле, в своем родном Мила-
не.

В числе переданных
объектов оказались керами-
ческие сосуды, терракото-
вые статуэтки, музыкаль-

Италия вернула древние артефакты
Итальянское министерство культуры вернуло Пакистану около ста архео-

логических ценностей, самые древние из которых датируются чутырехты-
сячным годом до нашей эры. Все эти объекты были ввезены в Италию неза-
конно в 2005 году под видом сувениров, сообщило агентство France Presse.

ные инстру-
менты, мо-
неты. Боль-
шая часть
предметов
происходит
из Южного
Белуджиста-
на, осталь-
ные - из до-
лины реки
Инд.

Итальян-
ское агент-

ство ANSA.it сообщает, что
речь министра культуры
Италии Франческо Рутелли
на церемонии передачи

ценностей пакистанскому
послу была отчасти адресо-
вана американскому музею
Гетти, с которым Италия бе-
зуспешно пытается догово-
риться о передаче Риму
двух античных статуй, вы-
везенных в США незаконно.
«Италия возвращает дру-
гим странам принадлежа-
щие им по закону произве-
дения искусства и требует
от них возвращения того,
что принадлежит нам... Не-
которые уже нас поняли и
отдали украденное, а неко-
торые - еще нет», - заявил
Рутелли.
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Еще в 2004 году британ-
ское управление по борь-
бе с серьезными экономи-
ческими преступлениями
(SFO) начало аналогичное
расследование ситуации
вокруг контрактов с Эр-Ри-
ядом. У следователей воз-
никли подозрения, что
представители BAE
Systems давали взятки чле-
нам королевской семьи Са-
удовской Аравии для полу-

Обнаруженная в долине
Царей Говардом Картером
гробница Хатшепсут (номер
гробницы – KV 20) оказалась
пустой. Впоследствии Кар-
тер нашел довольно скром-
ную гробницу KV 60, в кото-
рой нашли две мумии (в
1906 году их перевезли в
Каир). Захоронение опреде-
лили как гробницу кормили-
цы Хатшепсут Сатра Ин. При
этом одна из женских му-
мий, принадлежавшая мас-
сивной женщине с большой
грудью, лежала в «царской»
позе с согнутой поперек
груди правой рукой.

Косвенными доказатель-
ствами принадлежности
того, что одна из мумий при-
надлежала женщине-фара-
ону, стали обнаруженные в
гробнице Сатра Ин трон, на-
стольная игра сенет и погре-
бальная фигурка с именем
Хатшепсут.

Некоторые археологи со-
чли, что именно большегру-
дая мумия принадлежала

«Бешеная Росомаха»
расправился с близкими

В США чемпион по рестлингу, известный под про-
звищами «Бешеная Росомаха» и «Дикий Пегас» отра-
вил жену и сына, после чего покончил с собой. Неза-
долго до трагедии спортсмен разослал друзьям подо-
зрительные SMS. Те обратились в полицию. Но копы
не успели предотвратить массовое убийство: поли-
цейские нашли лишь трупы членов семьи Криса Бенуа.

Как сообщает Associated Press,
полиция пока не разглашает подроб-
ности трагедии. Тела погибших были
обнаружены в трех разных комнатах.
Как именно умерли обитатели дома –
40-летний Бенуа, его супруга 43-летняя
Нэнси и их 7-летний сын Дэниэл, офи-
циально не сообщается. Тем не менее
местные журналисты выяснили, что
спортсмен и его близкие скончались

без применения оружия: как сообщили анонимные предста-
вители полиции, речь идет об отравлении.

За время своей карьеры в рестлинге Бенуа завоевал ти-
тул чемпиона в тяжелом весе, Интерконтинентального чем-
пиона, а также множество титулов в командных выступле-
ниях. Он был дважды женат, в предыдущем браке у Бенуа
двое детей. На Нэнси Дос Бенуа женился в 1985 году.

Хефнер станет киногероем
Владелец Playboy Enterprises миллиардер Хью

Хефнер станет киногероем. Компания Universal ку-
пила права на экранизацию жизни одного из глав-
ных лиц сексуальной революции, но только недав-
но объявила, что режиссером фильма станет Брэтт
Рэтнер – автор «Смертельного оружия» и «Часа пик».

Режиссер собирается приступить к съемкам в ближай-
шее время.

Напомним, что фильм о главном конкуренте Хефнера
Ларри Флинте Милош Форман снял более десяти лет назад.
Впрочем, фильм Формана был посвящен главным образом
одному громкому эпизоду из жизни скандального порно-
магната. Да и жизнь у Флинта подраматичнее – все-таки в
Хефнера, к счастью, никто не стрелял, и никто с ним не су-
дился. Что не удивительно, учитывая, что сам хозяин импе-
рии Playboy всегда позиционировал свой журнал исключи-
тельно как журнал об образе жизни, частью которого явля-
ется секс.

Каждому Лохану по психиатру
Суд американского Лонг-Айленда направил скан-

дально известную певицу и актрису Линдси Лохан
вместе со всеми членами ее семьи к психотерапев-
ту на курс семейной терапии. Врач должен убедить
проживающих врозь Лоханов воссоединиться: отец
Майк Лохан в данный момент почти не общается со
своими младшими детьми.

Разведенные родители 20-летней
Линдси Лохан долгое время вели
сражение за детей: мать противи-
лась посещениям их дома бывшим
мужем, а Лохан-старший жаловался
на недостаток общения с отпрыска-
ми. Судья по семейным делам Стей-
си Беннетт разрешил отцу чаще об-
щаться с детьми (11 и 13 лет) по те-
лефону. Между тем его бывшая
жена Дина Лохан завила, что проиг-
рала битву и хотела бы по-прежне-
му жить только с детьми и не слы-

шать о муже, только что освободившемся из тюрьмы за вож-
дение автомобиля в нетрезвом состоянии и попытку напа-
дения. По данным Associated Press, сама Линдси, хоть и
посещает периодически реабилитационный центр для ал-
коголиков в Малибу, но общается с матерью каждый день. А
вот поддерживает ли она возобновление контакта с отцом,
пока не известно.

Тюрьму спасли от Хилтон
Пэрис Хилтон досрочно вышла из тюрьмы и гото-

вит вечеринку в казино в Лас-Вегасе в честь этого
события. По ее признанию, тюрьма многому ее на-
учила: Хилтон намерена использовать свою популяр-
ность в благих целях и перестанет нарушать закон.

Около 0.15 по местному времени она «с вещами» вышла
из тюрьмы, где ее встретили родители и около сотни фото-
графов и телеоператоров. По данным Reuters, Хилтон, пря-
тавшая глаза за темными солнцезащитными очками, не удо-
стоила журналистов ни одним словом и молча бросилась в
объятия своей матери Кэти, поджидавшей дочь у спортив-
ного автомобиля.

Хилтон выпустили досрочно: из назначенных судом 45
суток заключения она отсидела в тюрьме только 23 дня.
Причинами освобождения стали: переполненность тюрьмы,
примерное поведение заключенной и плохое здоровье.

Кстати, шериф жаловался, что содержание именитой зэч-
ки с ее депрессией и капризами в тюрьме обходится слиш-
ком дорого. Тюремное руководство вообще создало для
нарушительницы почти домашнюю атмосферу.В среду (в
Европе уже будет четверг) она даст интервью ведущему
телеканала CNN Ларри Кингу.

BAE Systems подозревается в коррупции
Министерство юстиции США начало расследование в отношении крупней-

шего в Европе оборонного концерна BAE Systems по подозрению в наруше-
нии антикоррупционного законодательства при заключении контрактов в Са-
удовской Аравии. После сообщения о начале разбирательства акции компа-
нии рухнули на десять процентов.

чения выгодных
заказов на по-
ставку оружия. В
декабре прошло-
го года генераль-
ная прокуратура
Великобритании
неожиданно ре-
шила свернуть
расследование
из соображений
на ци о на ль н о й
безопасности и
угрозы ухудше-

ния дипломатических отно-
шений с Саудовской Арави-
ей.

Речь идет о крупнейшем
для британской компании
контракте на поставку бри-
танского оружия в обмен на
нефть Al Yamamah, подпи-
санном в 1985 году. В рам-
ках сделки BAE Systems дол-
жна была поставить в Сау-
довскую Аравию истребите-
ли Tornado и другое воору-

жение на сумму в 43 милли-
арда фунтов.

Согласно информации,
появившейся в британской
прессе, принц Бандар бен
Султан, бывший посол Сау-
довской Аравии в Великоб-
ритании, помогавший ком-
пании заполучить контракт,
получил через банковские
счета в США денежную ком-
пенсацию в два миллиарда
долларов. Сама компания
неоднократно отрицала
свою причастность к любым
мошенническим действиям.

Начавшееся расследова-
ние может повредить бизне-
су BAE, заинтересованной
сейчас в экспансии на севе-
роамериканском рынке. Дело
в том, что европейцы наме-
рены приобрести за 4,1 мил-
лиарда долларов американс-
кую Armor Holdings. Сделка
уже была одобрена Мини-
стерством финансов США.

Хатшепсут нашли в музее
Главный археолог Египта, глава Высшего совета по делам древностей Египта

Захи Хавасс заявил на пресс-конференции, что археологи точно установили,
какая из хранящихся в Египетском музее в Каире мумий принадлежит самой
известной женщине-фараону - Хатшепсут. Она правила страной в 1503–1482
до н. э. (по другим данным – 1479–1458 до н. э.) под именем Мааткара Хенеме-
тамон, сообщает Reuters.

женщине-фараону. Однако
сейчас Захи Хавасс высту-
пил с критикой этих теорий,
одновременно указывая на
настоящую мумию Хатшеп-
сут.

По его мнению, крупная
и массивная женщина – это
кормилица Сатра Ин, согну-
тая рука – не знак царской
власти, а дань уважения
кормилице действующего

правителя. А вот вторая
мумия – маленькой
изящной и плоскогрудой
женщины (египетский
идеал красоты того вре-
мени), совсем не совпа-
дающей по размерам с
крупным саркофагом, в
котором она лежала, – и
есть настоящая Хатшеп-
сут.

Пока подкрепляет эту
теорию лишь то, что у
предполагаемой Хатшеп-
сут отсутствует зуб. Та-
кой же зуб нашли в 1881
году в ящике с человечес-
кой печенью. На ящике

стояло имя Хатшепсут.
Окончательно правоту

археолога покажет анализ
ДНК мумий, который сейчас
проводят каирские ученые.
Особенно их радует, что
есть с чем сравнивать ДНК
претенденток на роль Хат-
шепсут: мумия ее племян-
ника и пасынка Тутмоса III,
например, идентифициро-
вана однозначно.

Модель заманивает мужчин
В Европе стартовали продажи нового Renault Twingo. Для поддержки сво-

его нового молодежного автомобиля хитрая компания Renault наняла рек-
ламщиков. Акулы пиара исследовали желания юных французов мужского пола.
Оказалось, молодые люди скачивают на свои компьютеры и сотовые телефо-
ны заставки с французской топ-моделью и киноактрисой Летицией Каста. Сле-
довательно, решили рекламщики, именно ее и нужно использовать в про-
движении нового французского «народного автомобиля».

Для этого реклам-
ное агентство сняло
шесть короткометраж-
ных фильмов с участи-
ем Каста. А чтобы по-
тенциальным клиентам
было интересней, им
предложили поуча-
ствовать в виртуаль-
ном детективном рас-
следовании и помочь
супермодели найти уг-
нанный у нее новень-
кий Renault Twingo.
Верные поклонники,
просмотрев ролики,
могут провести соб-

ственное расследование и
выбрать одного из шести по-
дозреваемых в угоне. По
итогам конкурса юные де-
тективы получают приз – но-
венький Twingo.

Судя по тому, что в акции
уже приняли участие около
700 тысяч человек, пиарщи-
кам удалось привлечь вни-
мание французов. Однако
это выглядит странным на
фоне ранних высказываний
самой компании Renault, что
якобы главная целевая ауди-
тория Twingo – это... женщи-
ны среднего возраста.
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Тбилиси
+ 300Батуми

+ 300

Сухуми
+ 310

Кутаиси
+ 290

Гардабани
+ 300

Зестафони
+ 280

Телави
+ 270

Гори
+ 270

Ахалцихе
+ 280

Ахалкалаки
+ 220

Боржоми
+ 230

Цхинвали
+ 270

Зугдиди
+ 320

Самтредия
 + 330

Поти
+ 320

Ниноцминда
+ 200

Болниси
+ 290

Ане кдо ты
Объявление: водитель

машины ВАЗ 2109 с букой
«L» на багажнике, верните
букву водителю автомобиля
EXUS.

* * *
Сегодня правительство

Северной Кореи сделало
официальное заявление о
том что будет использовать
ядерные технологии исклю-
чительно для мирных целей.
Мирные цели находятся в
США и Японии...

* * *
Однажды в чукотском се-

лении родился умный маль-
чик. Его с позором выгнали...
Так появились японцы...

* * *
Служащий, только что по-

лучивший зарплату, бухгал-
теру:

- Вы мне недодали 20 дол-
ларов!

- Все правильно, зато в
прошлый раз вам дали на 20
долларов больше, что же вы
тогда молчали?

- Потому что если вы один
раз ошиблись, на это еще
можно закрыть глаза, но два
- это уже слишком!

* * *
- Ты кто?
- Спящая Красавица!
- А чего такая страшная?
- Только проснулась!

* * *
По старинной традиции

российские чекисты в нача-
ле любых переговоров уго-
щают своих гостей чашечкой
чая. Если переговоры прохо-
дят успешно, гости получа-
ют противоядие.

* * *
У меня тут антивирусы

друг друга за вирусы приня-
ли - войну развернули!
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Гороскоп на июль
Овен
21 марта – 20 апреля

В июле можно завершить
дела и подумать о заслужен-
ном отдыхе. Ведь в самом
деле - работа никуда не убе-
жит.

Большую часть месяца
вы можете быть заняты воп-
росами хозяйственного пла-
на. В третьей декаде меся-
ца возможна поездка, во
время которой вы сможете
неплохо отдохнуть и укре-
пить полезные для дела свя-
зи. В финансовом отноше-
нии первая и вторая декады
месяца удачны. Большая
часть расходов придется на
конец месяца, но они пред-
сказуемы и разумны.

Отношения в большин-
стве семей гармоничны, для
влюбленных более благопо-
лучна вторая декада июля.

Начинайте день с заряд-
ки и, кому разрешают вра-
чи, чашечки кофе - это вер-
нет бодрость телу и ясность
мысли. Полезна легкая дие-
та.

Телец
21 апреля – 20 мая

Вас будет переполнять
энергия - и интеллектуаль-
ная и чисто физическая.
Направьте ее в нужное рус-
ло - и все проблемы будут
благополучно решены.

Вопросы, связанные с
работой, решатся в период
с 15 по 29 июля. Финансо-
вая картина месяца выгла-
дит неопределенно.

Личная жизнь тоже может
не заладиться. Особенно
пострадают супружеские
отношения в семьях, где ре-
гулярно конфликтуют. Звез-
ды советуют влюбленным
уделять больше времени
друг другу.

В июле вы бодры и здо-
ровы. Вас поддерживает
Марс, и ваша задача - ис-
пользовать его энергию ис-
ключительно в мирных це-
лях.

Близнецы
21 мая – 21 июня

Большую часть июля вы
будете настроены ответ-
ственно и серьезно. Немуд-
рено - ведь речь пойдет о

финансовом благополучии
и обретении твердой почвы
под ногами.

Контролируйте происхо-
дящее. Но многие интерес-
ные события могут разви-
ваться за вашей спиной,
что выяснится в период с 25
по 29 июля. Большая часть
месяца уйдет на решение
сложных финансовых воп-
росов, но доходы обяза-
тельно увеличиться. Ори-
ентировочные даты поступ-
лений наиболее солидных
сумм - 5, 6, 13, 14, 23, 24
июля.

В личной жизни возмож-
ны позитивные перемены.
Не исключены крупные
приобретения, которые
дружные пары будут долго
обсуждать и анализиро-
вать. Будьте внимательны к
возлюбленным.

Особенно осторожно
нужно быть водителям. Са-
мые сложные дни месяца -
25-31 июля.

Рак
22 июня – 22 июля

Проблемы прошлого ме-
сяца начнут постепенно ре-
шаться, хотя сил на это бу-
дет положено немало.

Предпринимателям и
служащим придется при-
ложить максимум усилий,
чтобы направить дела в
нужное русло. Не исклю-
чено, что решение про-
блем выльется в немалую
сумму. В первую полови-
ну месяца финансовое по-
ложение улучшится, ори-
ентировочные даты по-
ступлений наиболее со-
лидных сумм - 7, 8, 16, 17,
25, 26 июля. В конце меся-
ца возможны крупные рас-
ходы.

Личная жизнь - беспо-
койна. Конец месяца прине-
сет серьезные конфликты.

Не поддавайтесь перепа-
дам настроения – в этом
месяце вы склонны к пре-
увеличению своих про-
блем.

Лев
23 июля – 22 августа

Идеальный период для
наведения порядка в делах
и «зачистки» тылов. Только
так можно расчистить до-
рогу к успеху и в делах, и в
жизни личной.

В финансовом отноше-
нии месяц обещает сло-
житься удачно.

Люди семейные зай-
мутся покупкой предме-
тов интерьера или обнов-
лением гардероба. Не ис-
ключен крупный ремонт,
приобретение недвижи-
мости. Отношения у влюб-

ленных достаточно гармо-
ничны.

Сложно живущие супруги
могут начать очередную
войну в период с 24 июля по
второе августа.

Подумайте об отпуске.

Дева
23 августа –
22 сентября

Время профессиональ-
ной и социальной активнос-
ти. Завершите начатое и
подготовьтесь к новым свер-
шениям и новым пробле-
мам.

Первая половина июля
будет посвящена урегулиро-
ванию вопросов предыду-
щего месяца. Возможны
финансовые трудности.
Деньги потребуются на мно-
гое, в том числе на личные
нужды.

Люди семейные продол-
жат благоустраивать свое
жилье. А для влюбленных
июль скорее неблагоприя-
тен.

В третьей декаде воз-
можно снижение энергети-
ческого потенциала. Наибо-
лее неблагоприятен период
с 24 июля по второе августа.
Будьте осторожны за рулем
и в поездках.

Весы
23 сентября –
22 октября

Месяц потребует макси-
мального проявления орга-
низаторских способнос-
тей.

В первой половине меся-
ца вам придется приложить
немало усилий, чтобы вос-
становить равновесие в де-
лах и разобраться с нако-
пившимися проблемами.
Ситуация с деньгами доста-
точно неустойчива. Расходы
возрастут в третьей декаде.
Но и доходы не заставят
себя ждать: ориентировоч-
ные даты поступлений наи-
более солидных сумм - 13-
15 июля.

Личная жизнь может не
сложиться. Влюбленных
подстерегают очередные
разочарования.

Будьте внимательны - воз-
можны травмоопасные ситу-
ации.

Скорпион
23 октября – 21 ноября

В июле вам будет трудно
усидеть на месте, однако,
прежде чем двигаться впе-
ред, придется расчищать
«завалы» и наводить поря-
док в делах, мыслях и чув-
ствах.

Во всех отношениях сло-
жен период с 24 июля по вто-

рое августа - именно в это
время можно ожидать напа-
стей. Но, несмотря на про-
фессиональные проблемы,
с финансами затруднений
не предвидится. Ориенти-
ровочные даты поступления
денег - 7, 8, 15-17, 25-27 июля.

Приготовьтесь к появле-
нию проблем в личной жиз-
ни.

В июле заболевания вам
не страшны.

Стрелец
22 ноября – 21 декабря

В июле вам придется
прилагать усилия, обходить
препятствия и не унывать,
если дело будет двигаться
медленнее, чем хотелось
бы. Не торопитесь и ничего
не делайте сгоряча.

В это сложное время
будьте неторопливы, бди-
тельны и осторожны. При-
нимайте взвешенные и про-
думанные решения. В фи-
нансовом отношении июль
противоречив.

Отношения с родствен-
никами осложнятся, и се-
рьезные недоразумения
придутся на третью декаду
июля. Влюбленные могут
на какое-то время рас-
статься или будут встре-
чаться не так часто, как хо-
тели бы.

В июле возможны частые
состояния вялости, устало-
сти, раздражительность и
капризность. Старайтесь
высыпаться и во всем со-
блюдайте меру.

Козерог
22 декабря – 19 января

В июле придется решать
запутанные проблемы в от-
ношениях с партнерами,
романтическими или дело-
выми.

Наиболее сложен период
с 24 по 27 июля, когда высо-
ка вероятность конфликтов.
Будьте внимательны и не
пускайте события на само-
тек.

Финансовая ситуация
может оказаться достаточ-
но сложной. Вас будут пре-
следовать расходы, а пери-
од с 24 июля по второе авгу-
ста может оказаться просто
разорительным.

В одном случае финансо-
вые проблемы будут самым
тесным образом связаны с
профессиональными дела-
ми, а в другом - с неустой-
чивым положением в ро-
мантических или семейных
отношениях.

Нестабильная и нервоз-
ная атмосфера месяца от-
разится и на здоровье. Осо-
бенная осторожность пред-
писана «сердечникам».

Водолей
20 января – 18 февраля

Большую часть июля вы
будете настроены серьезно
и ответственно. Но вот в ли-
рических cqbepax можно
было бы переключиться на
другой настрой.

Несмотря на профессио-
нальные сложности, с день-
гами проблем не предви-
дится, Ориентировочные
даты поступлений наиболее
солидных сумм - 5, 6, 13, 14,
23.

В первой половине июля
в личной жизни спокойная
полоса. Вторая сложится
менее удачно: придется по-
чти без подготовки прини-
мать неожиданные и важные
решения.

Будьте внимательны и ох-
раняйте дом от воров и не-
приятных происшествий.

Возможна депрессия и
тоска. Не поддавайтесь.
Главное - живите в мире с
собой, а остальное прило-
жится.

Рыбы
19 февраля – 20 марта

В июле вам напомнят о
долговых обязательствах,
придется часто менять на-
ряды и маски, чтобы от все-
го этого отбиться. Будьте от-
ветственны и щепетильны,
чтобы не потерять свою ре-
путацию приличного чело-
века.

События могут выйти из-
под контроля в период с 24
июля по второе августа, ко-
торый и окажется самым
сложным временем меся-
ца. В первой половине июля
расходов больше, нежели
доходов. Но деньги будут
поступать регулярно - 7, 8,
16, 17, 25, 26 июля.

Людям одиноким «све-
тят» новые знакомства. Но,
если первая встреча состо-
ится во второй части меся-
ца, то рассчитывать на удач-
ное продолжение романа не
стоит.

Вы будете чувствовать
себя неплохо, но в конце ме-
сяца будьте осторожнее в
поездках и за рулем.
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Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Грузии за-
регистрировало уникальный препарат
«САЛХИНО» в капсулах, что очень
удобно для приема. Его производство
налажено на фармацевтическом пред-
приятии «САЛХИНО». В красиво
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для од-
ного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Бо-
жьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство
«САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечеб-
ные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на
кафедрах десятков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азер-
байджана и Украины. Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда
стран, где получены государственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функциони-
рование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет имму-
нитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свой-
ствами рассасывать опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тка-
ней.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопа-
тии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, коль-
пита, простатита, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболе-
ваний дыхательных путей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита,
радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее ан-
тибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении
стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воздей-
ствует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией можете
обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,  115, тел. 95-90-60.

ЧУДО-ПРЕПАРАТ
«САЛХИНО»
В КАПСУЛАХ

Планета страха

Одновременно с «Доказательством смерти» вышла
в прокат «Планета страха», первая - согласно авторс-
кому замыслу – часть фильма Роберта Родригеса и
Квентина Тарантино «Грайндхауз». Потеряв ногу в борь-
бе с зомби, расплодившимися в результате химичес-
кой катастрофы, отважная стриптизерша прилажива-
ет вместо протеза пулемет и продолжает бой.

В отличие от местами чересчур болтливого даже для Та-
рантино «Доказательства смерти», энергичная «Планета
смерти», как и полагается трэшу, берет действием. Это луч-
шая комедия лета. При условии, что вы – полный... отморо-
зок. Потому что вакханалия на экране не набирает обороты -
она их не сбавляет с первых кадров. В фильме появляются
племянницы Родригеса и сын режиссера, конечно, САМ не-
укротимый Тарантино... Выяснится, что Брюсс Уилисс нена-
роком убил бен Ладена. Герои будут путаться, блистать в
трюках, шикарно крутить на пальцах пистолеты, кататься на
разных транспортных средствах, включая детский скутер.
Зомби будут нападать, жрать и лопаться, а вы будете охать и
хохотать без остановки.

Режиссер - Роберт Родригес
В ролях: Роуз МакГоуэн, Фредди Родригес, Майкл Бин,

Брюс Уиллис, Квентин Тарантино
США, 2007

Кавалькада
На дворе 1923 год и до момента, когда имя ма-

ленького человечка с серой кожей и плохими зуба-
ми станет известно всему миру, еще добрых десять
лет. «За пределами Мюнхена и Баварии маленький
хорек никто». Также пока что никому еще ничего не
говорят имена Рем, Гесс, Розенберг, Геринг... Так, куч-
ка горлопанов.

Но некоторые люди все-таки уже сей-
час понимают, что к чему, и готовы уда-
вить тварь в зародыше. Некто соверша-
ет покушение на господина Гитлера во
время его конспиративной встречи с ге-
нералом фон Зеектом. И для расследо-
вания этого преступления фашисты на-
нимают двух оперативников из частного
детективного агентства.

Собственно, как детектив книга не
отличается никакими выдающимися
достоинствами. Понятно, что во всем
виноваты коммунисты (в буквальном
смысле). Но автор и не ставит перед
собой задачи описать поединок умов
сыщика и преступника. Уильям Саттер-
туэйт показывает нам картину Германии начала 1920-х – нище-
та, инфляция, брожение в умах. И именно на этой почве вы-
растает новая сила, которая очень скоро потрясет ХХ век...

Skoda Praktik
Воплощая мечты предпринимателей от мелкого и среднего бизнеса, чешс-

кая компания создала еще одну модификацию модели Roomster. Правда, из-
за многочисленных изменений ей пришлось дать новое название - она пре-
вратилась в Skoda Praktik.

Созданный для города Roomster уже доказал, что его смелый дизайн может весьма
удачно вписаться в любой городской пейзаж. А внутри этого автомобиля - очень много
свободного пространства, особенно если учитывать тот факт, что задних кресел больше
нет. За передними сиденьями теперь расположена сдвижная поперечная перегородка
черного цвета, которая разделяет пассажирское пространство и грузовой отсек. Эта пе-
регородка может сдвигаться в продольном направлении на 100 мм. Легкий доступ к грузо-
вой части обеспечивает пара традиционных высоких дверей по бокам. Пол багажного
отсека изготовлен из прочного водоотталкивающего материала с противоскользящей
поверхностью и состоит из трех соединенных между собой частей.

Длина багажного отсека составляет 1605 мм, ширина – 1434 мм, а высота 990 мм. Таким
образом, объем багажного отделения составляет целых 1900 л, которые вместе с грузо-
подъемностью в 550 кг составляют неплохой тандем. Двигатели – самые разнообразные –
от бензинового объемом 1.2 литра (64 л.с.) до агрегата с рабочим объемом 1.4 литра (86 л.с.).
Есть и дизель объемом 1.4 литра. Механическая коробка передач - пятиступенчатая.

Самый дешевый Praktik обойдется в 14.490 долларов. Вариант с дизельным двигателем
будет стоить 16.490, а с бензиновым 1.4 – 15.490.


